
Ирина Жандарова,
Татьяна Панина

К
ак снизить квартплату для 
жильцов многоквартирных 
домов с помощью капиталь-

ного ремонта и почему нельзя на-
казывать всех злостных непла-
тельщиков. Об этом шел разговор 
на «Деловом завтраке» в «Россий-
ской газете» с председателем На-
блюдательного совета Фонда со-
действия реформированию ЖКХ 
и главой Российского книжного 
союза Сергеем Степашиным.

Ранее он сообщил «РГ», что 
программа расселения аварий-
ного жилья будет продолжена, 
в нее войдут дома, признанные 
непригодными для жизни уже по-
сле 1 января 2012 года.

Сергей Вадимович, в каком виде 
будет продлена программа рас-
селения аварийных домов? Что-
то планируете изменить? 
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Есть три вариан-

та. Первый — все свалить на реги-
оны и муниципалитеты, не давая 
им денег. Есть и такие предложе-
ния у некоторых чиновников. 

Второй вариант — создание на 
базе Фонда ЖКХ института раз-
вития, привлечь и субсидии, 
и длинные кредиты. Третий — са-
мый простой. Это то, что предла-
гают все до одного губернатора. 
Продлить работу фонда еще на 
шесть лет.

Какой выбрали бы вы? 
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Первый вариант, 
я считаю, непроходной, его ни 
в коем случае нельзя принимать. 
Не потянут у нас большинство 
регионов эту программу само-
стоятельно. Разве что пять-шесть 
справятся сами, своими бюдже-
тами. Можно выбрать третий ва-
риант, он проще, как я уже ска-
зал. Но все-таки второй более 
перспективный. Я бы хотел, что-
бы и другие финансовые инсти-
туты в моей стране были задейст-

вованы в программе расселения 
аварийного жилья, потому что 
прекрасно понимаю состояние 
федерального бюджета при ны-
нешней экономической, а теперь 
уже, после проблем с американ-
цами, и политической ситуации. 
Надо быть реалистами.

Одно из ваших ранних предло-
жений — решать вопрос расселе-
ния за счет аренды нового жилья 
и соцнайма, то есть не переда-
вать квартиры в собственность. 
Оно может быть реализовано?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Соцнайм — да. Что 
касается аренды, это опять же воз-
вратные средства. Надо просчи-
тывать. Когда я это говорил, дейст-
вительно, такая идея обсуждалась. 
Но скажу откровенно — уровень 
обеспеченности тех, кому мы даем 
новое жилье, переселяя из аварий-
ного, такой, что дай бог, если они 
будут платить за комму-
налку и найдут еще день-
ги на еду.

ПРОЕКТ Алиментщиков
смогут объявлять
пропавшими без вести

Папа, 
не пропадай

Владислав Куликов

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННАЯ комиссия по законопроек-
тной работе рассмотрела законопроект, разрешающий 
требовать признания должников безвестно отсутствую-
щими на основании материалов судебных приставов.

Решение будет принимать суд, и только в том случае, 
если приставы докажут: они сделали все что можно, что-
бы найти человека. Но он будто сквозь землю провалил-
ся. А долги остались. Присвоение сгинувшему должнику 
статуса пропавшего позволит разобраться с его обяза-
тельствами.

«Объявление должника без вести отсутствующим 
приведет к тому, что его имущество может быть передано 
в доверительное управление, — пояснил «РГ» советник 
Федеральной палаты адвокатов Нвер Гаспарян. — Из этого 
имущества выдается содержание гражданам, которых 
безвестно отсутствующий обязан содержать, и погашает-
ся задолженность по иным обязательст вам безвестно от-
сутствующего». Супруг гражданина, признан-
ного безвестно отсутст вующим, имеет право 
на развод в упрощенном порядке через ЗАГС.

ПРАВО Все операции 
под наркозом предложено 
фиксировать на видео

Дышите глубже, 
вас снимают

Иван Петров

ДОВОЛЬНО необычный законопроект готовится к рас-
смотрению в Госдуме. Предлагается внести в федераль-
ный закон «Об основах охраны здоровья граждан РФ» 
одну, но очень существенную поправку — «видеозапись 
операции, проведенной с помощью общей анестезии, 
возможна только с предварительного письменного со-
гласия пациента». Кроме того поправкой предусматри-
вается, что данная видеозапись может быть выдана по 
запросу правоохранительных органов, пациента, родст-
венников пациента и вышестоящих медорганизаций. 

В случае же экстренного медицинского вмешательст-
ва, когда невозможно получить письменное согласие па-
циента, видеозапись предлагается производить по реше-
нию главврача. То есть, все операции под наркозом пред-
лагается фиксировать на видео. В ряде стран такая пра-
ктика существует и закреплена законодательно. Необхо-
димость внесения поправок, согласно пояснительной 
 записке, связана с увеличением числа случаев 
неправомерных действий медперсонала при 
операциях с применением общей анестезии. 

В матче 

с хорватами 

Алексей 

Швед 

«настрелял» 

27 очков 

Репортаж из маленького

городка Вальи-Сотто в Тоскане, 

мэр которого — Марио Пулья — 

построил Парк чести 

и бесчестия. В нем нашлось 

место и памятнику русскому

офицеру — старшему лейте-

нанту Александру Прохоренко, 

героически погибшему 

под сирийской Пальмирой

Элла Памфилова
попросила не пропустить
ни одной существенной
жалобы до подведения
итогов выборов
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Ситуация Должна ли школа знать, чем больны ученики

Урок истории болезни

Ирина Ивойлова

Ш
колам могут раз-
решить запра-
шивать из поли-
клиник медкар-
ты и выписки. 

 «Мы с министерством здраво-
охранения работаем в этом на-
правлении. Сегодня образова-
тельная организация не вправе 
требовать медкарту и выписки. 
Это делает по каким-то направ-
лениям невозможным принятие 
решений. Тех решений, которые 
бы сохраняли здоровье и жизнь 
детей», — заявила заместитель 
министра образования и науки 
России Татьяна Синюгина.

Сейчас ни родители, ни поли-
клиника не обязаны предостав-
лять в школу какие бы то ни было 
справки о состоянии здоровья ре-
бенка. И школа не имеет права об 
этом спрашивать медиков. 
А жаль. Может быть, был бы жив 
30-летний учитель географии из 
263 московской школы в Отрад-
ном. Его расстрелял в упор 16-лет-
ний ученик, которого признали 
потом невменяемым и отправили 
на принудительное лечение. Были 
и другие трагедии: в Белгороде 
после кросса на 300 метров умер-
ла 12-летняя девочка, в Уфе после 
забега на 500 метров погиб па-
рень, в Сочи во время урока стало 
плохо мальчику, но никто не су-

мел оказать ему первую помощь. 
Но даже если кто-то из учителей 
и нашелся бы, то за самоуправ-
ство мог бы схлопотать выговор. 
Сейчас даже притронуться к ре-
бенку невозможно без согласия 
родителей. Состояние здоровья — 
чуть ли не военная тайна.

Если раньше в медкарте, кото-
рую родители несли в школу, сто-
яла группа здоровья, указыва-
лись диагнозы, то сейчас нет ни 
карт, ни групп. Учителя иногда 
понятия не имеют, что в школу 
пришел аутист, ученик с поро-
ком сердца или почечной недо-
статочностью и физиче-
ские нагрузки ему про-
тивопоказаны. 
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БАСКЕТБОЛ

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

А-а-абсолютно здоров!

Сегодня открывается
автосалон
во Франкфурте
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В старых домах разваливаются и стены, и техника. Люди здесь живут 
в ожидании переселения.

Австралийский доллар  45,9985
Азербайджанский манат  33,6113
Армянский драм**  11,9601
Белорусский рубль  29,7370
Болгарский лев  35,1401
Бразильский реал  18,5146

Венгерский форинт**  22,4233
Вон Республики Корея***  50,4907
Гонконгский доллар*  73,1525
Датская крона*  92,3950
Доллар США  57,1694
Евро  68,6490

Индийская рупия**  89,5160
Казахстанский тенге**  16,9630
Канадский доллар  47,1228
Киргизский сом**  82,9504
Китайский юань*  87,6200
Молдавский лей*  32,2991

Новый туркменский манат  16,3575
Норвежская крона*  73,5279
Польский злотый  16,1958
Румынский лей  14,9435
СДР  81,7911
Сингапурский доллар  42,5684

Таджикский сомони*  64,8937
Турецкая лира  16,8220
Узбекский сум****  70,5969
Украинская гривна*  21,9756
Фунт стерлингов  75,4179
Чешская крона*  26,3478

Шведская крона*  71,9854
Швейцарский франк  60,2100
Южноафриканский рэнд*  44,3483
Японская иена**  52,7077

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.09.17
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МНЕНИЯ

Алена Аршинова,
член комитета по образованию 
и науке Госдумы:

— Уже подготовлены поправки в зако-

нодательство, которые помогут вер-

нуть в школы, детские сады, колледжи 

медкабинеты и медицинских работни-

ков. Сегодня без согласования с роди-

телями учитель не может даже пома-

зать ученику зеленкой разбитое коле-

но. Заинтересованные родители часто 

сообщают учителю о диагнозе ребен-

ка. Но это, конечно, не все. А педагог 

должен знать, что у него в классе есть, 

скажем, ребенок с больными почками 

или эпилепсией. Проблема обостри-

лась не из-за того, что раньше многие 

из этих детей учились в коррекцион-

ных школах, где всегда в штате есть ме-

дики, а сейчас есть возможность пойти 

в обычную школу. 

Александр Саверский,
президент «Лиги защитников 
пациентов»: 

— Я обеими руками за возвращение 

в школы врачей. Учителю знать диагноз 

ребенка не обязательно, а вот врач его 

должен знать. Особенно, если учесть, 

что старшеклассники у нас находятся 

в школе 48 часов в неделю. Дети пере-

гружены, многие в состоянии стресса.
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ПОЛИЦИЯ

«Группы 
смерти» 
в соцсетях 
курировали 
школьники

ПЕРЕПИСКА 
ЦЕНОЮ 
В ЖИЗНЬ

Иван Петров    

ПОЛИЦЕЙСКИЕ продолжают по 
всей стране разоблачать курато-
ров так называемых «групп смер-
ти» в социальных сетях. Только 
если раньше в числе извращен-
ных любителей доводить до суи-
цида подростков задерживали в 
основном взрослых людей, то те-
перь в МВД обратили внимание 
на помолодевший состав данного 
вида преступности. 

Как рассказала официальный 
представитель МВД России Ири-
на Волк, полицейские установили 
трех кураторов «групп смерти» в 
соцсетях, которые оказались не-
совершеннолетними.

«В результате оперативно-ро-
зыскных мероприятий, прове-
денных сотрудниками управле-
ния «К» МВД России в Самар-
ской, Нижегородской и Влади-
мирской областях, выявлены ор-
ганизаторы закрытых групп, 
склонявших несовершеннолет-
них к совершению опасных для 
их жизни и здоровья действий. 
Выяснилось, что нередко сами 
подростки становились «курато-
рами» таких групп», — рассказала 
Ирина Волк.

Во Владимирской области 
14-летний житель поселка Сокол 
через соцсеть вел «деструктив-
ную переписку» с несовершенно-
летними под видом координато-
ра одной из групп. «В случае не-
выполнения заданий прибегал к 
угрозам, точно описывая место-
положение дома подростка и 
близлежащих объектов», — рас-
сказала представитель МВД. 

А в Самарской области уче-
ница восьмого класса одной из 
школ города Тольятти зареги-
стрировалась в соцсети, исполь-
зуя абонентский номер своего 
отца. Фотографии для анкеты 
она нашла в Интернете. Школь-
ница вступила в одну из «групп 
смерти» и начала вести перепи-
ску с пользователями подрост-
кового возраста, давая им «зада-
ния», которые должны были 
привести их к трагическому фи-
налу. К счастью, опасная перепи-
ска была вовремя пресечена по-
лицейскими.

Также сотрудниками управле-
ния «К» МВД была установлена 
14-летняя жительница города 
Павлово Нижегородской обла-
сти, которая, представляясь ад-
министратором группы, рассы-
лала с мобильного телефона со-
общения, содержащие опасные 
для жизни и здоровья задания. В 
ходе обыска были изъяты ноут-
бук и смартфон. 

«Несостоявшиеся «курато-
ры», не достигшие возраста уго-
ловной ответственности, постав-
лены на профилактический учет 
в комиссиях по делам несовер-
шеннолетних, ведется работа с их 
родителями. Некоторые из них по 
решению суда будут помещены в 
центры временного содержания 
для малолетних правонарушите-
лей или в специальные учебные 
заведения закрытого типа», — за-
явила представитель МВД.

Напомним, в весеннюю сес-
сию был принят закон, ужесточа-
ющий наказание за доведение до 
самоубийства. 

Президент Владимир Путин предложил приравнять МРОТ 
к прожиточному минимуму к 2019 году

Кредит в кошельке
Кира Латухина

Э
кономика вышла из 
кризиса, заявил пре-
зидент на совещании 
с членами правитель-
ства в Кремле. Кроме 

того, глава государства указал 
уравнять МРОТ и прожиточный 
минимум с 1 января 2019 года.

«Российская экономика из 
кризиса вышла, набирает оборо-
ты, и нам в этих условиях нужно 
сделать все для того, чтобы эту 
динамику сохранить», — поста-
вил задачу Владимир Путин. 
Впрочем, некоторые эксперты 
полагают, что в целом реальные 
доходы людей пока восстанавли-
ваются достаточно медленно, 
сказал он. Есть и другая цифра: 
рост розничной торговли — всего 
0,7 процента. С учетом курсовой 
разницы увеличивается импорт, 
и это уже видно на полках. Все 
это глава государства попросил 
прокомментировать министра 
экономического развития.

Поднял Владимир Путин и 
другую тему. «Нам нужно решить 
принципиальную задачу — дове-
сти минимальный размер оплаты 
труда до уровня не ниже прожи-
точного минимума... и преодо-
леть ситуацию, когда минималь-
но возможная заработная плата 
не покрывает даже базовые рас-
ходы граждан», — сказал он. Да, 
это ведет к расходам, но сделать 
это важно и нужно, и как можно 
быстрее. «Предлагаю как мини-
мум с 1 января 2018 года повы-
сить МРОТ с нынешних 71—72 
процентов от прожиточного ми-
нимума трудоспособного населе-
ния до 85 процентов. И не позднее 

— а если правительство посчитает 
возможным, и раньше, но не позд-
нее 1 января 2019 года — прирав-
нять МРОТ и прожиточный мини-
мум», — заявил президент и по-
просил правительство внести 
предложения в Госдуму вместе с 
проектом федерального бюджета 
на ближайшую трехлетку.

Работа ведется .  «Сейчас 
МРОТ составляет 7800 рублей с 1 
июля этого года, и мы вышли на 
соотношение чуть более 70 про-
центов, если быть точным, 71 
процент», — уточнил глава мин-
труда Максим Топилин. По срав-
нению с 2015 годом в этом году 
количество граждан, которые по-
лучают зарплату меньше прожи-
точного минимума, сократилось 
с 5,5 до 4 миллионов человек, от-
метил он.

По состоянию экономики до-
кладывал Максим Орешкин. «У 
нас, в принципе, последние не-
сколько лет были с не очень 
успешной экономической дина-
микой, и это сформировало не-
сколько пессимистический 
взгляд на развитие экономики, — 
заявил он. — Если посмотреть на 
ожидания экспертов начала года, 
то рост ВВП ожидался не выше 
одного процента. Сегодня уже 
можно с уверенностью сказать, 

что такие пессимистические 
прогнозы не оправдались». «Во 
втором квартале этого года эко-
номический рост ускорился до 
уровня в 2,5 процента, а уровень 
инфляции по состоянию на нача-
ло прошлой недели составил 3,2 
процента», — привел цифры ми-
нистр.

Рост инвестиционной актив-
ности превзошел все ожидания: 
по итогам второго квартала со-
ставил 6,3 процента. В ближай-
шие месяцы ожидается новая 
волна ускорения экономическо-
го роста, сообщил Орешкин. Сни-

жение инфляции до 3,2 процента, 
значительно ниже целевого уров-
ня, — как раз сигнал для дальней-
шего уменьшения ставок Банком 
России. За последний месяц 
крупные банки уже снизили 
ставки по ипотеке. «Базовый уро-
вень опустился ниже десяти про-
центов, в итоге доступность жи-
лья в российских городах значи-
тельно выросла и находится на 
максимальном уровне. На этом 
фоне мы ожидаем осенью — зи-
мой рекордных объемов выдачи 
ипотечных кредитов. Это окажет 
серьезную поддержку стройком-
плексу и производству строи-
тельных материалов», — отметил 
чиновник. 

«Мы ожидаем восстановление 
потребительского спроса», — уве-
рен докладчик. «Уже в этом году 
рост реальных заработных плат 
может превысить три процента, а 
в следующем году мы ожидаем 
рост на уровне четырех процен-
тов, в том числе благодаря росту 

зарплат в бюджетном секторе», — 
сообщил он. 

«Нам, конечно, потребуется 
несколько лет, чтобы восстано-
вить потери доходов населения 
кризисных 2014—2015 годов, од-
нако важно, что тот рост доходов, 
который сейчас начинается, осно-
ван не на конъюнктуре нефтяных 
цен, а на активном росте произво-
дительности труда», — добавил он. 

«После роста ВВП на 2,1 про-
цента в этом году в ближайшие 
три года мы ожидаем устойчивый 
рост российской экономики тем-
пом не ниже двух процентов в год, 
стабильную инфляцию на уровне 
четырех процентов, а также вос-
становление доходов населения. 
За трехлетний период рост реаль-
ных зарплат должен составить 
около десяти процентов», — объя-
вил Орешкин.

Акцент

 В ближайшие три года 
прогнозируется устойчивый 
рост российской экономики

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров передаст проект бюджета в Госдуму 29 сентября

Расчет по новому правилу
Владимир Кузьмин

Г
лава правительства в поне-
дельник собрал заседание 
Правительственной комис-

сии по бюджетным проектиров-
кам, чтобы еще раз обсудить про-
ект главного финансового доку-
мента страны на 2018—2020 годы. 
29 сентября Белый дом намерен 
передать свои наработки на рас-
смотрение депутатов.  До этого 
правительству еще предстоит 
рассмотреть документ на своем 
заседании. «В целом мы уже по ос-
новным параметрам договори-
лись, определились и с прогно-
зом, и с основными принципами 
социально-экономической поли-
тики, хотя очевидно, что жизнь не 
стоит на месте, нужно смотреть за 
всеми процессами, которые в эко-
номике происходят», — заметил 
Дмитрий Медведев. Он попросил 
министерство экономического 
развития еще раз оценить все на-
метившиеся в экономике тренды 
и учесть их в социально-экономи-
ческом прогнозе. «Основными 
принципами бюджетной полити-

ки на ближайшие годы станет 
улучшение структуры расходов и 
концентрация усилий на приори-
тетных проектах, о чем мы тоже 
договаривались, с низким, над-
еюсь, уровнем восприимчивости 
бюджета к скачкам цен на нефть, к 
инфляционным ожиданиям, а так-
же со стабильными налоговыми и 
регуляторными условиями», — 
сказал премьер-министр. Благода-
ря такой стратегии, считает глава 
кабмина, удалось преодолеть по-
следствия внешних шоков, увести 
экономику от спада на траекто-
рию роста. «Сейчас экономика 
развивается без серьезных дисба-
лансов, действительно снизилась 
зависимость от цен на нефть и газ. 
Для укрепления этой тенденции 
мы и утвердили новое бюджетное 
правило», — добавил Дмитрий 
Медведев.

Но следующие три года России 
все равно придется развиваться в 
условиях сохраняющихся нега-
тивных факторов. К ним все так 
же отнесены невысокие цены на 
нефть, санкции, финансово-тех-
нологические ограничения.

Надежды на экономический 
рост в правительстве связывают с 
внутренним спросом. «Поддержи-
вать его будут и повышение дохо-
дов вместе с восстановлением по-
требительского кредитования, но 
прежде всего рост инвестиций в 
основной капитал, который будет 
укрепляться, в частности благода-
ря мерам по поддержке малого и 
среднего бизнеса и реализации 
приоритетных проектов», — зая-
вил председатель правительства.

Значительной составляющей 
бюджета остается социальная по-
литика. Основной задачей Пенси-
онного фонда, Фонда социально-
го страхования и Фонда обяза-
тельного медицинского страхова-
ния станет обеспечение сбалан-
сированности их финансов. «Вме-
сте с федеральным бюджетом они 
составляют тот набор инструмен-
тов, который позволяет прово-
дить эффективную социальную 
политику, добиваться повыше-
ния уровня жизни, обеспечивать 
работу социальных учреждений 
— школ, больниц», — указал Мед-
ведев.Надежды на экономический рост глава правительства связывает с внутренним спросом.

Владимир Путин принял в Кремле артиста, общественного деятеля и депутата Госдумы Иосифа Кобзона вместе с его супругой Нинель Кобзон. Глава государства тепло поздравил 
Иосифа Кобзона с 80-летием и подарил картину «Шахтерская песня» живописца Александра Зеленского. На картине изображена группа шахтеров, которые с удовольствием слуша-
ют певца с гитарой. Встреча прошла в неформальной обстановке за чаем с лимоном, причем разливал напиток лично президент. 
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ИТОГИ Явка
на муниципальных
выборах в столице
оказалась самой высокой

Барьер взяли 
не все

Сергей Жуков

В МОСКВЕ подведены итоги муниципальных выборов. 
Как сообщил глава Мосгоризбиркома Валентин Горбу-
нов, явка избирателей вопреки прогнозам, что будет 
она не более 7—10 процентов, составила 14,8%. И ока-
залась в результате самой высокой за все время прове-
дения подобных выборов.

В выборах в минувшее воскресенье участвовало ре-
кордное число кандидатов — более 7,5 тысячи предста-
вителей политических партий и самовыдвиженцев. Все 
они претендовали на полторы тысячи мест. То есть — по 
5 претендентов на мандат. В итоге по последним дан-
ным больше всего мандатов (1154, или более 75%) по-
лучают кандидаты от «Единой России». Такое количе-
ство мест на муниципальных выборах, заметил секре-
тарь московского отделения партии Андрей Метель-
ский, она получает впервые. Представители партии 
«Яблоко», занявшие второе место, могут рассчитывать 

на 176 мест. Замы-
кают тройку лиде-
ров самовыдвижен-
цы — 108 мандатов. 
Кандидаты от КПРФ 
получат 43 места, 
«Справедливой Рос-
сии —10 мест, ЛДПР 
— 4 места. Ранее не 
представленные в 
советах депутатов 
Партия Роста и 
ПАРНАС претенду-
ют на пять и два 
мандата соответст-
венно. По мнению 
Валентина Горбуно-
ва, москвичи меня-
ют политические 

пристрастия — те, кто раньше симпатизировал КПРФ и 
«Справедливой России», примкнули к «Яблоку». При 
этом и коммунисты, и либерал-демократы, и «справо-
россы» в этот раз взяли на треть меньше мандатов. 
Особо заметны потери у КПРФ — с 212 мандатов до 43. 
Судя по результатам, заметил Горбунов, муниципаль-
ный фильтр на выборах мэра в 2018 году без поддер-
жки других партий сможет преодолеть только канди-
дат «Единой России». «Ни «Яблоко», ни КПРФ, ни са-
мовыдвиженцы, даже если они скооперируются, не 
смогут его пройти», — считает он.

По мнению мэра Москвы Сергея Собянина, полити-
ческий ландшафт районных советов стал разнообраз-
нее. Сами выборы он назвал честными и конкурентны-
ми. Разделяют эту точку зрения и в Мосгоризбиркоме, 
и в Общественном штабе, организованном Мосгорду-
мой и Общественной палатой Москвы. За голосовани-
ем оттуда в режиме онлайн наблюдали общественники, 
представители политических партий, журналисты и 
юристы. Сюда стекалась картинка со всех участков. На 
мониторах и больших экранах поочередно появлялась 
видеокартинка со всех избирательных участков. Се-
рьезных нарушений наблюдатели не увидели. Тем не 
менее, по словам главы ЦИК Эллы Памфиловой, боль-
ше всего обращений и жалоб поступило из Москвы. Од-
нако многие из них, объяснил председатель Мосгориз-
биркома, были одинаковыми. «Если анализировать 
звонки, жалобы и заявления, они повторялись по три-
четыре раза, что на нашей «горячей линии», что у Цен-
тризбиркома», — пояснил Горбунов. По его словам, ве-
сомая часть сообщений была связана с досрочным го-
лосованием. При этом заранее свой выбор в столице 
сделали 9598 человек, или 0,14% от общего числа из-
бирателей, внесенных в списки. Снизилось и число 
«домашних» избирателей — вне участка в минувшее 
воскресенье проголосовали более 60 тысяч человек — 
примерно в два раза меньше, чем в прошлый раз. 

Отличались эти выборы и набором новшеств. Видео-
наблюдение впервые 
пришло в территори-
альные комиссии, 
которые сводят дан-
ные участковых из-
биркомов и форми-
руют итоговый про-
токол. Больше поло-
вины участков реши-
ли использовать про-
токолы с QR-кодом, 
дабы избежать воз-
можных ошибок при 
переносе данных в 
единую систему.

Сергей Собянин 
назвал выборы 
честными 
и конкурентными. 
Политический лан-
дшафт районных 
советов стал 
разнообразнее

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Олег Матвейчев,
политолог, профессор  НИУ ВШЭ:

— Главный итог московских муниципальных выборов — «Яблоко» 

стало партией № 2 в Москве, опередив КПРФ. Оппозиция, даже 

объединившись и скооперировавшись с самовыдвиженцами, все 

равно не способна собрать голоса для преодоления муниципаль-

ного фильтра для своего кандидата. Разговор о победе оппозиции 

в 10 районах Москвы впечатляет только того, кто не знает, что в 

Москве 125 районов и 21 поселение. В целом «Единая Россия» 

даже улучшила свой результат по сравнению с прошлыми муници-

пальными выборами. Значимых нарушений не было, что признала 

и сама оппозиция.

Константин Костин, 
председатель правления Фонда развития 
гражданского общества:

— Это самые конкурентные муниципальные выборы в России за 

последние пять лет. Пять человек на место — очень высокий пока-

затель. В некоторых районах Москвы была серьезная борьба. 

Всем участникам дали возможность вести агитацию и выделили 

отдельные помещения, где можно было проводить встречи с изби-

рателями. Оппозиция пользовалась этим вяло. Победителей на 

этих выборах два — «Единая Россия», которая упрочила свое пред-

ставительство в депутатском корпусе муниципальных образова-

ний Москвы, и условное объединение демократов — партия 

«Яблоко» и самовыдвиженцы. Парламентские партии — КПРФ, 

ЛДПР и «Справедливая Россия» — выборы откровенно провалили. 

Они находятся в серьезном кризисе, поэтому им нужно пересма-

тривать свою работу в городе, чтобы не потерять свой электорат.

Игорь Бунин,
президент фонда «Центр политических технологий»:

— Понятно, что большая часть мандатов у «Единой России». И со-

поставлять ее с другими партиями нельзя. Однако произошло 

сильное перераспределение голосов между другими партиями. 

Например, коммунисты потеряли 75% своих мест. 

С 1 ЯНВАРЯ 2018 ГОДА МРОТ ВЫРАСТЕТ ДО 9,5 ТЫСЯЧИ РУБЛЕЙ

Минтруд подготовил законопроект о доведении величины 

минимального размера оплаты труда до прожиточного ми-

нимума. Как пояснили в ведомстве, с 1 января будущего 

года «минималка» составит 9489 рублей — на 21,7 процента 

больше, чем сейчас. Ее отношение к прожиточному мини-

муму вырастет с текущих 73 до 85 процентов.

Следующее повышение МРОТ намечено на 1 января 2019 

года, но его параметры пока неизвестны. Все будет зави-

сеть от величины прожиточного минимума на тот момент. 

Именно ему и будет равен МРОТ с 2019 года.

В Госдуму законопроект будет внесен совсем скоро — од-

новременно с проектом федерального бюджета на 2018—

2020 годы. Дискуссия о повышении МРОТ велась прави-

тельством, профсоюзами и работодателями в течение ряда 

лет. Все это время стороны не могли договориться, как и в 

какие сроки повышать минимальную зарплату.

Работодатели считали, что темпы ее роста должны быть 

умеренными, ведь это несет дополнительные издержки 

бизнесу. Профсоюзы, напротив, доказывали, что это долж-

но произойти быстро, что МРОТ не должен включать в себя 

районные надбавки и коэффициенты — их надо считать 

сверх него. 

В свою очередь минтруд полагал, что МРОТ нужно сделать 

отдельным для каждого субъекта, приравняв его к регио-

нальному прожиточному минимуму. Точку в многолетнем 

споре поставил президент страны.

Помимо решения очевидных социальных проблем, повы-

шение МРОТ должно способствовать росту потребитель-

ского спроса, который является одним из главных драйве-

ров экономики. 

Подготовила Марина Гусенко

Как сэкономить на услугах 
ЖКХ
rg.ru/sujet/1580

ЦИФРА

75
ПРОЦЕНТОВ
всех мандатов получают 
кандидаты от «Единой России»
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870 ЛЕТ. ЛЮДИ
ИСТОРИЮ Москвы, понятно, не опишешь в статье. Есть 
целая наука — «москвоведение».

Тем не менее я хотел бы внести свою лепту в отмеча-
ние Дня города — как-никак тут родился, живу безвыезд-
но всю жизнь, и уже представляю третье поколение мо-
сквичей (с 1915 г.).

Достоверных данных о населении Москвы в первые 
века ее существования нет. В 1350 г. в ней жили 30 000 
чел. В 1813-м (сразу после пожара) — 215 000 чел. В 1913-
м — 1 563 000 чел. Так за 100 лет население города выро-
сло в 7,3 раза. При этом население Империи, второй сто-
лицей которой была Москва, за те же 100 лет выросло в 
3,7 раза — с 45 до 166 млн чел., а Санкт-Петербург — в 6,3 
раза (с 335 000 до 2 118 000 чел.).

Сейчас, в 2017-м, постоянное население Москвы (т.е. 
без гастарбайтеров), по официальным данным, 12 380 
000 чел., т.е. за эти 100 с небольшим лет выросло почти в 
8 раз. Темпы роста — примерно такие же, как в XIX — нача-
ле ХХ века. Но разница в том, что население Государства 
сократилось более чем на 20 млн чел., а в современных 

границах выросло с 
90 до 145 чел., т.е. в 
1,6 раза. Так что если 
в последний век Рос-
сийской империи 
население Москвы 
росло вдвое бы-
стрее, чем население 
страны, то с 1917 г. 
по наши дни — в 5 раз 
быстрее. Любопыт-
но, что в 1912 г. мо-
сковские демографы 
составили прогноз. 
Исходя из имевших-
ся тенденций они 
рассчитывали, что в 

1952 г. (дальше они не загадывали) население Москвы 
будет 3 млн чел. В действительности, в 1956-м (данных за 
1952-й не имею) население было 4 839 000 чел.

Очевидно, что рост числа жителей Москвы должен за-
медлиться, остановиться или даже оно должно начать 
уменьшаться. Если же допустить, что население будет 
расти темпами последних 200 лет (пусть даже чуть мед-
леннее, допустим, «всего» в 4—5 раз за 100 лет), притом 
что, по прогнозам демографов, население России стаби-
лизируется, то в начале XXII века 40—50% граждан РФ 
жили бы в Москве!  Понятно, что это уже было бы нацио-
нальной катастрофой.

В 1910—1912 г. Москва по численности была шестым 
городом Европы (после Лондона, Парижа, Петербурга, 
Вены, Берлина). Сейчас она с большим отрывом занима-
ет первое место — в европейских столицах население дав-
но не растет, стабильно, где-то даже уменьшается. Жите-
лей в Москве даже больше, чем в Большом Лондоне или 
Париже (а это нечто вроде Город + область). О том, какие 
это создает проблемы москвичам, рассказывать не надо 
— достаточно куда-то попробовать поехать в 8—9 часов 
утра или в 6—7 вечера. Но пока средняя номинальная зар-
плата в Москве (июнь 2017-го) — 86 500 руб., а по стране 
— 41 640 руб., ветер «В Москву, в Москву!» не утихнет. 
Остается надеяться, что такой, явно ненормальный в 
здоровой экономике разрыв все-таки сократится (хоте-
лось бы, чтоб не в сторону уменьшения московских зар-
плат!).  

Как жили в начале ХХ века в «Москве, которую мы по-
теряли»? Где жили? Ниже все сведения взяты из справоч-
ника «Вся Москва на 1912 г.».

В 1912 г. в Москве было всего домов — 71 003, из них 
жилых — 38 553. Из всех домов каменных — 23 635 (около 
34%), деревянных — 39 751 (около 56%), смешанных — 
7617 (около 10%). В центре — в пределах Бульварного 
кольца — почти исключительно каменные, между Буль-
варным и Садовым — примерно поровну каменных и де-
ревянных, за Садовым Москва была деревянной. Среди 
жилых каменных домов (всего их было 13 074) преобла-
дали одно- и двухэтажные, а 4 и больше этажей были 
только в 550 домах. В силу известного обмана зрения 
сейчас, когда гуляешь по городу, видишь только роскош-
ные доходные дома в стиле модерн. Так вот, их на самом 
деле было считаное количество — просто они бросаются в 
глаза.

Еще любопытнее обстояло дело с квартирами. Мно-
гие думают, что коммуналки родились при советской 
власти («уплотнение буржуев»). Это миф. В 1902 г. в 
Москве обследовали 81 379 квартир (на тот момент — 
примерно 2/3 жилых квартир города). В них было 316 
453 комнаты, жили 659 943 чел. Итого, в среднем на 
квартиру — 4 комнаты, больше 8 жильцов. Типичная 
картина московских коммуналок в течение следующих 
добрых 60 лет… Я 
вот провел детство 
примерно в такой 
коммуналке. Само 
собой, были особня-
ки, да просто двор-
цы на Пречистенке, 
Никитской, Повар-
ской, огромные бар-
ские квартиры Ар-
бата, Петровки, 
Дмитровки, Шереметевского (ныне Романова) переул-
ка и т.д. Но были и рабочие общежития, да просто жи-
лые бараки при фабриках. В книгах настолько же чаще 
описывают особняки, насколько в жизни люди чаще 
жили в бараках… Вообще, «Москва — город контрастов» 
(как и любой крупный буржуазный город). Скажем, 
один из самых дорогих районов — Покровский бульвар 
(например, знаменитый особняк Морозовой, самой бо-
гатой женщины России, «морозовские сады») прямо со-
седствовал с самыми страшными бандитскими трущо-
бами города — Хитровкой! И что интересно — никакой 
особой охраны от «хитрованцев» в миллионерских 
особняках не было — швейцар и все.

Кстати, о преступности. В 1909 г. в Москве было убито 
928 чел. Население города тогда было около 1 400 000 
чел. В 2017-м, по данным за январь — июль, в Москве уби-
то 335 чел. За весь год, значит, можно ожидать где-то око-
ло 600 убийств. При числе жителей почти в 10 раз боль-
ше, чем в 1909 г. Таким образом, число убийств в Москве 
«на душу населения» за 100 лет снизилось почти в 15 
раз! Это — про агрессивность современного общества.

И последняя статистика. Церковная. Кто не слышал 
про «сорок сороков». На самом деле в 1909 г. в Москве 
была 521 православная церковь, 11 других христиан-
ских храмов, 11 храмов — нехристианских. В 2014-м в 
Москве было 934 православных храма. Сейчас, вероят-
но, больше 1000. 4 мечети, 4 синагоги, 3 костела.

Вот некоторые капли из моря сведений о Москве.

Очевидно, что рост 
числа жителей 
Москвы должен 
замедлиться, 
остановиться или 
даже оно должно 
начать уменьшаться

Жителей в Москве 
даже больше, чем 
в Большом Лондоне 
или Париже

ПРОВЕРКА Прокуроры изучили,
как в тюрьме соблюдают Закон
об общественном контроле

Дайте ключи 
от камеры

Наталья Козлова

ГЕНЕРА ЛЬНА Я прокуратура 
обнародовала результаты  про-
верки тюремного ведомства на 
предмет  соблюдения Закона об 
общественном контроле. Такой 
народный контроль по закону  
нужен для соблюдения прав че-
ловека в учреждениях уголовно-
исполнительной системы — тюрь-
мах, колониях и следственных 
изоляторах. 

Проверка должна была отве-
тить на вопрос, как Федеральная 
служба исполнения наказаний 
сотрудничает с членами общест-
венных наблюдательных комис-
сий.

Проверка оказалась глобаль-
ной — прокуроры 81 субъекта 
России изучали положение дел в 
этой деликатной сфере за два с 
половиной года начиная с 2015-
го и за  первое полугодие 2017 
года. Вывод проверяющие сдела-
ли такой — в тюремном ведомстве 
Закон «Об общественном контр-
оле за обеспечением прав челове-
ка в местах принудительного со-
держания и о содействии лицам, 
находящимся в местах принуди-
тельного содержания» в целом 
соблюдают.

Надо подчеркнуть, что Закон 
об общественном контроле рабо-
тает уже девять лет. Поначалу не 
все шло гладко. Были  разногла-
сия и противоречия с сотрудни-
ками тюрем, особенно в период 
формирования и становления об-
щественных комиссий первого 
созыва. Сейчас они, по мнению 
проверяющих, «практически 
преодолены» и между общест-
венниками и сотрудниками 
ФСИН уже налажено нормаль-
ное  взаимодействие. 

В Генпрокуратуре говорят о 
том, что сегодня есть все условия 
для того, чтобы такие комиссии 
работали нормально. А недостат-
ки и нарушения закона, которые 
находят общественники,  своев-
ременно устраняются.

И в этом прокуроры видят в 
том числе и свою заслугу. Проку-
роры оказывают общественни-
кам и сотрудникам ФСИН  самую 

разную помощь — методическую, 
правовую и практическую. При-
чем, как подчеркивают в ведом-
стве Юрия Чайки, на постоянной 
основе.

Но прокуроры отметили по 
ходу проверки  несколько острых 
моментов. Так члены некоторых 
комиссий  иногда предъявляют к 
сотрудникам ФСИН не предус-
мотренные законом требования. 

Бывает, что  общественники вы-
ражают несогласие с проведени-
ем досмотров на  контрольно-
пропускных пунктах режимного 
учреждения. Бывает, возмуща-
ются запретом на пронос фото- и 
видеокамер в  колонии, чтобы 
снимать тюремщиков и заклю-
ченных. Но случаев системного 
незаконного воспрепятствова-
ния сотрудниками ФСИН работе 
общественных комиссий провер-
ка не нашла. 

В Генпрокуратуре заявляют, 
что по всем выявленным отдель-
ным нарушениям Закона об об-
щественном контроле, в которых 
виновны сотрудники тюремного 
ведомства, директору ФСИН они 
внесли представления. А проку-
рорам субъектов надзорное ве-
домство отправило информаци-
онное письмо. В нем говорится об 
«обеспечении действенного про-
курорского надзора за соблюде-
нием законов как администраци-
ями учреждений и органов 
ФСИН, так и наблюдательными 
комиссиями. Прокурорам на-
помнили, что они должны помо-
гать обеим сторонам.

Закон 
об общественном 
контроле работает 
девять лет. 
И поначалу были  
у сторон разногла-
сия и противоречия 

ЦИК На всех губернаторских выборах избиратели поддержали кадровую политику 
президента 

Победа доверия
Татьяна Замахина

П
рошедший 10 сентя-
бря единый день го-
лосования был по-
следним перед пре-
зидентскими выбо-

рами-2018, поэтому особенно 
важен с точки зрения обозначен-
ных тенденций. Отличительные 
черты этих выборов — нулевая то-
лерантность к нарушениям, кон-
курентный характер и снижение 
числа жалоб. Еще один важный 
для ЦИК результат — обновлен-
ная в ходе реформы избиратель-
ная система успешно прошла 
«стресс-тест».

Ключевой итог 16 губерна-
торских выборов — россияне под-
держали кадровую политику гла-
вы государства. Все действую-
щие губернаторы и временно ис-
полняющие обязанности губер-
наторов победили с заметным от-
рывом от конкурентов. Важно, 
что хороший кредит доверия от 
населения получили и те главы, 
которые были назначены врио 
незадолго перед выборами. Это 
11 глав регионов из 16 — главы 
Бурятии, Марий Эл, Карелии, Уд-
муртии, Пермского края, Кали-
нинградской, Кировской, Новго-
родской, Рязанской, Ярослав-
ской областях и Севастополя, для 
которых нынешняя избиратель-
ная кампания стала первой. Ха-
рактерно, что пять из них полу-
чили поддержку более 80%.

«Мы видим поддержку кадро-
вой политики президента, целого 
ряда молодых выдвиженцев пре-
зидента, которые ранее не имели 
электорального опыта, работали 
в разных министерствах и ведом-
ствах», — прокомментировал 
пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков.

Также в Кремле отметили хо-
роший уровень поддержки «Еди-
ной России» на выборах в заксо-
брания и муниципальные орга-
ны. Результат ЕР оказался сопо-
ставимым или превысил анало-
гичный для этой партии, проде-
монстрированный на думских 
выборах 2016 года. В частности, 
«Единая Россия» теперь домини-
рует в Омске, в котором традици-
онно сильны были позиции 

КПРФ. «Единороссы», впрочем, 
не везде одержали оглушитель-
ную победу: например, во Влади-
востоке им на пятки практически 
наступали коммунисты. Предсе-
датель партии Геннадий Зюганов 
поделился мнением, что комму-
нисты «укрепили позиции на 
Дальнем Востоке, в Сибири».

ЛДПР в большинстве регио-
нов улучшила свой результат как 
на региональных, так и муници-
пальных выборах, сообщила 
пресс-служба партии. При этом 
либерал-демократы активно жа-
ловались на выборы: отправили 
150 обращений в ЦИК. «Справед-
ливая Россия» не достигла высо-
ких результатов. Член Централь-

ного совета партии Михаил Еме-
льянов сообщил, что «эсеры» и 
не рассчитывали на успех ввиду 
отсутствия сильных региональ-
ных отделений в регионах, где 
они проходили. Непарламент-
ские партии были не очень замет-
ны на региональном уровне — 
разве что «Патриоты России» по-
казали хороший результат на вы-
борах в парламент Северной 
Осетии (16,3%). 

Региональные выборы были 
конкурентными, оценила глава 
Центризбиркома Элла Памфило-
ва, отметив, в частности, Киров-
скую области и Карелию. Что ка-
сается явки, то регионы показали 
в целом стандартную явку для 

выборов субъектового или муни-
ципального уровней. «Это уро-
вень явки, который соответству-
ет общеевропейским тенденци-
ям», — отметил Дмитрий Песков. 
В целом же выборы в Кремле оце-
нили как легитимные, а реакцию 
на зафиксированные нарушения 
как «молниеносную». «Отличи-
тельная черта этих выборов — ну-
левая толерантность к наруше-
ниям, — подчеркнул Песков. — Со-
вершенно молниеносная реак-
ция региональных властей на по-
ступающую информацию о нару-
шениях. В молниеносном режиме 
производились увольнения, воз-
буждались уголовные дела, что, 
конечно, не может не вызывать 
удовлетворения».

В ЦИК РФ в режиме «онлайн» 
отслеживали огрехи, получая 
всю информацию с мест. Работу 
комиссий всех уровней облегчил 
тот факт, что жалоб стало мень-
ше. Выборы стали ощутимо чище 
с точки зрения соблюдения зако-

на. Общее количество обраще-
ний в связи с предполагаемыми 
нарушениями составило 1356. 
Для сравнения — в 2014 году та-
ких обращений было 1895.

По результатам рассмотрения 
не было существенных наруше-
ний, которые могли бы повлиять 
на оценку результатов голосова-
ния, сказали в ЦИК. В основном 
все вопросы решались избира-
тельными комиссиями в субъек-
тах РФ на местах.

Так, избирательная комиссия 
Мордовии приняла решение от-
менить результаты голосования 
по выборам главы региона на 
двух участках. Выяснилось, что 
один избирком был сформиро-
ван с нарушениями закона. На 
участке в Саранске есть подозре-
ния на тему фальсификации до-
кументов: возбуждено уголовное 
дело. Когда было необходимо, 
оперативно вмешивался ЦИК. 
Так, он рекомендовал избиркому 
Белгородской области отменить 
результаты голосования по двум 
участкам. Виной тому проблемы 
с организацией голосования на 
дому: были признаны недействи-
тельными более 200 бюллетеней 
в переносных ящиках. А глава Са-
ратова Валерий Сараев даже 
ушел в отставку в связи с вопро-
сами к организации выборов — в 
ЦИК пока не стали делать выво-
ды, обещали разбираться. 

Жалобы могут еще появиться, 

предупредила глава комиссии. В 
связи с этим Памфилова посове-
товала коллегам не торопиться с 
подведением окончательных ре-
зультатов. «Не пропустите ни од-
ного существенного обращения, 
которое должно быть рассмотре-
но до подведения итогов», — под-
черкнула Памфилова. 

Прошедшие выборы стали 
своего рода стресс-тестом для из-
бирательной системы. Именно на 
них проходили обкатку законо-
дательные и технические нова-
ции, которые в полной мере бу-
дут использованы в марте 2018 
года на президентских выборах. 
Так, в 20 регионах, где проходили 
выборы губернаторов и заксо-
браний, избиратели впервые мо-
гли проголосовать по месту пре-
бывания, а не по месту регистра-
ции без открепительных удосто-
верений. Возможностью вос-
пользовались около 226 тыс. че-
ловек. В следующем году в ЦИК 
предвидят уже 3 млн «пользова-
телей». Кроме того, на выборах 
применялась технология QR-ко-
дов для ускоренного ввода дан-
ных итоговых протоколов в си-
стему ГАС «Выборы» и тестиро-
вали комплексы обработки изби-
рательных бюллетеней нового 
поколения.

Акцент

 Отличительная черта 
этих выборов — нулевая 
толерантность к нарушениям

В ЦИК РФ в режиме «онлайн» 
отслеживали информацию, 
поступающую с мест.

Подробнее об итогах 
выборов — на сайте
rg.ru/sujet/5913
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Субъект РФ Победитель Процент 
голосов

Явка

1. Белгородская область Евгений Савченко 69,29 54,69

2. Республика Бурятия Алексей Цыденов 87,43 41,6

3. Калининградская область Антон Алиханов 81,06 37,5

4. Республика Карелия Артур Парфенчиков 61,34 29,23

5. Кировская область Игорь Васильев 64,03 30,39

6. Республика Марий Эл Александр Евстифеев 88,27 43,62

7. Республика Мордовия Владимир Волков 89,19 82,04

8. Новгородская область Андрей Никитин 67,99 27,65

9. Пермский край Максим Решетников 82,6 48,85

10. Рязанская область Николай Любимов 80,16 36,15

11. Саратовская область Валерий Радаев 74,62 54,8

12. Свердловская область Евгений Куйвашев 62,16 37,33

13. Севастополь Дмитрий Овсянников 71,12 34,2

14. Томская область Сергей Жвачкин 60,58 25,78

15. Удмуртия Александр Бречалов 78,16 34,5

16. Ярославская область Дмитрий Миронов 79,36 33,88
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Расселение: окончание следует
Идея хорошая. Но надо 
смотреть, что это за 
люди. И каков их уро-

вень социального и финансового 
положения. Нельзя друг друга об-
манывать. 

Социальный найм — другое 
дело. Это жилье, которое ты не мо-
жешь продавать, поскольку оно — 
не частная собственность. Как в 
Советском Союзе было. Этот ва-
риант, мне кажется, может быть 
правильным. Но насколько он 
справедлив по отношению к тем, с 
кого начнут применять соцнайм 
при расселении? До них-то люди 
получали в собственность. Чувст-
во социальной справедливости в 
нашей стране всегда было обо-
стрено. Сто лет назад именно со-
циальная несправедливость при-
вела к Октябрьской революции. А 
не только потому, что многие 
люди плохо жили. 

А вот вам еще социальная нес-
праведливость. У нас из регио-
нов много писем о домах, кото-
рые не попали в программу пере-
селения, хотя и были признаны 
аварийными. Как здесь будете 
порядок наводить. До револю-
ции дело не дойдет?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Президент уже ре-
шил этот вопрос по двум регионам 
— Карелии и Кировской области, 
где незарегистрированного ава-
рийного жилья было особенно 
много. Сказал: найти средства и 
расселить. Будьте уверены: най-
дут и расселят. Губернаторы уже 
наказаны. 

Но не президент все-таки дол-
жен этим заниматься. Это святая 
обязанность министерств, регио-
нальных и муниципальных вла-
стей. Всех вместе. Не справляе-
тесь? Зеваете? Ребята, отвечайте 
за свои ошибки своим же рублем. 
Вот такой механизм надо вводить. 

А что еще мешало выполнять 
программу качественно и в 
срок? Какие сделаны выводы? 
С Е Р Г Е Й  СТ Е П А Ш И Н : Самая главная 
проблема, которая нам досталась 
с начала 1990-х годов, это то, что 
мы во многих регионах, а практи-
чески, по всей стране, уничтожи-
ли мощный строительный ком-
плекс и строительную индустрию 
Советского Союза. Рухнули круп-
нейшие компании. 

И 90 процентов срывов сроков 
и невыполнение программы — это 
псевдоподрядчики. Наняли ком-
панию «Рога и копыта», она день-
ги получила, как это у нас было в 
Бийске, и смоталась. Через полго-
да главу компании нашли, посади-
ли. А на что строить-то? Губерна-
тор Алтайского края Александр 
Карлин вынужден был найти день-
ги в бюджете региона. Десять се-
мей переселили. Скажу вам чест-
но, очень некомфортный вариант 
— «клетушки» какие-то, прощу 
прощения. Это позорище. 

Вторая проблема продолжает 
первую. Качество строительного 
комплекса, который сохранился. 
Посмотрите, кто у нас строит? 
Раньше югославы и турки, но сей-
час они ушли с нашего рынка. Кто 
пришел? Сами знаете, кто. А своих 
строителей — раз, два и обчелся. 

Мы сейчас пытаемся возро-
ждать строительную профессию. 
Но вмиг не возродишь. ПТУ в 
свое время закрыли. Сейчас они 
вновь воссоздаются. Потеряли 
престиж профессии. Фонд ЖКХ 
уже почти четыре года активно 
старается его поднять. Много ин-
тересных направлений. Напри-
мер, в октябре на «Российской 
энергетической неделе» будем 
«показывать профессию» детям. 
Пусть привыкают, знают, кто та-
кие строители.

Третья проблема — воровство. 
Здесь пришлось работать с про-
куратурой. Строительная инду-
стрия одна из самых крупных по-
лучателей бюджетных средств. 
Как и дорожное строительство. 
Отсюда и высокая коррупцион-
ность отрасли. Сейчас жестко на-
водим порядок. 

Закон о госзакупках помогает в 
этом?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: К сожалению, си-
стема госзакупок остается недо-
статочно эффективной. Кандида-
ты в подрядчики занижают цену, 
выигрывают тендеры, а потом 
оказывается, что за ним никто и 
не стоит. Проходит 4—5 месяцев, 
пока это обнаружится. А деньги 
остаются неосвоенными.

Но вы же говорили, что програм-
ма переселения выполнена на 95 
процентов. Это очень хороший 
результат. Значит, все-таки успе-
ваете освоить?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Фонд ЖКХ, пожа-
луй, единственный из госкорпо-
раций, который никогда не сры-
вал освоение выделенных бюд-
жетных средств. Это факт. 

Помню, когда работал в Счет-
ной палате, многие министерства 
жаловались: деньги пришли в ок-
тябре, в ноябре, в декабре. Не 
успеваем освоить. У нас этого нет. 
Документы мы готовим, как пра-
вило, через 10 дней после того, как 
у нас одобряется заявка субъекта 
РФ. А еще через 7 дней деньги уже 
идут в регионы. Ситуация особен-
но резко изменилась за последние 
3—4 года. Вот почему не хотелось 
бы ломать отстроенный меха-
низм. И не только потому, что это 
для людей, но и потому, что любая 
стройка жилья, дорог, инфра-
структуры тянет за собой все сек-
тора экономики, промышленно-
сти. Особенно это важно в нынеш-
ней экономической ситуации. 

Потратить, 
чтобы сэкономить
Поговорим и о других пробле-
мах, которыми занимается 
Фонд. Например, про энергоэф-
фективность. Вы в одном ин-
тервью очень обрадовали жиль-
цов. Дескать, если они сделают 
свой дом энергоэффективным, 
то смогут на 50 процентов сни-
зить плату за коммунальные 
услуги. Кто-нибудь воспользо-
вался вашим советом? Есть у нас 
такие дома в России?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Конечно, надо сра-
зу строить энергоэффективные 
дома. Но их у нас мало. На всю 
нашу великую, необъятную, могу-
чую Родину, таких домов всего 
153 в 37 регионах. Капля в море.

Но там, где используются энер-
гоэффективные технологии и обо-
рудование (солнечные батареи, 
датчики тепла и прочее), конечно, 
минимизируется потеря ресурсов 
в процессе эксплуатации. И там 
меньше квартплата. Человеку 
комфортней, потому что он сам 
может регулировать свою среду в 
доме. Почему таких домов мало? 
Дорого строить. Если цена ква-
дратного метра в среднем пример-
но 34,9 тысячи рублей (столько 
предусмотрено в бюджете на стро-
ительство жилья взамен аварий-
ного), то цена «умного дома» — 53—
56 тысяч рублей за метр.

Но это сейчас дорого, зато потом 
эксплуатация дома будет обхо-
диться дешевле. 
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Совершенно вер-
но! Поэтому министерство энер-
гетики пытается ввести норму: 
если в строительство вложены 
бюджетные деньги, то дом дол-
жен быть энергоэффективным. 

Хватит нам строить новые 
«хрущевки»! Но без введения та-
кой нормы мы с мертвой точки не 
сдвинемся. Тем более, мы страна 
северная. У нас есть проблема со-
хранения тепла. Поэтому очень 
важно, чтобы все было законода-
тельно закреплено. И дело к этому 
идет. Есть решение правительства, 
но пока оно не оформлено законо-
дательно. 

И, конечно, надо учить людей 
пользоваться «умным домом». 
Этим должны заниматься управ-
ляющие компании. Сейчас принят 
новый закон, который уточняет их 
обязанности, критерии и оценки 
работы. У многих уже отозвали ли-
цензии — не соответствуют. А 
остальные должны работать, в том 
числе заниматься и энергосбере-
жением. 

А энергоэффективный капре-
монт? Как его обеспечить?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Это вещи взаимос-
вязанные. Капремонт должен быть 
энергоэффективным. Только так! 
Везде ли он такой? Отнюдь нет.

С деньгами туго?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Вот уж нет, как ни 
странно. Люди поверили и стали 
оплачивать взносы. У нас сегодня 
по стране неплохая собирае-
мость взносов на капремонт, око-
ло 87 процентов. 

Но на сегодня миллиарды ру-
блей не освоены. Они находятся 
либо у региональных операторов, 
либо на спецсчетах домов. Но их 
не украли — это точно. Потому что, 
слава богу, в хороших банках ле-
жат. Эльвира Сахипзадовна Наби-
уллина научила, куда деньги вло-
жить. Но плохо, что деньги лежат, а 
не идут на капремонт. 

Причина? Опять же, качество 
строительных компаний, которые 
этим занимаются. Но скажу вам 
откровенно, многие серьезные 

строительные организации на ка-
премонт подряжаться не хотят. 
Там особо не заработаешь. Так что 
гладко было на бумаге… Помните 
сантехника Афоню? У нас, к сожа-
лению, еще много таких Афоней.

Что же делать? Так и будут де-
нежки «пылиться» в банках?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: В конце концов, их 
освоят, не волнуйтесь. Главное, 
чтобы это был не камуфляж капи-
тального ремонта, а качественный 
ремонт. Уж лучше пусть полгодика 
полежат, чем их потратят непо-
нятно на что. 

У нас есть Главная жилищная 
инспекция, есть главный жилищ-
ный инспектор Андрей Чибис, за-
мминистра строительства и ЖКХ, 
который за это должен отвечать. 
Есть общественный контроль. И 
есть управляющие компании. Вот 
все они должны этим заниматься. 

Скажу откровенно, процесс 
все-таки пошел. Опять же, можно 
сравнивать с Советским Союзом. 
Тема капремонта там тоже была, 
вы помните. И сосули в Ленингра-
де. И чего только не было. А сейчас, 
все-таки, если посмотреть качест-
во домов после капремонта, раз-
ница большая. По крайней мере, в 
подъезд уже не страшно зайти. 

Сергей Вадимович, когда вы воз-
главляли Счетную палату, очень 
много занимались ЖКХ. И тогда 
его называли «черной дырой». 
Сейчас вы все это изнутри види-
те. Эта дыра уменьшилась?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Смотря, какая 
сфера ЖКХ. Я сейчас выступаю 
как председатель Наблюдатель-
ного совета Фонда ЖКХ. Сразу 
скажу: это не «черная дыра». При 
всех проблемах, о которых я го-
ворил, когда мы обсуждали про-
грамму переселения граждан из 
аварийного жилья. Если бы это 
была «черная дыра», то никто 
программу не продлил бы. 

Капремонт, обустройство дво-
ров, тарифы, — все это, конечно, 
темы болезненные. Но и они се-
годня — не «черная дыра». Ведь 
что такое «черная дыра»? Это 
когда мы ничего не видим и не 

знаем, когда деньги улетают не-
известно куда. Сейчас при жела-
нии многое можно проследить.

Долги их тяжкие
Еще один больной вопрос: про-
блема злостных должников. Их 
хотели переселять в специаль-
ные дома на меньшую площадь…
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Фонд ЖКХ злост-
ными должниками не занимается.

Но проблема такая есть?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Это региональная 
проблема. Федеральное мини-
стерство не должно этим зани-
маться. Я могу просто высказать 

свою личную точку зрения, как 
гражданин. Слава богу, я не 
злостный должник. Мама у меня, 
ей 89 лет, она живет в Санкт-Пе-
тербурге, тоже не злостный дол-
жник. Платит, как положено. 

Что касается злостных должни-
ков, то тут надо просто опреде-
литься, почему он злостный. Этим 
должны заняться, конечно, управ-
ляющие компании. Я бы сюда под-
ключил участкового полицейско-
го. Есть общественные приемные. 
Ребята, разберитесь! Если это мно-
годетная семья, и жить не на что, 
это не злостный должник, мы 
должны помочь. А если асоциаль-

ная личность, пьяница беспробуд-
ная? И куда его: в какой-нибудь ма-
невренный фонд переселять? 

Здесь не может быть единого 
правила. Все зависит от того, 
сколько люди получают, как они 
живут. А то мы сейчас с вами но-
вых коллекторов родим.

Так им уже разрешили «выкола-
чивать» долги по ЖКХ. 
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Это плохо. Я кате-
горический противник этого ин-
ститута. Опять же, это не мои 
функции, я сейчас как простой 
гражданин говорю.

Книги — на полку
А теперь к вам вопросы уже как к 
президенту Российского книж-
ного союза с пятнадцатилетним 
стажем. Темпы выпуска книг и 
брошюр падают. Общий тираж 
вернулся в 90-е года. На макси-
муме в 2008 году было почти 770 
миллионов экземпляров. Сейчас 
в два раза меньше. В чем пробле-
ма? Какого она характера: эко-
номического или культурного?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Я бы не стал го-
няться за тиражами. У нас самый 
большой тираж был в 60—70-е 
годы прошлого столетия. Зайдешь 
в книжный магазин, столько стоит 
книг, но ни одной не купишь. Толь-
ко по макулатуре, и то Мориса 
Дрюона. В лучшем случае — Васи-
лия Макаровича Шукшина. Я пом-
ню, первый шеститомник Шукши-
на купил как раз по макулатуре в 
1988 году в Ленинграде. Так что 
тиражи — не показатель доступно-
сти книг.

Мне кажется, тут две главные 
проблемы. Первая и очевидная — 
стоимость. Точнее, даже не она. 

Мы по себестоимости книг и по 
продажной стоимости в Европе 
занимаем одно из последних мест. 
У нас не самые дорогие книги. У 
нас уровень жизни не очень высок. 
И хорошая книга, стоящая 500—
600 рублей, на Западе — это не до-
рого. У нас — бьет по карману. 

Вторая проблема, которая свя-
зана, может быть, как раз с сокра-
щением тиражей. У нас в два, в три 
раза меньше книжных магазинов 
на душу населения, чем во всех ев-
ропейских странах и в США.

Аренда дорогая?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Совершенно вер-
но. Сергей Нарышкин, когда был 
председателем Госдумы, внес 
очень правильный закон по кни-
гам, он даже был принят в первом 
чтении. Но сейчас никуда не дви-
гается. Может быть, сейчас вместе 
с вами сдвинем с мертвой точки?

Законопроект предусматривал 
минимальную арендную плату 
для книжных магазинов, посколь-
ку это социальный объект. Они не 
могут конкурировать с винно-во-
дочными, с овощными и другими 
магазинами. Вот и закрываются. 
Даже в Москве в спальных райо-
нах прошло резкое сокращение 
книжных магазинов. В прошлом 
году, по-моему, 50 закрыли. Я даже 
Сергею Семеновичу Собянину по 
этому поводу письмо писал. Хотя 
есть хорошие, большие книжные 
магазины. Но это уже почти как 
хорошие музеи.

И есть третья причина. Люди 
стали более избирательны. И сей-
час издательства стараются по-

чувствовать вкус читателя. Изда-
вать красивую книгу. И, конечно, 
нельзя списывать со счетов элек-
тронные книги. Я рад, что у меня 
внучка и те, и другие читает. Она 
сейчас в первый класс пошла. И 
как только увидела компьютер, а 
мы старались ей не давать его, сра-
зу туда забралась. Все! Это такая 
конкурентная среда, ее, конечно, 
нужно учитывать. 

Но самое главное, конечно, ко-
шелек. Вы точно заметили сниже-
ние тиражей по годам, но посмо-
трите и другую экономическую 
составляющую. В эти годы как раз 
реальный уровень жизни населе-
ния стал падать. Как следствие, 
люди покупают не книгу, а что-ни-
будь покушать. В этой ситуации 
надо, чтобы библиотеки работали, 
особенно на селе. Тогда спрос на 
книги не так резко падать будет.

А как быть с учебной и школьной 
литературой. Ее тиражи растут. 
Но и цены подскакивают. Вот по 
прошлому году данные Росстата: 
почти на 11 процентов подоро-
жали обычные школьные учеб-
ники. В чем причина?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Надо освободить 
от НДС школьные учебники и 
детскую литературу. Кстати, из 
всех европейских стран НДС за 
книги платят только в России. А 
ведь это — социальный продукт. 
Ну, хорошо, минфин против, 
хотя, конечно, это копейки. Да-
вайте тогда хоть детскую и учеб-
ную литературу уберем с НДС, 
сразу цена упадет. 

Ну и не надо зарываться. Если 
вы получили монополию на вы-
пуск учебников, не надо цены 
поднимать каждый год. Делиться 
надо. Правильно? 

Правильно. Только вариант по 
НДС все-таки всерьез не может 
рассматриваться. Кто же от та-
кого большого куска откажется?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Да не очень-то он 
большой, поверьте, если взять 
только детскую литературу и 
учебники. Я уже министра куль-
туры Мединского подключил. Он 
говорит, что минэкономразви-
тия против. В минэкономразви-
тия звоню, там говорят: нет — это 
ФАС против. И вот гоняют… А за-
конопроект в Госдуме так и ле-
жит без движения.

Сергей Вадимович, а вы сами где 
книги покупаете? 
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Заказываю в ин-
тернет-магазине. Удобно очень. И 
еще мне бесплатно присылают, 
ведь я член жюри «Большой кни-
ги». Но это испытание, потому 
что надо все прочитать. 

Недавно мы вручали премию 
«Книга года». Я тоже читал пре-
тендентов. Мне понравился «Па-
триот» Андрея Рубанова. Любо-
пытная книга. И «Ленин: Панто-
кратор солнечных пылинок» 
Льва Данилкина. 

В итоге — проголосовал за Да-
нилкина. Он и стал победителем. 
У меня же первое образование 
историческое. Мне просто инте-
ресно это было. Книга, конечно, 
не для широкого чтения, как и у 
Дмитрия Быкова про Маяковско-
го, вашего Павла Басинского о 
Толстом. Но потрясающе написа-
на! С чем-то можно поспорить, 
но очень интересный подход к че-
ловеку, к личности, к истории. 

Я бы в юристы пошел
Сейчас много говорят о будущем 
юридической профессии. Вы со-
председатель Ассоциации юри-
стов России. Как относитесь к 
идее Германа Грефа? Он пообе-
щал заменить юристов роботами.
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Герман Оскаро-
вич во многом прав, но роботы — 
это перебор. А прав он в том, что 
качество юридического образо-
вания у нас не всегда на высоте. 
Назову две цифры. В Советском 
Союзе юридическое образова-
ние действительно хорошее по-
лучали в 55 вузах и факультетах. 
Это при 280 миллионах населе-
ния. Сейчас у нас 145 миллио-
нов, и более 800 вузов и факуль-
тетов готовят юристов. Несколь-
ко лет назад и того больше — 1,2 
тысячи. Поэтому если Герман 
Оскарович говорит о качестве 
такого рода вузов, я с ним полно-
стью согласен. Это даже не юри-
дическое образование,  это 
просто диплом. Халявный, про-
шу прощения за такой сленг, не 
юридический. 

Герман Оскарович говорит еще о 
том, что необходимо в современ-
ной работе юриста использовать 
Интернет, IT-технологии.
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Они используют. 
Но роботом их не заменишь. Не 
та профессия. Здесь нужна разго-
ворная речь, интеллект, возмож-
ность спора, дискуссии, диалога, 
моментальная оценка. Тогда да-
вайте так. Как в фильмах стра-
шилках. Роботы побеждают лю-
дей, и мы будем жить в этой стра-
не. Если Герману Грефу это нра-
вится, то мне — нет.

Акцент

 Сегодня по стране собирае-
мость взносов на капремонт 
около 87 процентов. Но мил-
лиарды рублей не освоены

Сергей Степашин: 90 процентов 
срывов сроков по программе — 
это псевдоподрядчики.

ПИШИТЕ НА САЙТ «РГ»

ДОБЬЕМСЯ ВМЕСТЕ
Собкоры забросали нас вопросами, когда мы 
готовились к встрече с вами. Мы все знаем про 
зеленую папку президента, а это можно ска-
зать, из того, что в нее не вошло. Вот — из Ка-
лужской области, из далеко небедного регио-
на, даже экономически развитого. В поселке 
Кадрово Дзержинского района живет Мария 
Яковлевна Евстратова, ей 92 года. Она ветеран 
войны, труда, у нее есть все льготы, все права 
на то, чтобы ее квартиру отремонтировали. 
Даже наш собкор вмешалась в эту историю, по-
пыталась через администрацию добиться 
правды. Были только отписки: ваш вопрос от-
правлен на рассмотрение жилищной инспек-
ции. Мария Яковлевна уже семь лет пытается 
добиться ремонта.
Сергей Степашин | Я понял. Давайте вместе. Хо-

рошо знаю Артамонова, замечательный губерна-

тор Калужской области. И я через «Российскую 

газету» к нему обращаюсь: Анатолий Дмитрие-

вич, съезди, посмотри, я тебя прошу как товари-

ща. А как председатель общественного совета 

минстроя я хочу поручить Андрею Владимирови-

чу Чибису, главному жилищному инспектору, вы-

ехать туда и разобраться. 

Другой вопрос. Из Челябинской области нас 
спрашивают. Там власти региона, чтобы как-то 
ускорить выполнение программы по переселе-
нию жителей из небольших городков, придума-
ли такой вариант. Им проще переселять из ма-
леньких домишек каких-то отдаленных регио-
нов в большой город, в многоэтажку. В принци-
пе жители не против. Но тут возникает вопрос 
по поводу оттока населения. Представляете, 
фактически, они могут закрыть эти маленькие 
поселки, из которых люди массово уезжают.
Сергей Степашин | Знаю эту историю. Был сов-

сем недавно именно в Челябинской области, 

именно из небольших городков было переселе-

но около трехсот семей. В прекраснейший ми-

крорайон на берегу озера, рядом с храмом. С ве-

ликолепной детской площадкой. 

Журналисты мне тоже задавали этот вопрос. Я 

говорю: давайте, мы сейчас подойдем к людям. 

Даже из большого города одна женщина переез-

жала. Из Миасса. Так вот: ни один из них не ска-

зал, что не хочет переезжать.

Надо смотреть ситуацию в городе. Если нет ра-

бочих мест, школы под закрытие, ну чего там че-

ловека мучить? Строить там дом. А он из этого 

населенного пункта 120 километров будет 

ездить в Челябинск или в Копейск, чтобы рабо-

тать? Проблемы малых городов — это не пробле-

мы ЖКХ, а минэкономразвития. Это проблемы 

развития территорий, распределения произво-

дительных сил. Ермак-то зачем за Урал пошел? 

Он повел туда нашу экономику, нашу жизнь. 

Храм, острог, потом промышленность. Вот так 

развивалась Россия. 

Еще любопытная коллизия в Махачкале. Там 
жители домов через суд добились отмены пе-
реселения. 
Сергей Степашин | И эту историю знаю. Людям 

не понравилось место, куда их хотели расселить. 

Разобрались мы. Дом построили там, где люди 

просили. Недавно было переселение. 

Думаю, это не единичная проблема. К сожале-

нию, есть регионы, где с хороших мест людей пе-

реселяют на окраину, а там начинают осваивать 

территорию. Если есть такие данные, давайте, 

мы просто разберемся вместе. Хорошо?

Договорились. А вот что происходит в Орлов-
ской области. Власти региона решили выде-
лять ветеранам Великой Отечественной войны 
землю под застройку. А ветеранам сейчас ми-
нимум 90 лет. Да у них нет ни сил, ни возможно-
стей освоить эти участки.
Сергей Степашин | Адресные программы под-

держки ветеранов, запускаемые в регионах, 

можно только приветствовать. Это в первую оче-

редь знак внимания и признания заслуг людей, 

защитивших нашу Родину. В Орловской области 

идея хорошая, но было бы неплохо, если область 

законодательно предусмотрит невозможность 

перепродажи таких участков хотя бы в первые 

пять лет после выделения. Тогда семьи ветера-

нов, их дети и внуки будут заниматься этими 

участками сами.

1

Фото и видео с «Делового 
завтрака» на сайте
rg.ru/art/1445683
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КОНТРОЛЬ Пилотам малой 
авиации упростят 
медицинский осмотр

Небесные 
послабления

Татьяна Шадрина

ПИЛОТЫ, которые перевозят 
грузы на местных линиях и обра-
батывают поля с воздуха, просят 
минтранс упростить для них про-
цедуру медосмотра.

По большей части этим зани-
маются предприятия малой ави-
ации, где работают в основном 
пилоты в возрасте за пятьдесят, а 
действующие правила как раз 
предполагают, что чем старше 
пилот, тем чаще его должны ос-
матривать доктора. Такой подход 
нужно сохранить только для ма-
гистральных пассажирских рей-
сов, уверены пилоты малой авиа-
ции. Сейчас коммерческие и ли-
нейные пилоты при достижении 
возраста 55 и 60 лет, а далее — 
ежегодно проходят обязательное 
медобследование в условиях ста-
ционара, а потом — им дополни-
тельно еще надо пройти особую 
летную комиссию.

В минтрансе намерены при-
слушаться к обращениям пилотов 
и внести поправки в правила, а 
именно — исключить требование 
обязательного медобследования в 
условиях стационара для пило-
тов, занятых только в выполне-
нии авиационных работ. Поправ-
ки в правила уже подготовлены.

Правилами также установле-
но, что, когда обладателям свиде-
тельств линейного пилота, пило-
та коммерческой авиации и пи-
лота многочленного экипажа, за-
нятых выполнением коммерче-
ских перевозок, исполняется 60 
лет, срок действия медицинского 
заключения сокращается до ше-
сти месяцев. Это соответствует 
стандартам ИКАО. Будут ли ме-
нять и это требование, пока неиз-
вестно. 

Большая часть авиационных 
правил, в том числе по медосви-
детельствованию, преследует 
только одну цель — безопасность 
полетов. В России очень щепе-
тильно относятся к медосмотру 
пилотов гражданской авиации. 
Они должны быть здоровы, не за-
мечены в злоупотреблении спир-
тным, а также согласовывать с 
врачами прием лекарств, кото-
рые могут увеличить время их 
реакции во время полета. Все эти 
нюансы стоит учитывать и пило-
там-любителям, хотя для них та-
кого жесткого обязательного ме-
досвидетельствования нет.

ТРАНСПОРТ Авиабилеты из России за рубеж 
подешевели на 20 процентов

Каждый пятый 
бесплатно

Ольга Игнатова, Татьяна Шадрина

С
тоимость авиаперелетов 
из России за границу в пер-
вой половине этого года 

снизилась на 15—20 процентов 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2016 года. Об этом сооб-
щает сервис «Туту.ру».

В прошедшем летнем сезоне 
перелеты за границу также под-
ешевели. Тогда цены на авиабиле-
ты в ближнее и дальнее зарубе-
жье упали на 9,2 и 9,7 процента 
соответственно по сравнению с 
летом 2015 года.

По мнению опрошенных «Рос-
сийской газетой» экспертов от-
расли, на стоимости авиабилетов 
сказывается высокая конкурен-
ция перевозчиков. В борьбе за 
пассажира они готовы ощутимо 
снизить цены. Правда, иногда за 
счет качества питания, отсутст-

вия багажа и других сервисов. Но 
это не единственная причина.  

По словам исполнительного 
директора агентства «Авиапорт» 
Олега Пантелеева, на снижение 
стоимости билетов сыграли не-
сколько факторов. Во-первых, 
произошла стабилизация курса 
рубля по отношения к прошлому 
году. В целом видно улучшение 
макроэкономической ситуации. 
Оно дало двоякий эффект. Нача-
лось оживление на международ-
ных линиях, усилилась конку-
ренция, так как начали возвра-
щаться на наш рынок междуна-
родных перевозок иностранные 
авиакомпании, отмечает Панте-
леев. Стоимость билетов, кото-
рые изначально считаются в ва-
люте, в рубля стали корректиро-
ваться не так часто.

Во-вторых, на рынке вновь по-
явились дешевые турецкие чар-

теры. Турция продолжает субси-
дировать авиаперелеты наших 
туристов. Кроме того, рынок 
ждет возобновления полетов в 
Египет — самого дешевого на-
правления, что даст увеличение 
объемов перевозок и замещения 
более дорогих туров за границу 
на дешевые.

Эксперты «Туту.ру» также вы-
яснили, что самым популярным у 
россиян городом для путешест-
вий в январе — июне 2017-го ста-
ла Прага (Чехия). В тройку лиде-
ров также вошли Ларнака (Кипр) 
и Мюнхен (Германия).

Охотно летали наши соотече-
ственники в Израиль, Турцию, в 
частности, в Анталью и Стамбул, 
в столицу Молдавии — Кишинев, а 
также в Ереван и Тбилиси. Что ка-
сается России, то в топ-3 попали 
перелеты в Сочи, Симферополь и 
Минеральные Воды.

МЕДИЦИНА 

Где сделать 
бесплатный  
тест на ВИЧ 

ПОЕЗД 
ЗДОРОВЬЯ 

Марина Гусенко

ПЯТНАДЦАТЬ тысяч россиян 
прошли бесплатный тест на ВИЧ 
в рамках всероссийской акции 
анонимного экспресс-тестиро-
вания.  Об этом сообщила ми-
нистр здравоохранения России 
Вероника Скворцова. 

Вчера в Москву прибыл спе-
циально оборудованный вагон, 
который 7 июля выехал из Вла-
дивостока, где стартовала акция. 
Его путь лежит через 24 региона, 
где ситуация с ВИЧ наиболее 
острая.

Вагон путешествует в составе 
поездов, держащих путь на эти 
территории. Во время поездки 
пассажиры поездов могут прой-
ти бесплатное и анонимное эк-
спресс-тестирование на ВИЧ-ин-
фекцию с дотестовым и послете-
стовым консультированием, 
ведь в этом вагоне едут врачи-
консультанты и средний меди-
цинский персонал. Таким обра-
зом все пассажиры поезда полу-
чают возможность сдать тест на 
ВИЧ, по приезде в следующий го-
род акция продолжается на тер-
ритории железнодорожного во-
кзала и крупных предприятий, 
уточняют в минздраве.

В Москве акция будет прохо-
дить на Ленинградском вокзале. 
Москва станет шестнадцатым 
городом акции, следующий по 
маршруту — Сочи. Завершится 
акция 20 октября в Санкт-Петер-
бурге.

По словам Вероники Сквор-
цовой,  за десятилетие более чем 
в шесть раз увеличилось число 
людей, которые лечатся от ВИЧ в 
России. За первое полугодие это-
го года охват ВИЧ-инфицирован-
ных лечением превысил 44 про-
цента и к концу года он вырастет. 
«Мы имеем все необходимые 
препараты, рекомендованные 
ВОЗ», — сказала министр. 

Круизы С 2019 года заработает новая программа по развитию туризма

Штиль закончился 

Анна Романова, Санкт-Петербург

Ф
едеральная целевая 
программа по раз-
витию внутреннего 
и въездного туриз-
ма будет обновлена 

— прежний механизм развития 
отрасли признан неэффектив-
ным. Особое внимание в новой 
концепции уделят водному ту-
ризму — в этой сфере множество 
проблем, требующих решения. 
Как сообщил в Петербурге на 
международной конференции 
«Водный туризм» замглавы Фе-
дерального агентства по туриз-
му Алексей Конюшков, новая 
концепция программы сейчас 
согласовывается.

«Она начнет действовать с 
2019 года, что позволит в рам-
ках государственно-частного 
партнерства и кластерного под-
хода расширить господдержку 
туризма, и водного в частности, 
— пояснил он. — В новую версию 

программы включен отбор ре-
гиональных проектов по пер-
спективным туристским на-
правлениям развития водного 
туризма, которые получат спец-
финансирование».

Первые проекты уже извест-
ны — это перспективная дести-
нация «Волжский путь», объе-
диняющая Самарскую, Нижего-
родскую и Ульяновскую обла-
сти, республики Татарстан, Чу-
вашия и Марий Эл. Второе на-
правление включает круизы, са-

наторно-курортное лечение с 
элементами пляжного туризма 
в Астрахани, Дагестане и Кал-
мыкии, третье — «Русская Арк-
тика» (Мурманская, Архангель-
ская области, ЯНАО, Саха), чет-
вертое — «Амур» с круизами по 
одноименной реке, пятое на-
правление водного туризма — 
Камчатский край и Сахалин. 
Список будут расширять.

«Можно объединять бюджет-
ные и внебюджетные средства в 
рамках программы, — рассказал 

«Российской газете» депутат 
Госдумы, глава подкомитета по 
туризму Сергей Кривоносов. — 
Условно говоря, по старой целе-
вой программе на рубль бюд-
жетных средств предполагалось 
три рубля частных вложений, а 
сложная ситуация с кредитами в 
стране привела к тому, что мно-
гие бизнесмены взяли на себя 
невыполнимые обязательства». 
По его словам, есть смысл объе-
динить недорогие кредиты для 
малого и среднего бизнеса с фе-
деральными средствами, и тогда 
бизнес будет заинтересован ра-
ботать на пассажирских водных 
перевозках.

Директор объединения туро-
ператоров «Турпомощь» Алек-
сандр Осауленко привел данные 
Международной ассоциации 
круизных линий — число круиз-
ных туристов в мире растет, в 
2017 году, по прогнозам, оно со-
ставит почти 26 миллионов че-
ловек. В России есть небольшой 

прирост по морскому туризму, 
но в основном за счет Балтики, 
входящей в топ популярных 
круизных направлений в мире. 
По его словам, нынешняя мощ-
ность российских портов про-
центов на 15—20 выше, чем ак-
тивность заходов пассажирских 
судов.

Чтобы привлекать туристов, 
для начала надо знать, где швар-
товаться.  Проведена рекон-
струкция причальной стенки во 
Владивостоке, в этом году об-
новлен причал в Петропавловс-
ке-Камчатском. Если раньше 
сюда заходило одно судно в 
квартал, вставая в заливе и до-
ставляя туристов к берегу лод-
ками, то теперь возник спрос. 
Прежде всего в маршрутах с 
остановками в порту Петропав-
ловска заинтересованы амери-
канские компании.

Пока интерес туристов к морским 
берегам России растет быстрее, 
чем число хороших причалов. 

Как только рубль стабилизировался, а цены немного сдали, популярность авиаперелетов за границу у россиян 
сразу выросла.

Акцент

 Число круизных туристов 
в мире растет, в 2017 году, 
по прогнозам, оно составит 
почти 26 миллионов человек

Что делать при уколе 
зараженным ВИЧ шприцем
rg.ru/art/1211101

Авиабилеты из России 
за рубеж подешевели 
на 20% — подробнее на сайте
rg.ru/art/1448529

ПЛАНЫ Продажу 
ценных бумаг 
в Интернете 
отрегулируют

ЦБ НАЖМЕТ 
НА РЫЧАГИ

Роман Маркелов

БАНК России намерен расши-
рить понятие дилерской дея-
тельности. В нее планируется 
включить продажу ценных бу-
маг и производных финансовых 
инструментов в интернет-мага-
зинах и других финансовых 
платформах. Такой подход, по за-
мыслу ЦБ, должен снизить риски 
для инвесторов.

О планах регулятора расска-
зала директор департамента 
рынка ценных бумаг и товарного 
рынка Банка России Лариса Се-
лютина. ЦБ опубликовал и кон-
сультативный доклад на эту же 
тему (он будет обсуждаться с 
рынком).

Нынешнее определение ди-
лерской деятельности как «со-
вершение сделок купли-продажи 
ценных бумаг на основе твердых 
публичных котировок» устаре-
ло, считают эксперты ЦБ. Фи-
нансовые продукты (в том числе 
довольно сложные) все чаще 
продаются и покупаются через 
торговые платформы в Интерне-
те. По словам Селютиной, широ-
ко распространилось предложе-
ние розничным инвесторам вне-
биржевых инструментов с фи-
нансовым рычагом. Такие опера-
ции, как и работа компаний, ко-
торые их предлагают, никак не 
регулируется — в отличие от фо-
рекс-рынка. В связи с этим ЦБ 
видит серьезные риски потери 
средств инвесторами.

Для решения проблемы эк-
сперты ЦБ предлагают расши-
рить понятие дилерской деятель-
ности. В нее планируется вклю-
чить также деятельность по за-
ключению договоров по инстру-
ментам с финансовым рычагом. 
Речь идет о договорах на основе 
публичной оферты или в Интер-
нете с использованием про-
грамм, принадлежащих дилеру.

По словам экспертов ЦБ, по-
сле расширения понятия дилер-
ской деятельности появятся 
основания для закрытия сайтов, 
где финансовые продукты пред-
лагаются нелицензированными 
дилерами. Регулирование ко-
снется и зарубежных компаний 
— их деятельность в РФ должна 
будет осуществляться только 
российскими юрлицами.
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КСТАТИ
В августе Росавиация зафиксировала рост авиаперевозок на 15 процен-
тов по сравнению с тем же периодом 2016 года. Российские авиакомпа-
нии обслужили 11,8 миллиона пассажиров.
При этом в рамках программы субсидируемых воздушных перевозок из 
Европейской части России на Дальний Восток и обратно перевезено с 1 
апреля по 1 сентября 328 тысяч пассажиров. Субсидии на такие пере-
возки достигли 2,2 миллиарда рублей. Всего в 2017 году в федеральном 
бюджете на реализацию субсидируемых перевозок предусмотрено 2,95 
млрд рублей.

Папа, 
не пропадай

Но в первую очередь инициатива призвана за-
щитить детей тех, кто словно испарился. «У не-
трудоспособных членов семьи, состоящих на 

его иждивении, возникает право на пенсию по случаю 
потери кормильца согласно пра вилам пенсионного зако-
нодательства», — поясняет Нвер Гаспарян.

Если официально признать исчезнувшего отца-али-
ментщика безвестно отсутствующим, его дети получат 
право на пенсию. На это и расчет. Между тем, как поясня-
ют правительственные эксперты, сегодня суды, как пра-
вило, не учитывают материалы, собранные судебными 
приставами. Причина — пробелы в законе.

Как говорится в заключении, подготовленном прави-
тельственными экспертами, закон наделил приставов 
достаточно широкими полномочиями для розыска дол-
жника. Приставы вправе как разыскивать должников са-
мостоятельно, так и 
при содействии по-
лиции с использова-
нием централизо-
ванных оперативно-
справочных, крими-
налистических и ро-
зыскных учетов, 
формируемых орга-
нами внутренних 
дел. Приставы могут 
проводить проверку 
по учету лиц, про-
павших без вести, 
неопознанных тру-
пов и лиц, не способных по состоянию здоровья или воз-
расту сообщить данные о своей личности.

«Таким образом, в настоящее время у судебных при-
ставов-исполнителей имеется равнозначный с полицией 
механизм сбора полной и достоверной информации о 
разыскиваемых гражданах, являющихся должниками, 
которая может быть использована судом для разреше-
ния вопроса о признании гражданина безвестно отсутст-
вующим», — говорится в материалах, представленных 
правительственной комиссии по законопроектной дея-
тельности. Вместе с тем Гражданский процессуальный 
кодекс не учитывает все это. На практике это приводит к 
тому, что суды отказываются признавать должников без-
вестно отсутствующими на том основании, что в поли-
цию никто не подавал заявление о розыске человека. А 
полиция и не принимает таких заявлений, так как чело-
век является должником и его розыск отнесен к компе-
тенции судебных приставов. Получается замкнутый 
круг. Поэтому и предлагается внести правки в законы.

Проект предлагает внести в ГПК и закон об исполни-
тельном производстве норму, что если розыск должника 
оказался безрезультатным и в течение одного года со дня 
получения последних сведений о должнике место нахо-
ждения его не установлено, судебный пристав-исполни-
тель будет информировать взыскателя о безрезультатно-
сти розыска, а также разъяснять ему право на обраще-
ние в суд с заявлением о признании должника безвестно 
отсутствующим. Проще говоря: бывшая жена сможет по-
дать в суд заявление, требуя признать пропавшего су-
пруга безвестно отсутствующим. Приставы помогут до-
казать, что человека нигде нет. И тогда дети алиментщи-
ка получат пенсию.

ОФИЦИАЛЬНО Владимир 
Путин вручил орден 
Александра Невского 
экс-послу России в США 
Сергею Кисляку

Награды 
дипломатам

Юрий Когалов

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир Путин наградил орде-
ном Александра Невского бывшего посла России в США 
Сергея Кисляка. Как говорится в указе № 416, Кисляк на-
гражден «за большой вклад в реализацию внешнеполи-
тического курса Российской Федерации».

Кисляк возглавлял диппредставительство с 2008 по 
2017 год (его сменил Анатолий Антонов). Ранее он удос-
тоился ордена «За заслуги перед Отечеством» IV степе-
ни, ордена Почета, ордена Дружбы, звания заслуженно-
го работника дипслужбы Российской Федерации.

Как заявил врио главы Мордовии Владимир Волков, 
Кисляк станет сенатором от этой республики. Сейчас ди-
пломат находится там, изучает обстановку.

Орден Почета получили посол РФ в Польше Сергей 
Андреев и посол РФ в Сирии Александр Кинщак, а орден 
Дружбы — посол РФ в Армении Иван Волынкин и посол 
РФ в Греции Андрей Маслов. Кроме того, медалей ордена 
«За заслуги перед Отечеством» II степени удостоились 
генеральный консул РФ в Уральске (Казахстан) Саид За-
битов, второй секретарь посольства РФ в Сирии Евгений 
Козлов, замдиректора Департамента общеевропейского 
сотрудничества МИД России Александр Курмаз, третий 
секретарь посольства РФ в Сирии Екатерина Таразевич 
и постпред РФ при уставных и других органах СНГ 
в Минске Андрей Шведов.

Документ на сайте
rg.ru/art/1448552

Сергея Кисляка наградили «за большой вклад в реализацию 
внешнеполитического курса Российской Федерации».

Законопроект на сайте
rg.ru/sujet/4255
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Если алиментщика 
не нашли в течение 
года, бывшая жена 
сможет потребо-
вать признать его 
пропавшим
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СИРИЯ Российские военные
начали разминирование
Дейр-эз-Зора

ООН не спешит 
на помощь

Иван Петров

МИНИСТР обороны РФ генерал армии Сергей Шойгу 
призвал ООН срочно нарастить объемы гуманитарной 
помощи в Сирию. О такой необходимости он сообщил в 
письме специальному посланнику Генерального секре-
таря ООН по Сирии Стаффану де Мистуре. 

По словам Шойгу, ООН необходимо принять актив-
ное участие в восстановлении разрушенных в Сирии до-
мов, школ, больниц и других объектов инфраструктуры. 

В письме главы Минобороны России напоминается, 
что за последнее время правительственные войска при 
поддержке российской авиации освободили от террори-
стов значительную территорию Сирии.  И главной стра-
тегически важной 
победой является, 
конечно, деблокиро-
вание Дейр-эз-Зора, 
более трех лет нахо-
дившегося под 
контролем боевиков 
ИГИЛ («Исламское 
государство» - ме-
ждународная терро-
ристическая органи-
зация, запрещенная 
в РФ). 

Военные призна-
ют, что эта победа 
превосходит все предудыщие достижения в сирийской 
военной кампании. Дело в том, что Дейр-эз-Зор был 
«сердцем» так называемого террористического псевдо-
халифата. Из-за выгодного географического положения 
боевики превратили этот город одновременно в укреп-
район, материальную базу и центр вербовки и пересыл-
ки новичков для пополнения своих отрядов. 

Кроме того Дейр-эз-Зор давал финансовую подпитку 
ИГИЛ. Дело в том, что регион очень богат углеводорода-
ми и другими природными ресурсами. Из-за этого имен-
но этот населенный пункт до недавнего освобождения 
являлся крупнешим центром незаконной добычи нефти . 
Все же вырученные от продажи «черного золота» средст-
ва, естественно, шли на закупку нового вооружения и 
финансирование терактов по всему миру. 

Поражение группировки ИГИЛ в этом районе, счита-
ют российские военные, окончательно подорвет боевой 
потенциал террористов. Поскольку освобождение Дейр-
эз-Зора разрушит систему обороны боевиков. Теперь 
под их контролем остались только разрозненные отряды 
сопротивления - единого фронта ИГИЛ больше не суще-
ствует. 

Кроме того немаловажен морально-психологический 
аспект. При битве за Дейр-эз-Зор российской авиацией 
были уничтожены ключевые руководители силового и 
пропагандистского блока ИГИЛ. Это тоже не может не 
сказаться на дальнейшем положении террористов в ре-
гионе. Многие из них явно захотят сложить оружие и вер-
нуться к мирной жизни. 

Политологи считают, что деблокирование Дейр-эз-
Зора ни много, ни мало предотвратило расчленение Си-
рии по примеру Югославии на несколько отдельных 
стран. Дело в том, что некоторые прозападные силы 
очень хотели создать на территории Сирии, именно в 
восточной части подконтрольное им квазигосударствен-
ное образование.  Теперь же их планам не сбыться. В свя-
зи с этим следует отметить героизм жителей и защитни-
ков Дейр-эз-Зора. Более трех лет находясь фактически в 
плену у зверствующих «игиловцев», они не сдались и 
остались верны законному правительству Сирии. 

Сергей Шойгу в письме к Стаффане де Мистуре отме-
чает, что в стране созданы необходимые условия для вос-
становления мирной жизни. В то же время тысячи жилых 
домов, школ и медучреждений превращены в руины. 
Сложная гуманитарная ситуация складывается, по сло-
вам Сергея Шойгу, и в расположенных в районах Эт-Танф 
и Акербат лагерях беженцев, где размещены около 60 ты-
сяч человек. Острая потребность сирийцев только в про-
довольствии, подсчитали в военном ведомстве, состав-
ляет более 1000 тонн ежедневно, а медикаментов свыше 
80 тонн в сутки.

По данным Минобороны РФ, после деблокирования 
Дейр эз-Зораот европейских стран или международных 

организаций не по-
ступило ни одного 
обращения о жела-
нии направить туда 
гуманитарную по-
мощь. «Такая пас-
сивность и медли-
тельность европоли-
тиков, на публике 
культивирующих со-
страдание и мило-
сердие к жертвам 
войн, устраивает 
только боевиков 
ИГИЛ. Сирийцам 

больше всего сейчас нужны не пустые слова и слезы уми-
ления, а реальные продукты, медикаменты и предметы 
первой необходимости», - отмечал официальный пред-
ставитель Минобороны РФ генерал-майор Игорь Кона-
шенков.

Для скорейшего возвращения в свои дома сотен ты-
сяч беженцев из числа сирийского населения, говорится 
в письме Сергея Шойгу, необходима консолидация уси-
лий всего международного сообщества. Пока же выхо-
дит, что только российская сторона оказывает непре-
рывно гуманитарную и медицинскую помощь, занима-
ется разминированием освобожденных территорий, ре-
шает другие вопросы по восстановлению мирной жизни. 

Вчера также стало известно, что для разминирования 
освобожденных районов в сирийский Дейр-эз-Зор на-
правлен отряд военных саперов. «Более 40 специалистов 
передового отряда Международного противоминного 
центра, 7 единиц спецтехники и группа кинологов с мин-
но-розыскными собаками переброшены самолетами во-
енно-транспортной авиации на сирийский аэродром 
Хмеймим», — рассказали в минобороны. 

В Сирию для участия в гуманитарном разминирова-
нии планируется направить 175 специалистов противо-
минного центра и 42 единицы инженерной техники, в 
том числе роботизированные комплексы «Уран-6». 

МЧС Спасатели создают пилотный проект комплексной безопасности 
для отдаленных регионов страны

Сигнал тревоги при минус 50
Тимофей Борисов

В 
ближайшие пять лет МЧС 
России планирует создать в 
Свердловской области но-

вую систему комплексной без-
опасности жизнедеятельности. На 
эти цели, как заявил глава МЧС 
России Владимир Пучков корре-
спонденту «РГ», будет выделяться 
более чем по миллиарду рублей 
ежегодно. Деньги пойдут прежде 
всего на внедрение новейших IT-
технологий, что должно сущест-
венно повысить возможности об-
ластного центра управления в 
кризисных ситуациях.

Кроме того, в Екатеринбурге 

будет создан Центр приема и об-
работки космической информа-
ции. 

Таким образом, можно ска-
зать, что Свердловская область 
становится пилотным регионом, 
где будут испытаны новые техно-
логии.

— Также в течение этого време-
ни будет наращиваться потенциал 
всех реагирующих подразделений 
МЧС России — это новая техника, 
экипировка, оснащение, создание 
новых подразделений в отдален-
ных сельских поселениях и новый 
формат комплексного прикрытия 
территории, — сообщил министр.

МЧС стремится к тому, чтобы 

даже в пустынных, так сказать, та-
ежных районах, которых у нас в 
стране немало, человек смог бы 
максимально быстро получить не-
обходимую помощь. 

Ведь одно дело набрать на сво-
ем сотовом номер 101 или 112, на-

ходясь в Москве, и совсем другое 
дело, если, скажем, у водителя 
спустило колесо на полярной 
трассе при минус 50. 

Поэтому МЧС сейчас уже ста-
вит вопрос не просто внедрения 
единого экстренного номера во 

всех регионах, но и во всех удален-
ных уголках страны. Свердлов-
ская область для этого подходит 
как нельзя лучше. С одной сторо-
ны, это развитый регион, с другой 
стороны, Урал у нас есть не только 
промышленный, но и полярный.

Разрабатывая свою програм-
му, в МЧС учитывали, что Свер-
дловская область в настоящее вре-
мя очень энергично развивается. 

Соответственно, цивилизация 
здесь идет на север, в том смысле, 
что ранее пустынные территории 
осваиваются, развивается соци-
альная инфраструктура, связь, 
энергетика. Все это, по словам ми-
нистра, налагает серьезную ответ-

ственность на системы реагирова-
ния.    

Спасатели планируют исполь-
зовать новый подход к работе ава-
рийно-восстановительных бригад. 

Заранее учитывая цикличе-
ские риски и отрабатывая методи-
ку реагирования на них, бригады 
должны будут более оперативно 
действовать, когда беда произой-
дет не теоретически, а на самом 
деле.

Благодаря новой системе мож-
но будет свести к минимуму опа-
сность для человека природных 
катаклизмов, которых становится 
все больше в связи с быстро изме-
няющимся климатом на планете.

Как у них В Швейцарии крохотную опустевшую деревню превратят в отель

Деревушка на ночь
Диана Ковалева

Н
ебольшую швейцар-
скую деревню Корип-
по близ города Локар-
но в кантоне Тичино 
превратят в отель, 

чтобы спасти от вымирания. Cе-
годня в деревушке на работу ходит 
всего один человек — мэр. Осталь-
ные 15 жителей — пенсионеры.

По вполне понятным причи-
нам молодежь покинула Кориппо. 
Даже относительная близость 
шумного Локарно (30 минут езды) 
не пошла на пользу деревне: мало 
кому захочется ездить каждый 
день по опасной, круто петляю-
щей дороге. Туристы также появ-
ляются в деревушке нечасто.

 Некогда территорию популяр-
ных озерных курортов Локарно 
и Лугано, известных как «швей-
царская Ривьера», охватила маля-
рия. И даже после ее искоренения 
дела у «Ривьеры» не шли в гору. 
Так что окончательное вымирание 
деревни Кориппо, чей возраст на-
считывает шесть веков, казалось 
предрешенным. Однако директор 
по туризму кантона Тичино Элиа 
Фраполли считает, что ситуация 
может измениться и туризм спа-
сет Кориппо. Деревня и до этого 
принимала гостей, но все это было 
частной инициативой. 

Большинство домов (всего их 
60) в деревне пустует. Все они — 
образцы традиционной для здеш-
них мест архитектуры: каменные 
стены, камины, деревянные полы 
из каштана… Именно это, по сло-
вам Фраполли, сегодня нужно ту-
ристам. «Это идеальное место для 
того, что мы называем цифровой 
детоксикацией, — отметил Фра-
полли. — Теперь престижным счи-
тается то место отдыха, где вы 
ощущаете дух истории и надолго 
убираете прочь свой мобильник».

С помощью фонда по защите 
Кориппо будет осуществляться 
преображение деревни: некото-
рые пустующие дома превратят 
в отельные номера со всеми удоб-
ствами. Подобная концепция «раз-
бросанной гостиницы» уже пра-
ктиковалась в Италии, но в Швей-
царии ее применят впервые. Пред-
полагается, что первые работы бу-
дут завершены через год. 

Деревня Кориппо близ города Локарно... Большинство домов пустует. Все они — образцы традиционной для здешних мест архитектуры: каменные стены, камины, полы из каштана…

Cегодня на работу здесь ходит всего один человек — мэр. Остальные 15 жителей — пенсионеры.

Акцент

  Теперь престижным 
считается то место отдыха, 
где вы ощущаете дух истории 
и надолго убираете 
прочь свой мобильник

Акцент

 В Екатеринбурге будет создан 
Центр приема и обработки 
космической информации

Деблокирование 
Дейр-эз-Зора 
предот вратило рас-
членение Сирии по 
примеру Югославии 
на несколько стран

Потребность сирий-
цев в продовольст-
вии более 1000 тонн 
ежедневно, 
а медикаментов — 
80 тонн в сутки

ДОСЬЕ «РГ»

Заброшенные города в мире используют по-разному. Например, Риолит, осно-

ванный в 1905 году в штате Невада в США в эпоху золотой лихорадки. С 1905 по 

1908 год в нем проживало около 12 тысяч человек, а в 1920 году его покинул по-

следний житель. С середины 80-х годов Риолит стал известным во всем мире 

арт-пространством, в котором создают свои произведения художники. А не-

большой живописный город Крако, построенный в VIII веке на краю скалы в ре-

гионе Базиликата в Италии, стал идеальной съемочной площадкой. Город, по-

кинутый из-за того, что скалы под ним постепенно разрушаются, можно уви-

деть по меньшей мере в девяти фильмах, среди которых «Страсти Христовы» 

Мела Гибсона. 

Подготовила Елена Бугайская

А КАК У НАС?

В ДАГЕСТАНСКОМ АУЛЕ БАБУШКА ПАТИМАТ ПРИНИМАЕТ ТУРИСТОВ СО ВСЕЙ РОССИИ
В Дагестане около ста заброшенных 

сел, которые по разным причинам по-

кинули местные жители. Некоторые 

из них в последнее время стали попу-

лярными туристскими объектами. 

Корреспондент «РГ» побывал в селе 

Старое Корода, расположенном в Гу-

нибском районе высоко в горах, на 

краю ущелья. Все жители давно пере-

селились на новое место, в селе оста-

лась только одна жительница — 

80-летняя бабушка Патимат, которая 

отказалась покидать родной аул. А те-

перь частыми гостями стали туристы. 

«Я стала звездой. Летом очень много 

туристов приезжают, и не только с Да-

гестана. Откуда они про меня узнали, 

даже не знаю», — скромно улыбаясь, 

рассказывает Патимат.

Мы дарим женщине на память ее фо-

топортрет на фоне старого села. На 

улочках Старого Корода и других опу-

стевших сел можно снимать истори-

ческие фильмы. Каменные арки, брус-

чатая дорога, глазницы окон, выбитых 

прямо в скалах.

Туристам интересны старинные села, 

где уже давно никто не живет. Этим 

воспользовались местные туропера-

торы, которые построили новые мар-

шруты. «Горские легенды и предания», 

«Народные художественные промы-

слы», «Башни в горах», «По следам 

первобытных художников» — новые 

предложения пользуются популярно-

стью как у дагестанских туристов, так 

и гостей из других регионов, — сооб-

щил руководитель турагентства Расул 

Куртаев.

Попытку возродить заброшенные 

села в Дагестане предприняли и в Да-

гестанском историко-географиче-

ском обществе. По их инициативе был 

снят документальный фильм «Забро-

шенные села Дагестана». Известный 

путешественник и телеведущий Ми-

хаил Кожухов тоже регулярно приез-

жает со своими тургруппами в Дагес-

тан, и посещение заброшенных сел — 

обязательная часть маршрута.

Подготовил Тимур Алиев

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru;
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 35-24-94, 
(3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 12.09.2017 г.

ТИП. № 17-09-00101
Свободная цена

Тираж 143 834
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

W
IK

IP
E

D
IA

.O
R

G
W

IK
IP

E
D

IA
.O

R
G

По древним улочкам Старого Корода проложена туристическая тропа.
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 «Я стала звездой», — скромно улыбается бабушка Патимат.
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АВТОРЫНОК Отзыв о машине
в Интернете — основа 
для выбора автомобиля

Дилерам
не доверяем

Тарас Фомченков

ПРИ ВЫБОРЕ нового автомобиля россияне привыкли 
доверять мнению тех, кто уже приобрел такую машину и 
знает ее сильные и слабые стороны, выяснили эксперты 
аналитического агентства «Автостат». И констатирова-
ли, что доверия к дилерам, продающим новые авто, и сай-
там производителей — гораздо меньше. Отзывы владель-
цев машин в Интернете на специализированных сайтах, 
форумах, в интернет-клубах почитателей той или иной 
марки или модели авто являются главным ресурсом, от-
куда сегодня черпает информацию будущий покупатель 
машины. Таких в опросе «Автостата» набралось больше 
половины — 56,5 процента. 

Интернет сегодня является главным источником ин-
формации при выборе автомобиля — 30,6 процента ав-
товладельцев изучают видео-тест-драйвы, а 31,6 процен-
та (в опросе можно было назвать несколько источников 
получения информа-
ции) изучают ста-
тьи, написанные в 
авторитетных авто-
мобильных издани-
ях и выложенные в 
Сеть. Данные диле-
ров и производите-
лей машин не явля-
ются основой для 
выбора, констатиру-
ют эксперты. И хотя 
44,2 процента опро-
шенных отметили, 
что посещают сайты 
дилеров, а еще 36,8 
процента — сайты ав-
топроизводителей, но делают это скорее для получения 
точной информации о цене машины, ее комплектации.

Ничего плохого в том, что потенциальный клиент сна-
чала идет за информацией в Сеть на страницы различ-
ных форумов, клубов, а только потом уже приходит на 
официальную веб-страницу дилера конкретной марки, 
нет, уверен президент ассоциации «Российские автомо-
бильные дилеры» (РОАД) Олег Мосеев. 

«Конкурировать с независимыми источниками ин-
формации автомобильным дилерам нет никакого смы-
сла, так как потенциальный клиент в первую очередь 
всегда будет больше доверять чатам, форумам, другим 
площадкам. Сначала он все равно спросит об автомоби-
ле тех, кто им уже владеет. Дилеру же важно на своем сай-
те давать своевременную и достоверную информацию о 
технических характеристиках, дополнительных услугах, 
наличии автомобилей на складе, их окончательной 
цене», — перечисляет Мосеев. Кроме того, напоминает 
эксперт, «дилер всегда ограничен в возможности сравне-
ния своей продаваемой продукции с конкурентами. А 
для человека, который находится в процессе выбора ма-
шины, как раз важно сравнить модели». 

И все же как минимум один вариант для расширения 
присутствия дилеров в Интернете есть.  «Если дилер ак-
тивно ведет работу в Интернете, он может сам участво-
вать в обсуждениях на специализированных форумах, и 
клиент вполне может уйти к тому дилеру, который более 
активен в Сети. Но этому общению надо специально об-
учать, чтобы оно не заключалось в одной только рекламе 
своей продукции», — резюмирует эксперт. 

СУД Еще трое свидетелей обвинения дали
показания по «делу Улюкаева»

Размялись 
на бильярде
Иван Петров

З
амоскворецкий районный 
суд Москвы вчера заслушал 
показания еще троих свиде-

телей на судебном процессе по 
громкому уголовному делу о 
взятке в отношении экс-мини-
стра экономического развития 
Алексея Улюкаева. Ранее уже 
были допрошены пятеро свидете-
лей, в том числе бывший води-
тель Улюкаева. 

Всего в списке свидетелей со 
стороны обвинения 30 фамилий, 
таким образом еще не дали пока-

зания 22 человека из «прокурор-
ского» списка. 

Первым вчера суд заслушал 
показания главы Росимущества 
Дмитрия Пристанскова. На мо-
мент совершения преступления 
он являлся подчиненным Алек-
сея Улюкаева в статусе замести-
теля министра экономического 
развития. Свидетель пояснил, 
что он не получал каких-либо 
указаний от Алексея Улюкаева по 
ограничениям при подготовке к 
сделке по приобретению «Росне-
фтью» другой нефтяной компа-
нии «Башнефть». 

Гендиректор «ВТБ Капитал» 
Алексей Яковицкий выступил 
следом. Он рассказал о подготов-
ке к приватизации «Башнефти». 
Отвечая на дополнительный во-
прос гособвинителя, он сказал, 
что положительно оценивает 
окончательную сделку.  

После этого суд приступил к 
допросу специального корре-
спондента портала Life Александ-
ра Юнашева, который в октябре 
2016 года освещал для своего из-
дания саммит БРИКС, на кото-
ром, по версии следствия, Улюка-
ев и потребовал взятку.

По словам журналиста, он 
присутствовал при игре в би-
льярд, в которую играл Улюкаев, 
глава «Роснефти» Игорь Сечин и 
глава ВТБ Андрей Костин. Юна-
шев отметил, что все находились 
в хорошем настроении. Так, глава 
госбанка на вопрос о том, на что 
они играют, шутливо ответил, 
что на нефтяные вышки. Впро-
чем, каких-либо деталей, свиде-
тельствующих о вине или неви-
новности Улюкаева по предъяв-
ленному ранее обвинению, кор-
респондент не привел. 

Следующее судебное заседа-
ние, на котором суд продолжит 
заслушивать свидетелей со сто-
роны обвинения, состоится 13 
сентября. 

Напомним, Улюкаев обвиня-
ется по статье «получение взятки 
должностным лицом в особо 
крупном размере». Бывшему чи-
новнику грозит срок до 15 лет. 

Автомобили Сегодня открывается автосалон во Франкфурте

Без водителя 
и с розеткой
Владимир Баршев 

В
о Франкфурте сегодня 
открывается очеред-
ной автосалон. Его по-
сетители смогут оце-
нить, на чем им придет-

ся передвигаться в не столь дале-
ком будущем. 

Если правду говорят, что все 
проекты, представленные на ав-
тосалонах, рано или поздно во-
площаются в жизнь, то скоро мы 
будем передвигаться исключи-
тельно на электрокарах, причем 
в автоматическом режиме. То 
есть без водителя. 

Очередное подтверждение 
этому заявленные новинки на от-
крывающемся сегодня автосало-
не во Франкфурте. 

Надо сказать, что эта круп-
нейшая выставка автотранспор-
та будущего несколько утратила 
свои позиции. Мировых и даже 
европейских премьер  на ней 
немного. Да и количество кон-
цептов сократилось. Вроде мино-
вал экономический кризис, а ав-
токомпаниям настолько нечего 
предложить, что некоторые из 
них попросту не приехали на эту 
выставку. Но зато те, кто прие-
хал, попытались распушить пе-
рья. 

Уже вчера свои новые модели 
представил Ford. Он показал две 
мировые премьеры: микроавто-
бус Tourneo Custom и пикап 
Ranger Black Edition. 

Первый получил 9 мест для 
пассажиров, которые можно кон-
фигурировать как угодно.  В при-
вычной посадке для второго ряда 
пассажиров предусмотрено 6 
USB-разъемов и аудиосистема с 
10 динамиками. 

Пикап будет выпущен эк-
склюзивной серией в 2500 эк-
земпляров. Главное его отличие — 
абсолютно черный цвет. Ни од-
ной хромированной детали. По-
ставляться он будет только в ку-
зове с двойной кабиной Double 
Cab. В его стандартное оснаще-
ние войдут спутниковая навига-
ция, передние парковочные сен-
соры и камера заднего вида. 

Ну а теперь о том, что будет 
показано сегодня. Среди револю-
ционных концептов  Jaguar 
Future-Type Concept. В нем пред-
полагается три места. Причем во-
дительское может поворачивать-
ся к пассажирам. Ведь водитель в 
этом автомобиле будет не нужен. 
Правда, будет возможность пере-
ключить функцию управления 
непосредственно на водителя, 

если он того захочет. Одна из осо-
бенностей модели — интеллекту-
альный руль, распознающий го-
лосовые команды. Он съемный. 
Его можно будет купить отдельно 
от автомобиля или взять в арен-
ду. Он может хранить прежние 
настройки. Поэтому, как предпо-
лагается, этот автомобиль полу-
чит широкое применение в кар-
шеринге. То есть в краткосроч-
ной аренде автомобилей. 

Свой концепт представит се-
годня и китайский автопроизво-
дитель Chery. Пока эта модель из-
вестна под индексом М31Т. Офи-
циальное название будет объяв-
лено сегодня. Этот полнопривод-
ный кроссовер по предположе-
нию производителей должен за-

воевать Европу. Тем более что 
предполагается его выпускать как 
в обычном гибридном варианте, 
так и в заряжаемом и даже в вари-
анте полноценного электрокара. 

Но что мы все об электрока-
рах. Достойных экземпляров не-
мало и среди традиционных ав-
томобилей. Например, Ferrari  
представит на суд публике свой 
самый дешевый кабриолет 
Portofino. Он придет на смену мо-
дели California T. Отличия не 
только во внешности, но и в дви-
гателе. Несмотря на прежний 
объем, мощность его выросла с 
560 до 600 л.с. При этом задний 
мост снабдили самоблокирую-
щимся дифференциалом, кото-
рым управляет электроника. 

Улюкаев находится под домашним арестом на период следствия и суда.

Акцент

 Интеллектуальный руль 
автомобиля можно будет 
купить или взять в аренду. 
А машину к нему арендовать

ПРИГОВОР Осужден организатор
беспорядков в Крыму 
в феврале 2014 года

Факты доказали — 
виновен

Сергей Винник, 
«Российская газета», 
Симферополь

ВЧЕРА Верховный суд Республи-
ки Крым вынес приговор Ахтему 
Чийгозу, обвиняемому в органи-
зации массовых беспорядков у 
здания крымского парламента в 
феврале 2014 года. Коллегия су-
дей приговорила его к восьми го-
дам в колонии общего режима. 
В день вынесения приговора 
были приняты дополнительные 
меры безопасности. Однако 
большого скопления сторонни-
ков Чийгоза в суде и на площади 
замечено не было. Заседание про-
ходило в режиме видеоконферен-
ции. Ахтем Чийгоз и двое его ад-
вокатов слушали приговор в по-
мещении СИЗО.

В итоге подсудимый был при-
говорен к восьми годам по части 
первой статьи 212 УК РФ (орга-
низация массовых беспорядков). 
Между тем адвокат Эмиль Курбе-
динов уже заявил о намерении 
обжаловать приговор в вышесто-
ящей судебной инстанции.

Напомним, 26 февраля 2014 
года у здания Верховной рады 
Автономной Республики Крым 
произошли столкновения, за-
вершившиеся гибелью двух че-
ловек, еще 79 получили травмы. 
Группа радикально настроен-
ных крымчан пыталась совер-
шить прорыв в здание парламен-
та и спровоцировать кровавые 
столкновения. 

Следственные органы возбу-
дили по этому факту уголовное 
дело по статье 212 УК РФ, пред-
усматривающей ответствен-
ность за участие в массовых бес-
порядках, сопровождавшихся 

насилием и уничтожением иму-
щества.

В рамках расследования дела 
были арестованы зампредседате-
ля меджлиса (запрещенной в Рос-
сии экстремистской организа-
ции) Ахтем Чийгоз и подозревае-
мый в участии в столкновениях 
активист Искендер Кантемиров. 
Чийгоз был задержан в январе 
2015 года и время до оглашения 
приговора провел в СИЗО. Его ад-
вокаты пытались доказать в суде, 
что он не является организатором 
массовых беспорядков и у здания 
парламента находился по своим 
личным делам. А значит — полно-
стью невиновен. Однако в рамках 
расследования дела были допро-
шены сотни человек (потерпев-
шие и свидетели), детально изуче-
ны видеоматериалы о тех событи-
ях. Они говорят об обратном.

— Это справедливое и обосно-
ванное решение, основанное на 
мощной доказательной базе, — 
прокомментировал приговор 
глава РК Сергей Аксенов. — Укра-
инская власть и руководство за-
прещенного в России меджлиса 
пытались представить процесс 
как политический. Это вполне в 
духе киевской власти, убиваю-
щей свой народ. Ведь на Украине 
Чийгоза, из-за которого погибли 
двое крымчан и 79 получили 
травмы, наградили орденом «За 
заслуги». Уверен, что его покро-
вители за рубежом начнут сы-
пать дежурными обвинениями в 
политических репрессиях и на-
рушениях прав крымскотатар-
ского народа... Но на самом деле 
Чийгоз ответил за вполне кон-
кретное уголовное преступле-
ние. Преступники должны и бу-
дут сидеть в тюрьме...

Дело Алексея Улюкаева: 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5784

Автодилерам стоит 
больше работать 
в Интернете — 
на сайтах 
тематических 
форумов и клубов, 
считают эксперты

Все про автомобили
rg.ru/auto
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Концепт Smart vision EQ fortwo разработан специально для немецкой каршеринговой компании. Он должен будет сам подъезжать к месту вызова. 

Полноприводный гибридный кроссовер Chery должен завоевать Европу.

BMW X7 iPerformance Concept — новое видение баварского флагмана.
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Публикацию комментирует 
Антон Комолов
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ИНВЕСТИЦИИ Золото взлетело 
вслед за ракетами КНДР

Рост запущен

Александра Воздвиженская

С НАЧАЛА года унция золота (около 31,1 грамма) на ме-
ждународном рынке подорожала на 18,3 процента — до 
1362,4 доллара, максимума августа прошлого года. Эк-
сперты считают, что на рынке сложились предпосылки 
для дальнейшего роста, а инвесторам в России они сове-
туют обратить внимание на инвестиционные монеты.

Всего за два месяца котировки поднялись на 135 долла-
ров за унцию. Причина — эскалация геополитической на-
пряженности в Азии, говорит аналитик по товарным рын-
кам «Открытие Брокер» Оксана Лукичева. Речь об испыта-
ниях водородной бомбы в КНДР и пуске межконтинен-
тальной ракеты, а также реакции США, которые пообеща-
ли жесткий ответ КНДР. Это побудило инвесторов 

«укрыться» в защит-
ных активах, кото-
рым считается и зо-
лото. Также ощути-
мую поддержку жел-
тому металлу оказы-
вает замедление ро-
ста экономики США, 
ослабление курса 
доллара и ожидание 
смягчения денежно-

кредитной политики ФРС, продолжает Лукичева. Кроме 
того, в основе долгосрочного роста цен на золото лежат по-
вышенные инфляционные ожидания, говорит она.

«До конца года можно ожидать продолжение роста цен 
на золото при условии сохранения действия текущих фак-
торов, особенно в плане смягчения политики ФРС, чему 
также способствуют ураганы, — считает аналитик. — Вероя-
тен переход цен в новый диапазон выше уровня 1350 дол-
ларов, при этом темпы роста могут усилиться, если ФРС в 
ходе сентябрьского заседания озвучит намеки на смягче-
ние». Текущее снижение долларовых цен аналитик счита-
ет краткосрочным, а второе полугодие — интересным для 
долгосрочных покупок.

 «Мы советуем российскому инвестору рассматривать 
золото в первую очередь как защитный актив. В глобаль-
ном плане — против международной нестабильности, в ло-
кальном плане — против слабости курса рубля, — говорит 
руководитель дилингового центра «Альпари Голд» Алек-
сандр Федоров. — Принимая во внимание, что покупка зо-
лотых монет рассчитана на инвесторов с горизонтом инве-
стирования от года, покупки на текущих уровнях цены яв-
ляются актуальными». Так, с 10 июля цены на золото в дол-
ларах выросли на 11 процентов, рубль укрепился к долла-
ру на пять процентов, что дало рост стоимости золота по 
курсу ЦБ и отпускной цены на самую популярную инве-
стиционную золотую монету Георгий Победоносец почти 
на те же пять процентов, заключает Федоров.

Самая популярная 
в России инвестмо-
нета подорожала 
за 2 месяца на 5%

НАКАНУНЕ

Совместные 
учения 
ВС РФ 
и Беларуси 
начинаются 
в четверг

ВЕСТИ 
С «ЗАПАДНОГО» 
ФРОНТА

Дмитрий Умпирович, Минск

СОВМЕСТНЫЕ стратегиче-
ские учения «Запад-2017» Воо-
руженных cил России и Белару-
си стартуют 14 сентября.

Впрочем, в оборонительный 
бой с условным противником его 
участники (а всего в учениях бу-
дут задействованы около 12 700 
человек, из них чуть более 10 ты-
сяч на территории Беларуси) го-
товы отправиться уже сегодня. 
Техника — на ходу. Смазана, пере-
брана и заправлена. Быт — об-
устроен. Жить приходится хоть 
и в лесу, но с электричеством, те-
левизором, горячей кашей с ту-
шенкой на ужин и уютными 
спальными местами. Корреспон-
дент «РГ», посетив артиллерий-
ский полигон «Осиповичский», 
в этом сам удостоверился.

Полигон «Осиповичский» — 
одна из тех площадок, где за «бое-
выми действиями» смогут пона-
блюдать и представители СМИ. 
Здесь, согласно пресс-релизам 
МО Беларуси, состоится «розыг-
рыш ведения боя по удержанию 
оборонительных рубежей». За-
действована будет и артиллерия.

— В частности, боевые пуски 
с полигона «Осиповичский» вы-
полнят реактивные системы за-
лпового огня «Смерч». «Наша 
бригада участвует абсолютно во 
всех маневрах, которые прово-
дятся в Вооруженных силах. За 
пределами страны в том числе. 
Поэтому для нас вся работа уже 
давно стала будничной», — заме-
чает командир 336-й реактивной 
артиллерийской бригады полков-
ник Александр Тишкевич.

На позиции неподалеку в ряд 
выстроены гаубицы. Там и само-
ходные «Гиацинты», и неприхот-
ливые «Гвоздики», которые воен-
ные любят за простоту в техниче-
ском обслуживании.

— Максимальная дальность 
стрельбы — чуть более 15 киломе-
тров. Снаряд это расстояние про-
летает за минуту. Однако мы мак-
симум стреляли всего на 7—8 ки-
лометров, — рассказывает стар-
ший лейтенант Александр Ля-
пич. — Учения — колоссальный 
опыт. И дают его не только сами 
боевые пуски, но и общение с во-
еннослужащими дружественного 
государства.

ЗА ГРАНЬЮ 
В Ульяновске 
подростки 
сушили 
одежду 
у Вечного огня 

ОТМЕРЗЛА 
ПАМЯТЬ?

Виталий Ахмеров, 
«Российская газета», Ульяновск

ЮРИДИЧЕСКУЮ оценку их 
действиям через некоторое вре-
мя даст полиция.

Ульяновские пользователи со-
цсетей жарко обсуждают попав-
ший в Интернет снимок, на кото-
ром видно, как трое молодых лю-
дей греются сами и сушат одежду 
у Вечного огня возле обелиска  
Вечной Славы на площади 30-ле-
тия Победы в Великой Отечест-
венной войне. Фотография раз-
летелась по Сети сотнями копий.

— Они не уважают память тех, 
в чью честь горит этот огонь. 
Если им было так холодно, шли 
бы домой. Куда мы катимся? — 
возмущается Мария Анисимова.

Другой пользователь, Алек-
сандр Аксентьев, вспоминает, 
что однажды застал у другого 
Вечного огня — на ульяновском 
бульваре Новый Венец — группу 
молодых людей, распивающих 
пиво и заедающих его сосисками, 
пожаренными на Вечном огне.

— Для начала сделали замеча-
ние, а потом физически объясни-
ли, что память павших нужно 
уважать. Надеюсь, надолго за-
помнили, — пишет Аксентьев.

Тем временем в полиции зая-
вили, что проведут по факту слу-
чившегося проверку, после чего 
дадут поступку молодых людей 
юридическую оценку. Как поя-
снил «РГ» руководитель пресс-
службы регионального управле-
ния МВД Алексей Рыжов, про-
верка займет несколько дней.
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Константин Волков

В
енгрия пригрозила «вос-
препятствовать решению 
в ЕС важных для Украины 

вопросов». «Стыдно!» — так от-
реагировал министр иностран-
ных дел Венгрии Петер Сийярто 
на новую редакцию закона «Об 
образовании», принятого укра-
инской Верховной радой.

МИД Венгрии решил не огра-
ничиваться нотой. К министру 
вызвали посла Украины в Венг-
рии Любовь Непоп, которой 
Сийярто высказал все, что он 
думает об экспериментах Киева 
в области государственного 
языка. В частности, министр на-
помнил, что именно Венгрия 
поддерживала идею постепен-
ной интеграции Украины в ЕС и 
введение безвизового режима 
для въезда украинцев в Европу.

«Украина ударила Венгрию 
ножом в спину, мы не можем 
оценить это иначе. Особенно 
цинично, что это было сделано 
после введения «безвиза» и под-
писания соглашения об ассоци-
ации с ЕС», — резюмировал ми-
нистр. Ранее госсекретарь пра-
вительства Венгрии по вопро-
сам национальной политики 
Януш Потапи назвал решение 
Рады «беспрецедентным нару-
шением прав проживающих на 
Украине венгров». Следующим 
шагом станет обращение вен-
герской стороны в ООН, ОБСЕ, 
к руководству Евросоюза по по-
воду новой инициативы Киева.

Возмущение Будапешта выз-
вало в первую очередь положе-
ние закона, где говорится, что 
все национальные меньшинства 
обязаны получать образование 
только на украинском языке. 
Закон начнет действовать с 1 
сентября 2018 года. До 2020 
года на родном языке смогут 
у ч и т ь с я  м л а д ш и е  к л а с с ы 
(вплоть до пятого), но потом и 
они окажутся лишены этой воз-
можности.

На Украине с IX века прожи-
вают более 150 тысяч этниче-
ских венгров, сохранивших 
свой уклад и язык. Подавляю-
щее большинство из них обо-
сновалось в Закарпатье. Всего в 
стране, по информации замми-
нистра науки и образования Ук-
раины Павла Хобзея, действуют 
176 школ с преподаванием на 
венгерском языке. Как пишет 
консервативная венгерская га-
зета Magyar Hirlap (Венгерские 
новости), «Украина — бедная 
страна. Мы нужны им, а не они 
нам». Хорошо представляющий 

обстановку на местах глава За-
карпатской областной госадми-
нистрации Геннадий Москаль 
призвал президента Украины 

Петра Порошенко наложить 
вето на новый закон. Как отме-
тил губернатор, законодатель-
ная инициатива не соответству-
ет Европейской хартии регио-
нальных языков, ратифициро-
ванной Киевом в 2003 году, а 
также закону о национальных 
меньшинствах и другим между-
народным обязательствам Кие-
ва.

Впрочем, Порошенко уже по-
благодарил разработчиков за-
кона «Об образовании» за про-
деланную работу, заявив, что 
теперь школа будет готовить 
«новое поколение украинцев». 

«Лингвогеноцидом» на Украине 
обеспокоена не только Венгрия. 
МИД Румынии (на Украине дей-
ствует более 200 румынских 
школ. — Ред.) уже высказал свою 
озабоченность. На этой неделе в 
Киев приедет госсекретарь Ру-
мынии Виктор Микула, и одним 
из ключевых вопросов предсто-
ящего визита станет, по всей ви-
димости, языковая проблема. 

В Киеве осталось порядка ше-
сти русских школ плюс несколь-
ко частных лицеев. Однако че-
рез год, похоже, они также пе-
рейдут на преподавание на 
украинском языке. 

СКАНДАЛ Генпрокурор 
США проверит 
Совет национальной 
безопасности 
на детекторе лжи

В поисках 
«крота»

Юрий Когалов

ГЕНПРОКУРОР США Джефф Сешнс предлагает проверить 
сотрудников аппарата Совета национальной безопасно-
сти на детекторе лжи. Таким способом он намерен выявить 
виновных в утечке в прессу данных о телефонных разгово-
рах президента США Дональда Трампа.

По данным портала Axios, допросу с использованием 
полиграфа подвергнутся более 100 человек. Следователи 
проведут с каждым из них беседы в индивидуальном по-
рядке и поинтересуются, что им известно об утечках сте-
нограмм телефонных переговоров американского прези-
дента с иностранными лидерами. По мнению Сешнса, даже 
если это и не выявит виновных (генпрокурор уверен, что 
это кто-то из СНБ, поскольку круг лиц, имеющих доступ к 
расшифровкам, ограничен), по крайней мере, напугает их 
и предотвратит новые утечки закрытой информации. Пока 
непонятно, действительно ли сотрудники Совета нацбез-
опасности пройдут тест на полиграфе. Пресс-секретарь 
Сешнса Иэн Прайор отказался комментировать данную 
информацию. Ранее представители Белого дома неодно-
кратно возмущались утечками телефонных разговоров 
Трампа. Так, в прессе оказались подробности его перегово-
ров с главой Мексики и премьером Австралии.

Фарс Саакашвили пробрался из Польши на Украину без особых трудностей

Тело пронесли через границу
Евгений Шестаков

И
стория прорыва экс-
губернатора Одес-
ской области Михаи-
ла Саакашвили из 
Польши на Украину 

вновь продемонстрировала не-
способность официального Кие-
ва контролировать ситуацию в 
стране. Предпринятые президен-
том Петром Порошенко шаги, 
чтобы не допустить возвращения 
своего бывшего соратника, вы-
глядели не меньшей «политиче-
ской клоунадой», чем торжест-
венный внос тела Саакашвили на 
украинскую территорию через 
контрольно-пропускной пункт на 
границе.

 Впрочем, встречавшие бывше-
го президента Грузии украинские 
силовики не слишком усердство-
вали, чтобы помешать ему перей-
ти границу, хорошо сознавая неу-
стойчивость и неблагодарность 
нынешней власти. Тем более что к 
украинскому кордону Саакашви-
ли подъехал на автобусе вместе с 
главой партии «Батькивщина» 
Юлией Тимошенко, чьи рейтинги 
на Украине существенно выше, 
чем у лидера Незалежней. «Не 
подчиняйтесь преступным при-
казам, — обратился Саакашвили к 
военнослужащим. — Барыга-пре-
зидент и другие барыги зарабаты-
вают миллиарды, пока вы проли-
ваете кровь. Там все преступники, 
и вы это прекрасно знаете».

Дальнейшее известно: толпа 
двинулась на пограничников и 
буквально занесла Саакашвили 
на украинскую территорию. При 
этом, как утверждали украин-
ские официальные лица, якобы 
получили телесные повреждения 
12 бойцов полиции и пять пред-
ставителей погранслужбы. Одна-
ко медицинская помощь никому 
не потребовалась и указанными 
«ранениями» защищавшие гра-
ницу силовики, похоже, стреми-
лись обеспечить себе алиби на 
случай начальственного гнева.

 После того как Саакашвили 
пересек границу, он сел в машину 
и отправился ужинать с мэром 
Львова Андреем Садовым. По све-
дениям украинских СМИ, ресто-
ран охраняли военнослужащие с 
нашивками батальона «Дон-
басс». При этом Садовый публич-
но приветствовал возвращение 
лишенного гражданства Саакаш-
вили на Украину, отлично зная о 
тех усилиях, которые предприни-
мал президент Порошенко, чтобы 
оставить экс-губернатора Одес-
ской области за бортом местной 
политики.

Весьма любопытное объясне-
ние причин, по которым Государ-
ственная пограничная служба 
пропустила Саакашвили без над-
лежащего оформления его доку-
ментов, дал спикер ведомства 
Олег Слободян. Он сообщил, что 
пограничники получили приказ 
не применять оружие и средства 
физического воздействия, по-
скольку на границе проходила 
«мирная акция».

 Аналитики обратили внима-
ние на то, что прорыв Саакашви-
ли через украинскую границу 
остался «не замеченным» амери-
канскими кураторами Киева. А 
польское министерство ино-
странных дел назвало возвраще-
ние бывшего грузинского прези-
дента «внутренней политиче-
ской игрой Украины», в которой 
Варшава не принимает участия. 
Молчание Вашингтона — тревож-
ный сигнал для команды Поро-
шенко: перед своим возвращени-
ем Саакашвили побывал в США и 
объехал немало столиц Старого 
Света. Нельзя исключать, что он 
заручился неофициальной под-
держкой со стороны европей-
ских и американских кураторов 
по своим планам свержения ны-
нешнего украинского режима. 

Неуклюжие попытки Порошенко 
не допустить Саакашвили на 
украинскую территорию уже 
привели к прозвучавшим из 
Польши в адрес официального 
Киева обвинениям в «нарушении 
европейских стандартов». Пока 
на стороне президента Украины 
публично выступил заклятый 
враг Саакашвили министр вну-
тренних дел Арсен Аваков, в 
прошлом бросавший в экс-губер-
натора Одесской области стакан 
с водой, и кум президента Юрий 
Луценко (ради его назначения 
генпрокурором глава государст-
ва поменял законодательство. — 
Ред). Первый внес в Единый ре-
естр досудебных расследований 
данные по факту прорыва поль-
ско-украинской границы Саа-
кашвили и его сторонниками. 

Второй обещал привлечь украин-
ско-грузинского политика к уго-
ловной ответственности за неза-
конное пересечение границы. 
Однако сторонники Саакашвили 
утверждают, что тот приехал на 
Украину лишь для того, чтобы в 
местной «прогнившей судебной 
системе попытаться защитить 
свои права».

 Пока мятежный экс-губерна-
тор пребывает на западе Украи-
ны, дотянуться до него сторонни-
кам Порошенко из Киева будет 
непросто. По мнению директора 
социологической службы «Укра-
инский барометр» Виктора Не-
боженко, чье мнение приводят 
РИА Новости, президент Украи-
ны либо попытается вывернуть 
ситуацию с ног на голову, чтобы 
сделать Саакашвили и тех, кто 
его поддерживает, виновными во 
всем, что творится в стране. Либо 
спрячется за спины других — де-
путатов, судов, МВД, СБУ, чтобы 
размазать ответственность за по-
литический кризис на большой 
круг политиков и чиновников. Не 
ясно согласится ли политиче-
ский истеблишмент разделить 
вину с Порошенко, чьи политиче-
ские перспективы выглядят сом-

нительными. Или же в окруже-
нии Порошенко проявятся «сла-
бые звенья», которые дистанци-
руются от главы государства, по-
считав его партию проигрышной.

  Вопрос «кто — кого» должен 
решиться буквально в ближай-
шие дни — предполагает полито-
лог Ростислав Ищенко. По его 
мнению, у Порошенко нет воз-
можностей, чтобы выдворить Са-
акашвили за пределы страны — 
если бы у него были такие силы, 
то экс-губернатору Одесской об-
ласти не удалось бы пересечь 
украинскую границу. Так что те-
перь, считает Ищенко, Саакаш-
вили остается подождать, когда 
лояльные Порошенко группы пе-
ребегут в стан противников пре-
зидента. При этом самому Саа-
кашвили достаточно держаться 
от Киева на расстоянии и ездить 
по регионам, выступая там с кри-
тикой «президента-торгаша».

Большинство аналитиков схо-
дятся во мнении, что Саакашви-
ли, согласившись с тем, что его 
используют в качестве тарана 
для смены власти на Украине, не 
станет претендовать на высший 
пост в государстве, уступив его 
Юлии Тимошенко.

 Впрочем, говорить об оконча-
тельном и бесповоротном пора-
жении президента Порошенко 
преждевременно. В понедельник 
премьер Украины Владимир 
Гройсман назвал прорыв экс-гу-
бернатора Одесской области на 
территорию «атакой на украин-
скую государственность». Он 
обратился к депутатам Рады с 
призывом не раскручивать махо-
вик разрушения и хаоса. Однако 
сторонники Саакашвили, напро-
тив, утверждают, что их лидер 
принесет стране обновление, из-
бавление от коррупции и возвра-
щение к идеалам майдана. В бли-
жайшие дни станет ясно, окажет-
ся ли Саакашвили за решеткой, 
как обещал ему министр вну-
тренних дел Украины, или, на-
против, начнется повальное бег-
ство соратников Порошенко из 
страны.      

«Юлия Тимошенко заплела косу — 
это плохой знак для некоторых», — 
утверждал Саакашвили. 

В этой венгерской средней школе №10 в Ужгороде уже через год ученикам придется  учиться на украинском.

Акцент

 Прорыв Саакашвили остался 
«не замеченным» американ-
скими кураторами Киева

Читайте также: 
Киев назвал «прорыв 
Саакашвили» атакой 
на государственность
rg.ru/art/1448558

Акцент

 С 1 сентября 2018 года все 
национальные меньшинства 
будут получать образование 
только на украинском языке

ДИПЛОМАТИЯ Сергей Лавров 
встретился с королем 
и врачами 

На одной волне

Екатерина Забродина, Амман

ИЗ САУДОВСКОЙ АРАВИИ глава российского МИДа 
Сергей Лавров прилетел в соседнюю Иорданию — одно из 
самых колоритных ближневосточных государств, которое 
вот уже несколько лет находится в сплошной прифронто-
вой зоне: на севере королевство граничит с Сирией, на се-
веро-востоке с Ираком, а по ту сторону реки Иордан не 
видно конца палестино-израильскому противостоянию. 
Не удивительно, что маленькой Иордании, у которой 
и близко нет тех финансовых и политических ресурсов, 
что у Эр-Рияда и других столиц Персидского залива, при-
шлось в совершенстве освоить искусство дипломатии 
и даже стать региональной площадкой для посредниче-
ских переговоров. 

Делегацию из города на семи холмах встречал город на 
семи горах, как называют столицу Иордании. С высоты 
птичьего полета хорошо видно, что девяносто процентов 
территории страны лежит в пустыне, так что вся пестрая 
и самобытная жизнь сосредоточена именно в Аммане. 
Здесь не встретить поражающих воображение небоскре-
бов, как в монархиях Залива, зато обитатели громоздя-
щихся друг на друге панельных трущоб открыты и привет-
ливы — они искренне машут туристам на камеры и кричат 
«Добро пожаловать в Иорданию!»

Сергей Лавров поблагодарил хозяев за радушный при-
ем. Перед тем как отправиться на встречу с иорданским 
коллегой Айманом ас-Сафади и королем Абдаллой II, он 
успел пообщаться с участниками клуба выпускников рос-
сийских и еще советских вузов, которые могли беседовать 
с гостем из Москвы без переводчика. К примеру, в королев-
стве действует ассоциация русскоязычных врачей. Даже 
среди иорданских де-
путатов есть те, кто 
учился в нашей стра-
не, а в новом составе 
парламента с недав-
них пор появилась 
«группа дружбы 
с Россией».

 Исторические 
связи Москвы и Ам-
мана очень пригоди-
лись, когда в Астане 
был запущен процесс 
по созданию зон де-
эскалации в Сирии. 
На итоговой пресс-конференции министры иностранных 
дел напомнили, что Иордания не только выступила офици-
альным наблюдателем на межсирийских переговорах, но 
вместе с Россией и США стала архитектором самой пер-
вой — юго-западной зоны прекращения огня, в которую во-
шли сирийские провинции Дераа, Эль-Кунейтра и Эс-Су-
вейда. Кроме того в Аммане был открыт координационный 
центр по наблюдению за перемирием. Сергей Лавров вы-
соко оценил роль иорданцев, а Айман ас-Сафади подтвер-
дил: работа Москвы, Аммана и Вашингтона по согласова-
нию деталей продолжается. Иорданцы надеются, что зоны 
в районе Хомса и пригороде Дамаска Восточной Гуте также 
окажутся эффективными, а впоследствии будет создана 
четвертая — вокруг Идлиба. Лавров рассказал, что на этой 
неделе иорданского представителя снова ждут в столице 
Казахстана, где состоится очередной раунд консультаций 
между делегациями Дамаска и вооруженной оппозиции.

 Озабоченность иорданских властей можно понять: 
страна приняла миллион триста тысяч сирийских бежен-
цев, которых надо где-то размещать и кормить. При этом 
в стране и без того сложная этноконфессиональная ситуа-
ция: более 70 процентов населения считают себя пале-
стинцами, а среди «коренных» иорданцев немало потом-
ков бедуинов. Как отмечают эксперты «РГ», этот баланс 
олицетворяет первая пара страны: король Абдалла из ди-
настии Хашимитов (древний клан из Мекки, ведущий свой 
род от прадеда пророка Мухаммеда) женат на палестинке — 
королеве Рании. Разумеется, Сергей Лавров и его иордан-
ский коллега обсудили палестино-израильский конфликт, 
«один из самых застарелых в регионе и даже в мире». Они 
признали, что ситуация давно зашла в тупик, однако миро-
вое сообщество должно прилагать все усилия, чтобы реа-
нимировать мирный процесс. В этом позиции Москвы 
и Аммана также полностью совпадают.

Иордания вместе 
с Россией и США 
стала архитектором 
самой первой зоны 
прекращения огня 
в Сирии
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В немецком 
магазине 
с упаковок  
убрали 
символы 
христианства

СОБОРЫ 
ЛИШИЛИ 
КРЕСТОВ

Анна Розэ 
«Российская газета», Берлин

НЕМЕЦКАЯ сеть продовольст-
венных супермаркетов Lidl в 
сентябре начала продажу грече-
ских продуктов. Но покупатели 
заметили, что на этикетках с 
изображением двух знамени-
тых православных церквей гре-
ческого острова Санторини от-
сутствуют кресты — их зарету-
шировали дизайнеры из уваже-
ния «к религиозному многоо-
бразию».  В  Lidl опасались, что 
товары с христианскими симво-
лами «плохо воспримут» испо-
ведующие ислам покупатели. 
Власти Санторини планируют 
предпринять юридические шаги 
против немецкой компании. 
Представитель католической 
церкви острова Джованни Фер-
ретто также отметил: «Очень 
печально, что мы дошли до не-
обходимости скрывать нашу ре-
лигию в христианской стране». 
В сообщении концерна Lidl го-
ворится о том, что дизайн упа-
ковки будет в ближайшее время 
изменен.

ОБРАЗОВАНИЕ С 2018 года преподавание на Украине русского, венгерского 
и румынского языков прекращается

Куда доведет язык майдана?
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По словам Сергея Лаврова, Россия проявила добрую волю, когда 

попросила США привести в соответствие их дипломатическое 

присутствие в РФ в соответствие с количеством сотрудников рос-

сийских загранучреждений в США, включая тех, кто работает 

в представительстве РФ при ООН. «Но это, сами понимаете, явля-

ется отдельной темой и не касается двухсторонних отношений», — 

пояснил Лавров. Он сообщил, что Россия сейчас рассматривает 

условия, в которых работают американские загранучреждения 

в РФ и российские — в США. И приведет эти условия «в полное со-

ответствие с тем, что называется паритетом».
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Дышите глубже, 
вас снимают

Согласно статистике, в течение года обнаружи-
вается около 3 тысяч забытых в пациентах 
предметов. Разработчики приводят лишь не-

сколько примеров. Так, в Москве женщина перенесла 
операцию по удалению камней из почек перед туристи-
ческой поездкой в Верону. На отдыхе женщине стало пло-
хо, произвели срочную госпитализацию, в ходе которой 
выяснилось, что врачи московской больницы забыли ку-
сок марли внутри пациентки. 

Житель города Энгельса Саратовской области подал 
в суд на районную больницу, в которой ему провели опе-
рацию по удалению аппендицита, забыв внутри меди-
цинский тампон, 
вследствие чего он 
испытывал сильные 
боли в брюшной по-
лости. 

Акушеры Санкт-
Петербурга в ходе 
проведения «кесаре-
ва сечения» забыли 
в теле женщины про-
стынь, что едва не 
привело к гибели па-
циентки. При ее об-
ращении в полицию 
оказалось, что от-
сутствуют доказательства халатности медперсонала. 
«Предлагаемые изменения позволят повысить ответст-
венность медперсонала в ходе проведения операций и 
использовать данные видеофиксации в случаях безот-
ветственности и халатности лиц, участвующих в их про-
ведении», — резюмируют разработчики законопроекта. 

Авторами документа выступили депутаты Александр 
Агеев и Олег Нилов. Последний пояснил «Российской га-
зете», что поправки ни в коем случае не направлены про-
тив врачей. «Мы не хотим повесить камеру над каждым 
из них, чтобы дисциплинировать. Речь о другом — в XXI 
веке секретарь вручную на бумаге составляет стеног-
рамму проведенной операции. И, если потом начинают-
ся какие-то разбирательства, кроме показаний самих 
врачей и этой стенограммы ничего и нет», — рассказал 
депутат.

Наоборот, по словам Олега Нилова, в некоторых слу-
чаях видеофиксация может защитить самих врачей от 
нападок ушлых адвокатов, и сможет помочь хирургам 
отстоять, как говорится, «честь халата». 

Кстати, в последнее время нередко в Интернете раз-
мещаются видеоролики, снятые самими медиками, где 
они веселятся на фоне находящегося в «отключке» (под 
наркозом) пациента. Обычно такими шалостями злоупо-
требляют не хирурги или анестезиологи, конечно, 
а вспомогательный персонал. Будь над ними камера, ве-
сельчаки явно не рискнули бы снимать подобные видео.

«У людей есть право на видеофиксацию того, что с 
ними происходит, когда они находятся под наркозом и 
рядом нет никого из близких. Это поможет в разрешении 
возможных конфликтов», — считает депутат Нилов.

КОШЕЛЕК Банки перестанут путать граждан с должниками — их полными тезками

Двойник соскочил с крючка
Владислав Куликов

Н
овый закон решил пробле-
му так называемых двой-
ников: когда электронные 

системы записывали в должники 
невинного человека, чьи ФИО и 
дата рождения полностью совпа-
ли с данными неплательщика.

Специальные поправки в за-
кон об исполнительном произ-
водстве вступят в силу летом бу-
дущего года. Служба судебных 
приставов уже принимает се-
рьезные меры, чтобы избежать 
таких ошибок. В будущем же пу-
таница станет невозможной: 
суды и государственные органы 
будут обязаны указывать особую 
информацию о должнике, позво-

ляющую идентифицировать кон-
кретного человека. Например, в 
исполнительном листе могут 
быть номера СНИЛС или ИНН.

Мы подчас не подозреваем, 
как много вокруг похожих на нас 
людей. В смысле — имеющих точ-
но такие же инициалы, а подчас и 
родившихся в один с нами день. 
Только в разных концах страны. 
В доэлектронную  эпоху можно 
было так никогда и не соприко-
снуться со своим «близнецом». 
Но сейчас информационные тех-
нологии сделали мир слишком 
тесным для двойников.

Сегодня приставы прежде все-
го ищут человека в виртуальном 
пространстве: пробивают по 
всем информационным базам. 

Как объясняют эксперты, при на-
правлении запросов по элек-
тронным системам проверка 
данных граждан в регистрирую-
щих органах и банках происхо-
дит в автоматическом режиме. 
При этом на практике автомати-

ка проверяет только ФИО и дату 
рождения. Если данные совпали, 
человек попадает на крючок, 
даже если у него с настоящим 
должником разные места рожде-
ния. Место рождения в запросе 
не указывается в связи с различ-
ным его написанием. В ответах, 
получаемых приставами, также 
нет сведений о месте рождения 
человека. Поэтому двойнику не-
редко и приходится платить не за 
себя, а за того парня.

Напомним, недавно директор 
Федеральной службы судебных 
приставов Дмитрий Аристов на-
правил подчиненным письмо, 
разъясняющее, как действовать, 
если долги были списаны по 
ошибке с другого человека. Если 
в двух словах: средства надо вер-
нуть гражданину как можно бы-
стрее. 

«Если взыскателем является 
государство в лице уполномочен-
ного органа, судебному приста-
ву-исполнителю необходимо 
обратиться к администратору 
доходов бюджета соответствую-
щего уровня с заявлением о воз-
врате ошибочно перечисленных 
денежных средств, — говорится в 
письме. — Если денежные средст-
ва перечислены физическому 
или юридическому лицу, необхо-
димо обратиться к взыскателю 
по исполнительному производ-

ству с заявлением о возврате 
ошибочно перечисленных де-
нежных средств».

Письмо было подготовлено 
еще до принятия закона. Как объ-
ясняют эксперты, после вступле-
ния в силу новых правил многие 
проблемы перестанут быть акту-
альными. За этот год суды и госу-
дарственные ведомства должны 
ввести новые бланки для доку-
ментов и прописать, какая ин-
формация будет указываться в 
исполнительных листах. 

Новый закон также вводит 
более строгий контроль за опла-
той штрафов. Банки будут неза-
медлительно отправлять инфор-
мацию об уплате администра-
тивного штрафа в Государствен-
ную информационную систему 
государственных платежей. А 
чиновники, прежде чем соста-
вить протокол о неуплате штра-
фа, будут проверять граждани-
на по базе. 

В исполнительном листе на 
штрафника надо будет ставить 
отметку, что штраф не уплачен. В 
таком случае не получится (как 
сейчас подчас бывает), что при-
ставы приходят к гражданам, уже 
уплатившим штрафы — просто 
информация не поступила куда 
надо. Опять же — в таких казусах 
справедливость, как правило, 
быстро восстанавливается. Но и 
гражданам неприятно, и приста-
вам приходится делать лишнюю 
работу. Теперь же материалы по 
уже оплаченным штрафам не бу-
дут поступать в службу.

Кроме того, сейчас Госдума 
рассматривает пакет законопро-
ектов, предлагающих ввести в 
банках социальные счета, — для 
выплат, которые нельзя аресто-
вывать по долгам. Правительство 
России уже подготовило положи-
тельный отзыв на инициативы. 

РЕШЕНИЕ

Суд заставил 
родителей 
заплатить 
за хулиганство 
сына

ШТРАФНОЙ 
УДАР

Владислав Куликов

СУД первой инстанции взыскал 
20 тысяч рублей в пользу под-
ростка, в которого в спортивной 
школе была брошена пластико-
вая бутылка с водой.

Обычная история: в раздевал-
ке детско-юношеской спортив-
ной школы в Нижегородской об-
ласти юноши то ли дурачились, 
то ли ссорились, и один в другого 
бросил полулитровую бутылку с 
водой. Мальчишеская выходка 
закончилась судебным процес-
сом.

Мать пострадавшего мальчи-
ка подала в суд на родителей 
того, кто бросил бутылку, а так-
же на администрацию спортив-
ной школы.

«Оценив представленные до-
казательства, принимая во вни-
мание степень вины причините-
ля вреда, характер физических и 
нравственных страданий несо-
вершеннолетнего, а также иные 
обстоятельства, имеющие значе-
ния для рассмотрения дела, суд 
определил размер подлежащей 
взысканию компенсации мо-
рального вреда в 20 тысяч ру-
блей», сообщают в объединен-
ной пресс-службе судов общей 
юрисдикции Нижегородской об-
ласти.

Заплатить придется в склад-
чину. 5 тысяч заплатит админи-
страция школы. По 7,5 тысячи 
должны заплатить отец и мать 
обидчика. Подобные решения 
постепенно входят в практику. 
Все чаще суды взыскивают ком-
пенсации с родителей школьных 
драчунов. 

Например, недавно в той же 
Нижегородской области суд взы-
скал 25 тысяч рублей с родите-
лей мальчика, избившего свер-
стника у ворот школы в городе 
Дзержинский.

Как рассказывают в пресс-
службе, утром 27 сентября 
прошлого года «малолетний Р. 
около школьных ворот окликнул 
несовершеннолетнего В., после 
чего подошел к нему и, повалив 
на асфальт, нанес несколько уда-
ров кулаками по телу, в том чи-
сле ударил кулаком по правой 
руке».

В результате драки «В. были 
причинены телесные поврежде-
ния в виде перелома внутренне-
го надмыщелка правой плечевой 
кости с отрывом костного фраг-
мента. Данные повреждения 
причинили средний вред тяже-
сти здоровью по признаку дли-
тельного расстройства здоро-
вья».

Вообще-то умышленное при-
чинение средней тяжести вреда 
здоровью — это уголовная статья. 
По ней предусмотрен срок до 3 
лет. Это школьным драчунам на 
будущее. До определенного воз-
раста дети не попадают под уго-
ловную ответственность, и это 
правильно. Да и в целом суды 
стараются гуманно подходить к 
несовершеннолетним. Даже если 
подросток уже дорос до Уголов-
ного кодекса, за решетку его от-
правят лишь в каком-то самом 
страшном случае. Или когда на 
подростке уже висит целая се-
рия серьезных преступлений. 
А при нетяжких проступках ста-
раются применить какие-то гу-
манные меры перевоспитания и 
наказания. Такова система.

Но теперь появился еще один 
рычаг воздействия на школьни-
ков с тяжелыми кулаками: через 
карманы родителей. Ведь папа 
и мама несут полную ответст-
венность за своего ребенка. Если 
недосмотрели или плохо воспи-
тали, а он наломал дров, то в сто-
рону им не уйти. Нельзя сказать: 
мол, мы тут ни при чем.

Примечательно, что суды 
взыскивают такие достаточно 
серьезные суммы в счет компен-
сации морального вреда — имен-
но за страдания избитого ребен-
ка и его семьи. За другие потери, 
скажем, затраты на лечение, го-
норары адвокатов и прочее, надо 
платить по отдельным счетам.

По мнению юристов, такой 
подход — удар по кошелькам ро-
дителей — вполне может приме-
няться и для борьбы с травлей 
в школе. 

Автомобили Верховный суд разъяснил, как установить виновника ДТП

Авария без виноватого

Владимир Баршев 

В
ерховный суд разъя-
снил, как надо устанав-
ливать того, кто должен 
компенсировать ущерб 
в аварии, если винов-

ник не установлен.
Авария произошла под Бла-

говещенском еще в сентябре 
2013 года. Некий Прусаков, раз-
ворачиваясь на своем автомо-
биле, не уступил дорогу некое-
му Ященко, ехавшему в попут-
ном направлении. Но удар прои-
зошел уже на встречной полосе. 
ГИБДД вынесла решение, что 
Прусаков нарушил правила раз-
ворота, а Ященко выехал на 
встречную полосу. Но виновни-
ка ДТП так и не установили. 
Между тем восстановление ав-
томобиля Ященко обошлось ему 
более чем в 87 тысяч рублей. 
При этом у Прусакова не было 
ОСАГО. Поэтому Ященко обра-
тился в суд в гражданском по-
рядке. И суд сначала встал на его 
сторону. 

Но позже суд кассационной  
инстанции решил, что экспер-
тиза, на основании которой 
установлена вина Прусакова, не 
может служить таким доказа-
тельством, и вернул дело на до-

работку. После чего суд первой 
инстанции в иске отказал. 

Однако Верховный суд посчи-
тал иначе. Он пояснил, что суд 
кассационной инстанции не 
вправе устанавливать или счи-
тать доказанными обстоятельст-
ва, которые не были установлены 
либо были отвергнуты судами. 

Как пояснил «РГ» адвокат Лев 
Воропаев, в рамках дела об адми-
нистративном правонарушении 
вопрос вины или невиновности, 
именно в ДТП, не разрешается. 
Как многократно указывал Вер-
ховный суд, при разрешении дел 
по главе 12 КоАП РФ вопрос 
вины в ДТП не выясняется, так 
как это не входит в предмет дока-
зывания в силу статей 24.1 и 26.1 
КоАП РФ. Поэтому в рамках 
КоАП РФ привлекают за сам 

факт нарушения того или иного 
пункта ПДД РФ, а не за факт ДТП.

Вопрос же вины в ДТП реша-
ется только в гражданском про-

цессе. На момент рассмотрения 
дела в гражданском порядке в 
суде первой инстанции доказа-
тельством вины в ДТП было ис-
ключительно заключение эк-
сперта. Эксперт указал, что вино-
вен второй водитель, разворачи-
вавшийся не из крайнего положе-
ния, да еще и в месте остановки 
маршрутных транспортных 
средств. Нижестоящие суды, по-
сле того как им указал на то пре-
зидиум облсуда, признали эк-
спертизу необязательным дока-
зательством по делу и отказали в 
иске первому водителю. Так вот, 
Верховный суд РФ в данном опре-

делении указал, что так как нет 
иных доказательств вины, то эк-
спертизу суды отвергли неправо-
мерно в качестве доказательства 
вины второго водителя. И отпра-
вил дело на новое рассмотрение. 

Если ГИБДД не определила винов-
ника аварии, то его для получения 
компенсации установит суд.

Теперь приставы не перепутают, за какой дверью скрывается должник, а за какой — просто его тезка.

Акцент

 Автоматика проверяет только 
ФИО и дату рождения. Если 
данные совпали, человек 
попадает на крючок

Акцент

 Тот, кто причинил вред, 
считается виновным 
до тех пор, пока не докажет 
отсутствие своей вины

Согласно статистике, 
в течение года 
по стране обнаружи-
вается около 3 тысяч 
забытых в пациентах 
предметов

В раздевалке спор-
тивной школы маль-
чик бросил бутылку 
с водой в другого 
ребенка, суд назна-
чил компенсацию

Депутаты считают, что в XXI веке фиксировать ход операций 
на бумаге, а не путем видеозаписи, глупо.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

Иван Соловьев, 
профессор, доктор юридических наук: 

— Инициатива вызывает много вопросов, на которые необходимо 

было бы получить четкие ответы. Например, в каком объеме будет 

производиться видеосъемка, что на ней должно быть отражено: 

все действия врачей досконально или только общая картинка? 

Если досконально, то это уже профессиональная съемка и стацио-

нарной камерой ее осуществить невозможно, нужен специаль-

ный оператор. Каков объем денежных средств, необходимых для 

закупки оборудования и оплаты труда операторов? Каков режим 

и срок хранения таких материалов и порядок предоставления в 

иные органы? Кроме того, только очень профессиональная эк-

спертиза сможет при необходимости подтвердить факт того, что в 

ходе операции что-то пошло не так. Думаю, лучше работать над 

повышением качества хирургической работы и квалификации 

специалистов, повышать ответственность за брак в работе.

Сергей Варламов, 
эксперт Комитета Госдумы по безопасности 
и противодействию коррупции: 

— В целом, идея видеофиксации хода медицинских операций, про-

водимых с помощью общей анестезии, и нормативное закрепле-

ние использования подобного видеоматериала в случаях халат-

ности лиц, участвующих при ее проведении, закономерна в сегод-

няшних реалиях. Сегодня подобное протоколирование осу-

ществляется за деятельностью специалистов в совершенно раз-

ных областях: начиная от банковских кассиров, заканчивая пило-

тами гражданской авиации. Нормативное закрепление данных 

видеофиксации операций, проводимых под полной анестезией, 

способствовало бы расширению доказательственной базы в слу-

чаях неправомерных действий медперсонала лечебных учрежде-

ний. В настоящий момент некоторые операции записываются на 

видео, но такие материалы чаще используются в образователь-

ных целях, то есть существуют как бы вне правового поля.
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КОМПЕТЕНТНО

Владимир Груздев, 
председатель правления Ассоциации юристов России:

Даже если виновник аварии не был привлечен к админи-

стративной ответственности, водитель поврежденной ма-

шины имеет право на компенсацию. Ее можно взыскать в 

рамках гражданского процесса. 

В данном случае госавтоинспекция в пределах установлен-

ного срока давности привлечения к административной от-

ветственности не смогла решить вопрос о виновности кон-

кретного участника ДТП. Ситуация действительно была 

сложной. Столкновение произошло на встречной для обе-

их машин полосе. Первая шла на обгон, вторая разворачи-

валась. Но, как было установлено экспертизой, вторая ма-

шина нарушила правила разворота. В таком случае именно 

водитель разворачивающейся машины должен был убе-

диться, что не создаст никому помех. Если бы  вопрос «кто 

виноват?» был решен своевременно, то проблем с выпла-

той компенсации не возникло.   

Верховный суд подробно объяснил, какие ошибки были до-

пущены. По сути, Верховный суд встал на сторону истца. 

Одна из главных ошибок нижестоящих инстанций: они фак-

тически заставили человека доказывать вину того, кто при-

чинил вред. Между тем, как объяснил Верховный суд Рос-

сии, причинитель вреда считается виновным до тех пор, 

пока не докажет отсутствие своей вины. Таким образом, от-

каз в иске со ссылкой на недоказанность вины другого води-

теля не соответствует нормам материального права. 

pravo.rg.ru/rubrics/question/2291/ 
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ООО «ГЕОПРОМЭКОЛОГИЯ»  сообщает о начале работ по вы-
полнению оценки воздействия на окружающую среду по объекту 
«Дноуглубление акватории с устройством сооружения по обезво-
живанию грунта в бухте Северная, район р.Черная, г. Севастополь, 
«Морской многофункциональный порт «Инкерман».

Сроки проведения –  август 2017 – сентябрь 2017 гг.
Общественные слушания (в форме обсуждений) будут прово-

диться в Клубе города Инкерман по готовности материалов ОВОС 
и проектной документации (дата и место проведения слушаний бу-
дут сообщены дополнительно). С техническим заданием и метода-
ми оценки воздействия можно ознакомиться по адресу: г. Новорос-
сийск, ул. Карла Маркса, 6, оф. 419, тел. 8 (8617) 605-947.

С вопросами по технологии осуществления работ обращаться 
по тел.+7(978) 300-92-13. По вопросам оценки воздействия на 
окружающую среду – тел. 8 (8617) 605-947 (ООО «Центр экологи-
ческого аудита и консалтинга»). 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О случаях возмещения 
ущерба, причиненного 
в результате аварий, 
читайте в  «Юридической 
консультации» на сайте «РГ» 
https://pravo.rg.ru/rubric/
avto/rg.ru
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ДАГЕСТАН Чиновников
ждут денежное
поощрение и отгулы
за сдачу норм ГТО

Побегают 
за премией

Александр Гавриленко

МУНИЦИПАЛЬНЫЕ и госслужащие Дагестана, кото-
рые сдадут нормативы комплекса «Готов к труду и обо-
роне» на «золото», смогут в этом году получить премию 
в размере ежемесячной зарплаты, а также дополнитель-
ные два дня к отпуску. Об этом «РГ» рассказал замруко-
водителя республиканского Центра тестирования ГТО 
Гамзат Гамзатов.

Но для этого им придется успешно сдать все основные 
дисциплины: бег на 60 и 100 метров, подтягивания, 
прыжки в длину с разбега или с места, наклон вперед из 
положения стоя (растяжка), стрельбу из пневматиче-
ской винтовки, скручивания на пресс, а также кросс по 
пересеченной местности. Никаких особых условий для 
госслужащих нет, нормативы зависят только от возраста 
и пола. Например, мужчина 45 — 49 лет на «золото» дол-
жен подтянуться восемь раз, проплыть 50 метров за 50 
секунд, «качнуть» пресс 31 раз за минуту.

Стоит сказать, что местные чиновники, включая гла-
ву Дагестана Рамазана Абдулатипова, сдают комплекс 
еще с 2014 года. Правда, до выхода Федерального закона 
о ГТО это было скорее символической акцией. Помимо 
всеобщего уважения отличившиеся спортсмены получа-
ли лишь красивые сертификаты. Но сейчас за успешное 
выполнение испытаний им, как и другим спортсменам, 
будут присваиваться знаки отличия: золотой, серебря-
ный или бронзовый. А руководители муниципалитетов и 
государственных организаций теперь имеют право по-
ощрить своих сотрудников и материально. 

Ежегодно испытание проходят около 300 человек. 
Среди них сотрудники администрации и правительства 
Дагестана, главы городов и районов, представители На-
родного собрания и Общественной палаты республики. 

— Сдача комплекса ГТО не только пропаганда здоро-
вого образа жизни, но и само по себе выгодное дело. Если 
служащие регулярно занимаются спортом, то они берут 
меньше больничных, да и вообще становятся более рабо-
тоспособными и эффективными, — уверен Гамзатов. 

— Конечно, премия или два отгула — это приятный бо-
нус, но все-таки я занимаюсь спортом ради здоровья и 
хорошего настроения, — соглашается замруководителя 
администрации главы и правительства Дагестана Заур 
Курбанов, который пять лет подряд сдает нормативы 
ГТО только на «золото». — Мой любимый вид спорта — бег. 
Регулярно бегаю на различные дистанции вдоль побере-
жья Каспийского моря, а также совершаю забеги на гору 
Тарки-Тау. Именно на этой горке куются наши чемпионы. 
На мой взгляд, бег—  это лучшее средство от стресса.

КАРЕЛИЯ Где и как будут учиться в многодетной семье «робинзонов» Логиновых 

Дети на острове
Светлана Цыганкова

В 
какую школу, реальную 
или дистанционную, пой-
дут дети из многодетной 

семьи Логиновых, живущие на 
речном острове близ знамени-
тых Кижей? Шесть лет назад 
«РГ» опубликовала серию ста-
тей о Логиновых, помогла им ку-
пить компьютеры и наладить ди-
станционное обучение детей 
в городских школах. Но этим ле-
том неожиданно, пока отец был 
на заработках в соседнем селе, 
маму с детьми вывез в Петроза-
водск детский омбудсмен. Ей по-
казалось, что дети заброшены, 
ходят в резиновых сапогах, 
а возле дома не кошена трава. 
Михаил Логинов прислал в «РГ» 
письмо с криком «помогите»: 
семью искусственно, по фор-
мальным придиркам разрушают 
чиновники. 

В деревне Лонгасы всего не-
сколько жилых домов, ближай-
ший магазин в соседнем населен-
ном пункте, там же и почта. Би-
блиотека закрыта, клуб — на за-
мке. В селах на острове живут 
одни старики. Только у Логино-
вых дети.

Во время первого знакомства, 
шесть лет назад, признаюсь, се-
мья мне понравилась. Открытые 
дети, немного суетливый, но 
вполне основательный глава се-
мейства. Совершенно не пью-
щий. Немногословная, но очень 
доброжелательная мама. Домик 
скромный: крохотная кухня с 
печкой и единственная комната, 
где все и спят, и едят, и учатся. 
Именно там и установили пол-
ный комплект компьютерного 
оборудования, который в очеред-
ной визит доставили на остров 
при технической поддержке Мо-
сковского гуманитарного педа-
гогического института. Остров-
ных детей прикрепили к специа-
лизированной петрозаводской 
школе искусств и взяли за основу 
нагрузку для ребят, находящихся 
на домашнем обучении. 

Через некоторое время в се-
мье родились мальчики-близне-
цы Павел и Федор. ...И вот тре-
вожное сообщение. Пропали все, 
кроме 15-летнего Миши, рабо-
тавшего в это время вместе с от-
цом. 

— Где находятся родные, мне 
удалось выяснить лишь через три 
недели. Оказалось, они в центре 

социального обслуживания 
«Истоки». Общаться с ними даже 
по телефону мне всячески пре-
пятствуют, — пишет в «РГ» Логи-
нов.

И я снова отправилась на 
Большой Климецкий остров. С 
«Кометы» меня встречали Миха-
ил с сыном Мишей. Решили сна-
чала показать свою работу — при-
чалы, которые делают по заказу 
жителей окрестных деревень. 

В старом доме все так же, как и 
шесть лет назад. Только двухъя-
русные кровати с двух сторон по-
явились, и свободного места в не-
большой комнате стало еще 
меньше. Чуть дальше Логиновы 
поставили новый дом. Большая 
мастерская, на первом этаже 

баня и кухня. Но перебраться 
туда пока нельзя. Дом еще надо 
утеплять, нет мебели. Но возле 
окна уже устроено рабочее место 
для учебы. Все компьютерное 
оборудование, которое «РГ» 
смонтировали шесть лет назад на 
острове, в наличии и работает.

— Я давно не видел детей и 
жену. Скучаю. Тяжело без род-
ных. Я люблю их и хочу, чтоб мы 
были все вместе, — настаивает 
Михаил.

Его жена, с которой я увиде-
лась позднее, ничего не говорит о 
конфликте в семье, не дает нико-
му оценок. Не хочет излишней 
огласки, беспокоится о детях.

— Я сама приняла решение уе-
хать вместе с детьми в Петроза-
водск, — скажет мне спустя не-
сколько дней Мария Логинова. — 
Никто меня не принуждал, не за-
ставлял… На острове нет медоб-
служивания. Близнецам не дела-
ли прививок. Павлику нужна по-
мощь специалистов. Сейчас мы 
проходим лечение...

«Все Логиновы, которые зани-
маются у нас дистанционно, 
очень хорошие и воспитанные 
дети, развитые», — подчеркивает 
директор специализированной 
школы искусств Елена Тюрева.

— Но если дети Логиновых 
наду мают учиться, как и все 
остальные, и переедут в интер-
нат, вначале могут возникнуть 
трудности. Но у нас есть психо-
лог, социальный педагог — помо-
жем, адаптируем, — уверена она.

Однако глава семейства кате-
горически против интернатов, он 
боится, что в городе его дети по-
падут в дурную компанию, под-
ружатся с плохими людьми. 
Школьные психологи, а я погово-

рила с несколькими, считают, 
что это вполне нормальная тре-
вога родителей. Но и отгоражи-
вать их от общения тоже нельзя. 
Подростки должны сами нау-
читься принимать решения, вы-
бирать друзей, выстраивать от-
ношения. 

Михаил Логинов готов пойти 
на компромисс по отношению к 
старшим дочерям и согласиться с 
тем, что они останутся в городе и 
будут там учиться и работать. 
Этого добилась главный бунтарь 
против островной жизни стар-
шая дочь Маша, которой скоро 
исполнится 22. Три года назад 
она фактически сбежала с остро-
ва. Поехала по ученическим де-
лам в школу искусств, проводить 
маму с братом в больницу и боль-
ше в Лонгасы не вернулась. Ее 
поддержали в школе, и девушка 
за один год прошла двухгодич-
ную программу.

 — Уехать сама, и сделать так, 
чтобы уехала мама с детьми, я хо-
тела давно, — говорит она. — Я счи-
таю, что маме и детям нельзя 
туда возвращаться. 

По мнению же отца, дети, кро-
ме двух старших дочерей, долж-
ны по-прежнему заниматься по 
скайпу. Для этого, считает он, на 
острове есть все условия. 

 Уполномоченный по правам 
ребенка в Карелии Оксана Стар-
шова уверяет меня, что во всей 
этой истории она «ни в коей 
мере» не давила на маму: «Она 
сама во всем разберется и сама 
все решит... ».

Пока готовился этот матери-
ал, в Петрозаводском городском 
суде по заявлению Марии Логи-
новой начался бракоразводный 
процесс. Суд должен был опреде-
лить место жительства несовер-
шеннолетних детей: останутся ли 
они на острове или в Петрозавод-
ске, где у семьи есть небольшая 
однокомнатная квартира. Но ког-
да статья уже была написана, я 
узнала, мама вместе с детьми 
«сбежала» к мужу.

«Сообщаю, что мои родные 
приехали. Мы снова вместе. Это 
замечательно!» — написал корре-
спонденту «РГ» счастливый отец 
семейства.

МАГНИТОГОРСК

Сирота
отсудил
у мэрии жилье

СЕЛ РАДИ 
КРЫШИ

Михаил Пинкус

ПРАВОБЕРЕЖНЫЙ суд Маг-
нитогорска удовлетворил иск 
23-летнего осужденного Сергея 
Антипина о предоставлении 
комнаты из специализированно-
го жилого фонда. Три года назад 
брошенный на произвол судьбы 
детдомовец предпочел сеть 
в тюрьму ради куска хлеба 
и крыши над головой. 

В колонию сирота попал в воз-
расте 20 лет и, как это ни странно 
звучит, «по собственному жела-
нию». Своего угла у Сергея ни-
когда не было. Мать лишили ро-
дительских прав, когда ему еще 
не было шести. Дальше — детский 
дом № 1, детский дом № 2 «Наде-
жда», Магнитогорский строи-
тельно-монтажный техникум, 
откуда парня в мае 2012 года от-
числили за неуспеваемость, за-
одно лишив и койки в общежи-
тии. А потом — улица и два года 
суровой школы выживания. 

В предоставлении жилья в мэ-
рии Антипину отказали. Попыт-
ка перезимовать в больнице 
тоже закончилась провалом. По-
сле обследования врачи сообщи-
ли, что показаний для госпита-
лизации нет. Идеальным выхо-
дом могла бы стать служба в ар-
мии — в 2012 году Сергею как раз 
исполнилось 18 лет. Но из-за 
врожденного заболевания его 
признали невоеннообязанным 
еще в детском доме. 

— В какой-то момент наступил 
предел моему терпению, — рас-
сказывает Сергей. — Чиновники 
от меня отмахивались, как от на-
зойливой мухи. И я решился на 
преступление: возле торгового 
центра выхватил у женщины из 
рук мобильник, а затем сам от-
нес его в полицию. Но там сказа-
ли, что за преступление средней 
тяжести задерживать меня не 
станут, и отпустили под подпи-
ску о невыезде. Тогда я отправил-
ся с приятелем грабить магазин. 
И тоже написал явку с повинной. 
В колонии хоть крыша над голо-
вой, одежда, еда по расписанию. 
Думал, избавлюсь разом от всех 
проблем.

Судебная победа над мэрией 
очень важна для Сергея. Теперь 
у него появилась надежда полу-
чить условно-досрочное осво-
бождение и не остаться при вы-
ходе из колонии на улице.

Архангельск Спрос туристов на Арктику подогреют спецпрограммой

Горячий лед
Анна Чистякова

Р
азвивать арктический 
туризм власти намере-
ны с помощью феде-
ральной целевой про-
граммы. Объемы фи-

нансирования пока не называют-
ся, известно только, что планиру-
ется привлечь деньги не только 
государства, но и бизнеса.

По словам заместителя предсе-
дателя Комитета Госдумы по фи-
зической культуре, спорту, туриз-
му и делам молодежи Сергея Кри-
воносова, сейчас ведется работа 
по обсуждению новой ФЦП «Раз-
витие внутреннего и въездного ту-
ризма в РФ» с 2019 года, которая 
предполагает развитие круизных 
водных туристических направле-
ний внутри страны, в том числе и 
экспедиции в Русскую Арктику.

Уже по итогам сезона экспер-
ты фиксируют увеличение спро-
са на эти направления. Так, по ин-
формации национального парка 
«Русская Арктика», в 2017 году 
российскую часть Арктики посе-
тили 1142 человека, что на 20 
процентов больше, чем годом ра-
нее. Специалисты связывают 
возросший интерес к этому экзо-
тическому направлению появле-
нием новых маршрутов, которые 
предлагают туроператоры. А так-
же уменьшением стоимости не-
которых круизных предложений. 

— Сегодня посетить Арктику 
можно не только по пути на Се-
верный полюс, но и в рамках кру-
иза по Северному морскому 
пути, — рассказывает директор 
нацпарка «Русская Арктика» 
Александр Кирилов. По его сло-
вам, с 2015 года в тестовом режи-
ме на острове Земля Александры 
действует пункт пропуска через 
границу на участке морского 
порта Архангельск. Пока он при-
нимает только одно судно компа-
нии «Poseidon Expeditions» — это 
три рейса в течение лета по мар-
шруту Шпицберген — Земля 
Франца-Иосифа — Шпицберген.

— Эти туры позволяют позна-
комиться с Арктикой более под-
робно, в течение недели. А благо-
даря упрощению логистики (не 
требуется заход в Мурманск) они 
стоят дешевле. В отличие от ледо-
кольных круизов среди пассажи-
ров преимущественно европей-
цы, тогда как в турах к Северно-
му полюсу высок процент гра-
ждан Китая, — отмечает Алек-
сандр Кирилов. Среди россиян, 

желающих попасть на Шпицбер-
ген, наберется лишь около шести 
процентов. Причина в высокой 
стоимости туров. 

Арктический туризм — это не 
только Северный полюс, но и ре-
гионы, которые входят в Аркти-
ческую зону РФ. Сюда входят Ар-
хангельская и Мурманская об-
ласть, Ненецкий округ, а также 
республики Коми и Карелия. Ин-
терес туристов хотят подогреть и 
с помощью региональных про-
грамм и интересных предложе-
ний на местах. 

— Сейчас туроператоров поя-
вились туры от одного дня. К при-
меру, для российских туристов 
разработан экономичный тур 
«Архангельск: уик-энд в Аркти-
ку» на три выходных, — говорит 
руководитель туристско-инфор-
мационного центра Архангель-
ской области Светлана Корниц-
кая. — Хотя это пока новинки на 
рынке, но уже сейчас очевидно, 
что они будут интересны тури-
стам, которые путешествуют по 
России. 

«РГ» помогла Логиновым купить компьютеры и наладить дистанционное обучение детей.

Акцент

 Пока отец был на заработках, 
маму с детьми вывез 
с острова в Петрозаводск 
детский омбудсмен
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Как российские регионы 
раскручивают свои 
курорты? Узнайте на сайте
rg.ru/art/1446714

СВЕДЕНИЯ  
о земельных участках, находящихся 

в государственной и (или) муниципальной 
собственности, расположенных в границах 

Особой экономической зоны  
технико-внедренческого типа в г. Дубне  

Московской области и не сданных в аренду
Кадастровый  

№
площадь, 

га: 
50:40:0010201:325 0,9995
50:40:0010201:406 0,1184
50:40:0010201:408 0,3063
50:40:0010201:409 0,0363
50:40:0010201:416 0,035
50:40:0010201:433 0,3761
50:40:0010201:442  1,8299
50:40:0010438:5 2,25
50:40:010201:38 3,1032
50:40:010201:55 1,0044
50:40:010410:26 2,2
50:40:0010201:463 1,762
50:40:0010201:464 1,9527
50:40:0010201:381 0,8
50:40:0010201:387 0,9

Кадастровый  
№

площадь, 
га: 

50:40:0010201:437 0,2469
50:40:0010201:446 1,9529
50:40:010201:57 2,5483
50:40:0010201:453 0,2541
50:40:0010201:455 0,0842
50:40:0010201:460 2,3024
50:40:0010201:461 2,638
50:40:0010201:465 1,2861
50:40:010201:54 0,0001
50:40:000000:57 4,9969
50:40:0000000:4149 0,4014
50:40:0020703:95 1,28
50:40:020703:20 1,2
50:40:020703:22 0,5

http://www.oezdubna.ru/, +7 (496) 219-04-61, доб. 2314
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОММЕНТАРИЙ

Майя Ломидзе, 
исполнительный директор 
Ассоциации туроператоров 
России (АТОР)

— Арктика одно из перспективных на-

правлений сегодня. Есть туроперато-

ры, которые прорабатывают этот ва-

риант по заявкам китайских туристов. 

Такой тур включает в себя приезд в 

Москву, стандартные экскурсии по 

столице — музеи Кремля, Красная пло-

щадь, Поклонная гора и т.д. И потом на 

два-три дня — в арктическую зону. При-

чем это круглогодичный продукт, по-

тому что даже зимой, когда полярная 

ночь, Арктика по-особому притяга-

тельна — например, китайские тури-

сты специально едут в Мурманск за 

одним только северным сиянием. Би-

лет из Москвы или Петербурга до Ар-

хангельска или Нарьян-Мара стоит де-

шевле, чем до Камчатки. Потратив на 

дорогу всего 2,5 часа и 15—16 тысяч ру-

блей, можно окунуться в совершенно 

невероятную этническую атмосферу 

с оленеводами, чумами, увидеть се-

верное сияние и настоящую тундру. 

Подготовила Ольга Бухарова

Заур Курбанов: Мне нравится бег. Постоянно делаю забеги 
и на гору Тарки-Тау.

Этим летом у туристов было больше шансов разглядеть белых медведей. 

До островов приходится добираться на «Зодиаках» — специальных надувных лодках, которые не боятся льда.

Птичьи базары и лежбища моржей — наиболее популярные сюжеты для туристических фото.
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АвтоВАЗ 
поставил 
на конвейер 
новые 
универсалы 
на базе 
Lada Vesta

БЕЗДОРОЖЬЯ 
НЕ БОИТСЯ

Ольга Дмитренко 

ВЧЕРА АвтоВАЗ на площадке в 
Ижевске начал серийное произ-
водство двух своих долгождан-
ных новинок — универсала на 
базе Vesta и его Cross-версии. В 
продажу они поступят в конце 
осени. На заводе обещают офи-
циально озвучить цены на но-
винки в конце сентября. Хотя не 
так давно глава АвтоВАЗа Нико-
ля Мор заявил, что Lada Vesta SW 
Cross в кузове универсал в мак-
симальной комплектации будет 
стоить более 800 тысяч рублей.

У автомобилей будут те же 
моторы, что и у классического 
седана Vesta. Предлагаются ва-
рианты бензиновых 106- и 
122-сильных двигателей объе-
мом 1,6 и 1,8 литра соответст-
венно. Варианты трансмиссий — 
пятиступенчатая механическая 
коробка переключения передач 
и «робот» AMT.

 Основные черты кузова Lada 
Vesta SW Cross унаследовал от 
концепт-кара СrossConcept, ко-
торый был представлен еще в 
2015 году на Международной 
выставке Moscow Off-Road Show. 

Обе модели выполнены в уз-
наваемом «ИКС-образном» сти-
ле и выглядят по-спортивному. 
LADA Vesta SW отличает боль-
шой внутренний объем и нали-
чие пятой двери. У LADA Vesta 
SW Cross увеличили дорожный 
просвет — 203 мм (а у стандар-
тного Lada Vesta SW — 178 мм) и 
добавили защитных элементов 
кузова, придающих модели мощ-
ный вид, который также подчер-
кивают широкая колея и шины 
большей размерности.
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Занятость Крупные компании этой осенью намерены 
активно набирать новых сотрудников

Поспешите на работу
Марина Гусенко, Ольга Игнатова, 
Глеб Сотников 

К 
осени вырос спрос на 
новых сотрудников в 
сфере страхования, 
рабочего персонала, 
промышленности, 

транспорта, фитнеса и спорта.  
По данным Superjob, к нача-

лу делового сезона компании 
стали размещать больше пред-
ложений для новых сотрудни-
ков.  Также в августе рекордное 
число компаний (в сравнении с 
2016 годом) оплатили доступ к 
возможностям поиска новых со-
трудников. Причем компании 
планируют наем как минимум до 
конца года.

Правда, на молодых специа-
листов это распространяется 
редко. Выпускники вузов, как 
правило, сталкиваются со слож-
ностями при поиске работы. Но 
есть в нашей стране регионы, где 
у молодых специалистов нет про-
блем. Росстат привел региональ-
ную  статистику по трудоустрой-
ству выпускников. Больше всего 
шансов сразу же после обучения 
начать работу в Санкт-Петербур-
ге. Без проблем трудоустраивает-
ся в Северной столице 96,2 про-
цента молодежи. 

На втором месте — Москва. 
Здесь доля трудоустроенных вы-
пускников — 95,6 процента. На 
третьем месте — Свердловская 
область. Местные выпускники 
стали самыми востребованными 
на рынке труда Урала.  Более 95 
процентов молодых людей нахо-
дят работу в пределах родного 
региона. Близко к этому обстоят 
дела у тех ребят, которые оканчи-
вали вузы и колледжи в Ненец-
ком АО, в Кировской области, Че-
лябинской и в Татарстане. 

«Куда начинают идти инвести-
ции, там и происходит быстрый 
рост рабочих мест, — объясняет 
эту географию рынка труда до-
ктор экономических наук Сергей 
Смирнов. — И стоит отметить та-
кую интересную вещь, как базо-
вые кафедры в вузах, которые со-
здаются силами самих предприя-
тий. Если какому-то новому заво-
ду или компании в сфере IT-техно-
логий надо готовить кадры имен-
но для себя, они  открывают такие 
кафедры. И абитуриенты, которые 
туда приходят учиться, уже имеют 
гарантированное трудоустройст-
во. Это развивается не только в 
столичных вузах, но и в регио-
нальных». 

Что касается опытных про-
фессионалов, заинтересованных 
в новых карьерных возможно-
стях, то для них сейчас хороший 
момент найти новую работу, уве-
ряют в Superjob. Правда, следует 
быть осторожными при подписа-
нии документов о приеме на ра-
боту. Это уже совет от специали-
стов портала Зарплата.ру. Их ис-
следование показало, что две 
трети россиян были обмануты 

работодателями при приеме на 
работу. 

Во-первых, они часто меняют 
должностные обязанности, увели-
чивают нагрузку на работника, 
навязывают дополнительные за-
дания, хотя их выполнение изна-
чально не оговаривалось. С этим 
столкнулись более половины ре-
спондентов.

Во-вторых, работодатели не-
редко лукавят по поводу зарпла-
ты. Почти половина опрошенных 
порталом отметили, что платят им 
меньше, чем обещали при приеме 
на работу. И хорошо, если вовре-
мя, поскольку несвоевременная 
зарплата — тоже распространен-
ный тренд.

В-третьих, работодатели часто 
пренебрежительно относятся к 
безопасности и комфорту работ-
ников на рабочем месте. На несо-
блюдение условий труда пожало-
вались 45 процентов респонден-
тов. Они уточнили, что в основном 
им приходится не соблюдать гра-
фик труда и отдыха, систематиче-
ски задерживаться на работе, при-
ходить на нее во время отпуска.

И четвертый пункт — неофици-
альное трудоустройство. С ним 
столкнулся каждый третий приня-
тый на работу. Нечестные работо-
датели, например, отказывались 
официально принимать человека 
на место с первого дня или без ис-
пытательного срока. Нередко 
предприимчивое начальство об-
манывало неопытных соискате-
лей, используя, к примеру, непра-
вильную форму трудового догово-
ра.

Впрочем, по словам директора 
АНО «Центр социально-трудовых 
прав» Елены Герасимовой, сои-
скателям самим нужно быть вни-
мательнее при выборе работода-
теля и вступлении с ним в трудо-
вые отношения. «Нужно внима-
тельно читать трудовой договор. В 
нем должны быть прописаны все 
условия при приеме на работу», — 
говорит она.  

«Соискатели должны внима-
тельно с ними ознакомиться, за-
дать работодателю уточняющие 
вопросы. И только после этого ста-
вить подпись об ознакомлении», — 
продолжает эксперт. В этих доку-
ментах уже оговорен полный объ-
ем работы и конкретные обязан-
ности.

Герасимова напоминает, что в 
Трудовом кодексе есть норма, по 
которой человек может отказать-
ся от выполнения сверхурочной 
работы. В крайнем случае сторо-
ны должны договориться о допол-
нительных условиях в письмен-
ной форме. 

Но и сами соискатели не всег-
да правдивы на собеседованиях. 
Каждый второй признается, что 
не был до конца искренен. А 
семь процентов откровенно зая-
вили, что на интервью им при-
ходилось нагло врать. Это об-
условлено желанием получить 
заветную работу.

НОРМАТИВЫ

Строителей 
встроят 
в систему

ВСЕ ИДЕТ 
ПО СМЕТЕ

Ирина Жандарова

В СТРОИТЕЛЬСТВЕ меняется 
система ценообразования на 
стройматериалы, строительные 
работы и услуги. Изменения в 
Градостроительный кодекс, ко-
торые обязывают утвердить 
сметные нормативы и внести их 
в информационную систему, за-
работают с 30 сентября.

Поправки позволят устано-
вить более точно стоимость 
предстоящих работ по строи-
тельству, капитальному ремон-
ту или реконструкции зданий. 
Это наиболее важно, если рабо-
ты полностью или частично ве-
дутся за счет средств бюджетов 
разных уровней или на деньги 
собственников квартир в мно-
гоквартирных домах.

Точнее определить объем не-
обходимых для выполнения 
определенных строительных ра-
бот средств позволит переход на 
ресурсный метод утверждения 
стоимости работ. Для этого 
должны быть собраны сведения 
о ценах строительных материа-
лов, работ и заработной плате в 
разных регионах страны. Ряд ре-
гионов начал сбор данных с ор-
ганизаций на своей территории. 

До 15 декабря 2017 года 
сметные цены строительных ре-
сурсов, рассчитанных на осно-
вании проведенного монито-
ринга, будут размещены в ин-
формационной системе ценоо-
бразования в строительстве, со-
общил заместитель начальника 
Управления методологии ценоо-
бразования и мониторинга цен 
строительных ресурсов Глав-
госэкспертизы России Сергей 
Полуновский.

«Мониторинг цен строитель-
ных ресурсов — один из самых 
важных инструментов опреде-
ления стоимости строительства 
на этапе капитальных вложе-
ний и проектирования», — отме-
тил он.

При этом ознакомиться с ин-
формацией системы смогут все 
желающие. Федеральная госу-
дарственная информационная 
система ценообразования в 
строительстве доступна в Ин-
тернете на портале ФГИС ЦС. Он 
не требует регистрации — доступ 
к его ресурсам свободный.

Перечень данных, необходи-
мых для размещения в системе, 
включает утвержденные смет-
ные нормативы и их федераль-
ный реестр; укрупненные нор-
мативы цены строительства; ме-
тодики определения сметных 
цен строительных ресурсов, 
сами сметные цены и ряд других 
показателей.

Информация о сметных це-
нах и нормативах будет доступ-
на в виде таблиц в региональном 
разрезе. Такое структурирова-
ние информации позволяет 
сравнивать данные, к примеру, 
цены на строительные ресурсы в 
разных территориях. Все табли-
цы пользователи смогут сохра-
нить в общедоступных форма-
тах.

Ранее уже вступил в силу ряд 
новелл этого закона. В частно-
сти, появилось понятие укруп-
ненного норматива цены строи-
тельства. Он используется для 
обоснования предельной стои-
мости строительства на этапе 
планирования капитальных вло-
жений. 

МОНИТОРИНГ ЦЕН

Система заработает в срок
Пуск федеральной государственной 

информационной системы ценообра-

зования в строительстве (ФГИС ЦС) 

запланирован на 30 сентября, точно к 

вступлению в силу изменений в зако-

нодательстве. Тестирование системы 

успешно завершено, сообщает сайт 

минстроя. Проведены предваритель-

ные испытания, осуществлена опыт-

ная эксплуатация и доработка про-

граммного обеспечения. Это позво-

лит соблюсти сроки загрузки первых 

сметных цен в систему, которые наме-

чены на 15 декабря 2017 года. 

Мониторинг цен строительных ресур-

сов является одним из самых важных 

инструментов определения досто-

верной стоимости строительства на 

этапе планирования капитальных 

вложений.

Выбрать работу выпускнику вуза сегодня сложно, проще всего ориентироваться на крупные проекты.

ПРОГНОЗЫ Какие продукты 
готовы подорожать 
уже этой осенью

Погода спутала 
ценники

Сергей Куликов

ФРАНЦУЗСКОЕ вино, кофе, чай — все они могут подо-
рожать в ближайшие месяцы из-за неурожая в странах-
производителях. Впрочем, мнения экспертов «РГ» о при-
чинах и реальности появившихся в СМИ и соцсетях про-
гнозов зачастую кардинально расходятся. 

Вино набивает цену
Тревогу бьют французские виноделы. Дело в том, что 

из-за заморозков, которые накрыли минувшей весной 
многие винодельческие районы Франции, производство 
вина резко сократится. «В 2017 году производство вина 
может достигнуть 37,2 миллиона гектолитров, что на 18 
процентов меньше показателя 2016 года и на 17 процен-
тов ниже среднего показателя последних пяти лет», — ука-
зывает статистическая служба местного минсельхоза.  

«Полная ерунда! — категоричен директор Центра ис-
следования федерального и регионального рынков алко-
голя (ЦИФРРА) Вадим Дробиз. — Это очередная страшил-
ка, вброшенная для того, чтобы возбудить интерес к сво-
ей продукции». По его словам, во Франции ежегодное пе-
репроизводство составляет около 15 процентов. И все 
разговоры о неурожае и снижении выпуска бутылок — 
попытка нарастить продажи и поднять цены.

Но это вряд ли получится, соглашаются и другие 
опрошенные «РГ» эксперты. «С января по июнь 2017 
года в Россию было импортировано около 200 миллио-
нов литров виноградного вина на общую сумму 384 мил-
лиона долларов», — отмечает глава Ассоциации «Руспро-
дсоюз» Дмитрий Востриков. Но доля Франции в этом 
объеме незначительна — менее 15 процентов. Так что 
даже неурожай вряд ли скажется на ценах, причем не 
только в России, но и 
на мировом рынке.  

«Если на фоне 
слухов рост цен и 
произойдет, то его 
почувствуют только 
отдельные наши гра-
ждане, тем более что 
российское виноде-
лие улучшается с ка-
ждым годом и мно-
гие переходят на оте-
чественные вина, — 
считает управляю-
щий партнер ауди-
торской компании «2К» Тамара Касьянова. — Неурожай 
во Франции, который, кстати, коснулся в основном реги-
она Бордо, повлияет на цены именно французской про-
дукции. Тогда как российская окажется в плюсе и при-
влечет больше внимания своими стабильными ценами».

Кофе-чай не танцуют
Слухи о неурожае кофе в Латинской Америке (Бра-

зилия и Колумбия) сплотили большинство экспертов в 
уверенности, что потребителям нужно быть готовыми 
к тому, чтобы шире раскрыть кошельки. «Рост средних 
контрактных цен на кофе в первом полугодии уже пре-
высил 20 процентов по сравнению с прошлым годом. 
Скорее всего, данная тенденция вскоре отразится на 
розничной цене», — полагает Дмитрий Востриков. На 
этот факт обращает внимание и Тамара Касьянова, се-
туя на аномальные изменения погоды по всему миру и 
связанный с этим рост цен на импортную агропродук-
цию.

Однако глава отраслевой ассоциации «Росчайкофе» 
Рамаз Чантурия не менее категорично готов опровер-
гнуть все панические слухи о возможном росте роз-
ничных цен на кофе. По его словам, сегодня ситуация 
даже на мировом рынке кофе остается такой же, как и в 
прошлом, и позапрошлом годах. Происходят колеба-
ния — сначала цены снижались, теперь они немного 
растут на ожиданиях неурожая, но общий их уровень 
не изменился, считает эксперт. «К тому же в цене гото-
вого продукта стоимость сырья составляет около 15—
20 процентов, — поясняет эксперт. — Так что даже 
20-процентный рост мировых цен на зеленый кофе на 
рознице не скажется».

Основанием для опасений могло бы стать как мини-
мум двукратное подорожание сырья, но даже в этом слу-
чае мгновенного взрывного роста цен на магазинных 
полках не произойдет. Причина в том, что производите-
ли имеют запасы на год-полтора, так что процесс увели-
чения цен вполне можно было бы растянуть до нового 
урожая. «К тому же наш покупатель сейчас просто не го-
тов к росту цен вообще на что-либо, — полагает он. — Про-
изводители и продавцы это понимают, так что они будут 
максимально сдерживать цены: за счет упаковки, затрат 
на маркетинг и так далее».

Аналогично можно развеять и слухи о подорожании 
импортного чая. «Ситуация по чаю опасений не вызыва-
ет, — уверяет Рамаз Чантурия. — Все риски связаны лишь с 
инфляцией и валютным курсом. Однако оба эти фактора 
сегодня в нашей стране вполне стабильны».       

Гречке рис не указ
Из-за исключительно низких остатков сырца прош-

лого сезона и поздней уборки нового урожая может 
немного вырасти в цене рис, продолжает Востриков. 
Впрочем, более точно сказать, как будет развиваться 
ситуация, пока сложно. К тому же данные Росстата по 
июлю показывают, что килограмм шлифованного риса 
в среднем по стране стоит пока даже несколько дешев-
ле — 62,7 рубля против 65,6 рубля в прошлом году.

Зато дешевеет такая популярная среди россиян кру-
па, как гречка. В августе ее килограмм в среднем стоил 
66,8 рубля, почти на 20 процентов ниже цены в начале 
этого года, сообщил минсельхоз. А по отношению к ав-
густу прошлого года (9чуть выше 94 рублей) цены 
просто рухнули. К тому же в этом году гречиха посеяна 
на площади выше показателей за последние пять лет. 
Так что по гречке можно ждать только снижения цен.

Даже 20-процент- 
ный рост мировых 
цен на зеленый 
кофе на ценниках 
в розничной прода-
же не скажется 

Сергей Куликов

Р
ост цен на продукцию метал-
лургии на мировом и вну-
треннем рынках внушает 

осторожный оптимизм. После 
снижения производства в 2015—
2016 годах в этом году отечествен-
ные металлурги надеются на рост 
показателей. При условии, что бу-
дет восстанавливаться спрос, а 
курс рубля останется стабильным.

Как отмечают отраслевые ана-
литики, цена реализации готовой 
продукции внутри России почти 
сравнивается с мировыми показа-
телями. А это залог того, что рен-
табельность российского произ-
водства стали и чугуна будет ра-
сти. Пусть и не такими темпами, 
как хотелось бы металлургам.     

В прошлом году производство 
стали в России хоть немного, но 
все-таки показало рост — на 200 
тысяч тонн (69,6 миллиона тонн). 
При этом, как отмечают аналити-
ки международной компании «Де-
лойт», суммарный экспорт метал-
лургической продукции из России 
составил 43,3 миллиона тонн, тог-
да как импорт — 11,3 миллиона 
тонн.

По мнению российского отде-
ления компании, благоприятная 
макроэкономическая ситуация, 
которая сложилась сейчас в стра-
не, окажет положительное влия-
ние на объем потребления метал-
лопродукции. По их мнению, он 
будет расти и после двухлетнего 
спада ожидается его увеличение 
более чем на один процент. При 

этом отмечается важность госу-
дарственной поддержки: в январе 
глава правительства РФ Дмитрий 
Медведев утвердил перечень ме-
роприятий, направленных на 
обеспечение стабильного соци-
ально-экономического развития 
страны в 2017 году. В нем, помимо 
прочего, предусмотрены поддер-
жка такой важной отрасли эконо-
мики, как машиностроение, на ко-
торое дополнительно выделяется 
около 88 миллиардов рублей, и та-
кой шаг, как докапитализация 
Фонда развития промышленности 
(плюс 18,2 миллиарда рублей).

В итоге уже в первой половине 
этого года эксперты отметили за-
медляющийся спад и постепенное 
восстановление производства в 
машиностроении. За счет увели-
чения заказов на машины и обору-
дование для сельского и лесного 
хозяйства. Кроме того, растет про-
изводство различного насосного 
оборудования (почти на 18 про-
центов), мостовых кранов (на 60 
процентов), различных видов 
бульдозеров (на 95 процентов). Со 
своей стороны, проекты по газо-
вому сотрудничеству с Китаем 
также позволяют загрузить отече-

ственные заводы. Например, в 
феврале «Газпром» объявил о за-
купке почти 600 тысяч тонн труб 
большого диаметра для газопро-
вода «Силы Сибири», которые бу-
дут поставлять шесть компаний.

В целом же сегодня потребно-
сти российского рынка практиче-
ски на 90 процентов покрываются 
за счет стального проката россий-
ского производства.

«После снижения производст-
ва стали в 2015 году производство 
стабилизировалось и даже немно-
го подросло в 2016 году, — поясня-
ет директор компании «Делойт», 
СНГ, Владимир Перфильев. — Тен-
денция на стабилизацию и восста-
новление продолжилась и в тече-
ние 2017 года». По его  мнению, 
помогло то, что цены на сталь на 
мировом рынке в 2017 году выро-
сли, а курс рубля, напротив, снова 
начал снижаться. В результате 
снижения цен на металлопрокат, 
от которых зависит рентабель-
ность производства, внутри Рос-
сии не произошло. «Так что у рос-
сийских металлопроизводителей, 
с одной стороны, достаточно не-
плохо идут дела на внутреннем 
рынке, а, с другой — улучшаются 

возможности поставок своей про-
дукции на экспорт», — считает 
аналитик.

Между тем потенциал для ро-
ста существует, и он зависит не 
только от цен. «Основой для со-
хранения конкурентоспособно-
сти отрасли в среднесрочном и 
долгосрочном плане остается по-
вышение эффективности произ-
водства при сохранении и улучше-
нии качества продукции», — пола-
гает Владимир Перфильев.

Есть и другие проблемы, реше-
ние которых зачастую связано с 
внешней политикой. Дело в том, 
что часть наших компаний по-
прежнему нуждается в модерни-
зации отдельных участков произ-
водства для улучшения качества 
продукции и повышения эффек-
тивности. И, как правило, реше-
ние этого вопроса упирается в им-
портные закупки, поскольку в 
России далеко не всегда есть тре-
буемое оборудование и техноло-
гии. В условиях введенных против 
России санкций и обесценившего-
ся рубля выполнение задач по мо-
дернизации для некоторых рос-
сийских металлургов может зна-
чительно усложниться.

Кроме того, как напоминают 
эксперты, в прошлом году наши 
металлурги столкнулись с введе-
нием антидемпинговых пошлин 
на российскую сталь, что сократи-
ло возможности экспортных по-
ставок, например, в ЕС. Это заста-
вило наших производителей ис-
кать новые рынки для сбыта своей 
продукции, и сегодня они уже по-
чти справились с этой проблемой. 
Так что до конца года тенденция к 
росту производства сохранится. 

ОТРАСЛЬ У российских металлургов появился шанс взять реванш за кризисные годы

Металл пошел в разлив

Информация 
о сметных ценах 
и нормативах 
будет доступна 
в виде таблиц 
в региональном 
разрезе

Акцент

 Потребности российского 
рынка стали почти на 90 про-
центов покрываются за счет 
отечественного производства
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АРСЕНАЛ Начинается 
масштабная 
модернизация танков 
Т-80 под Арктику

Танки 
учатся летать

Сергей Птичкин

ГАЗОТУРБИННЫЕ танки семейства Т-80 идеально под-
ходят для защиты Заполярья. Кардинально обновленная 
«восьмидесятка» объективно будет лучшим арктиче-
ским танком в мире.

Совсем недавно боевые машины с газотурбинной си-
ловой установкой хотели убрать из строевых частей и от-
править в глубокий запас. Считалось, что оставшиеся 
Т-72 и Т-90 полностью удовлетворят потребности отече-
ственных Сухопутных войск. Они более просты в эк-
сплуатации, и расход топлива у их дизельных моторов 
значительно меньше, чем у газовой турбины. О несом-
ненных преимуществах «восьмидесятки» старались не 
говорить. А они ведь полностью перевешивают спорные 
недостатки этой машины.

По всей видимости, спасло Т-80 то, что Россия, нако-
нец-то, озаботилась защитой своих северных террито-
рий. А газотурбинный танк подходит для этих целей как 
никакой другой. 
Только он способен 
идти по глубокому 
снежному насту, не 
проваливаясь по 
башню. В отличие от 
дизелей газовая тур-
бина позволяет тро-
гаться с места очень 
плавно без рывков и 
столь же плавно 
идти дальше. Наст 
уплотняется, но не 
рвется, танк не зары-
вается в сугробы. 
Немаловажно и то, что газовая турбина в отличие от ди-
зеля легко запускается при самом сильном морозе. 

Кстати,  возможность установки газотурбинных си-
ловых установок в танк была с научной точки зрения 
рассмотрена в СССР еще в 1946 году.  И танк с таким мо-
тором мы запустили в серию первыми — в 1976 году. В 
США «Абрамс» стали выпускать в 1980-м.

При модернизации за основу взяли наработки, уже 
реализованные в Т80У-М1 «Барс», но значительно об-
новленные и улучшенные. 

На танке будет стоять гладкоствольная пушка 
2А46М1 калибра 125 мм. За счет новой технологии изго-
товления стволов удалось повысить их жесткость, а это, 
в свою очередь, увеличило точность стрельбы почти на 
20 процентов. Система управления огнем включает ла-
зерный дальномер, датчики ветра, скорости движения 
танка и цели, крена, температуры заряда и окружающей 
среды, танковый баллистический вычислитель. Эта си-
стема в совокупности с уникальной ходовой частью и 
высокой плавностью хода позволяет вести эффективный 
огонь на пересеченной местности при скорости до 35 км/
час и любом положении башни. На такой скорости в дви-
жении не по шоссе точно стрелять не может ни один танк 
в мире — стабилизатор пушки перестает работать. А этот 
может. Автомат заряжания обеспечивает темп стрельбы 
до девяти выстрелов в минуту. В конвейер автомата заря-
жания танка укладываются 28 выстрелов, а, к примеру, в 
конвейере Т-90 лишь 22. Всего в танк загружается 45 сна-
рядов.

На танке установлена оригинальная система конди-
ционирования и обогрева. Она обеспечивает индивиду-
альную подводку прохладного или теплого воздуха ка-
ждому члену экипажа.

Модернизированный Т-80 будет оснащен многото-
пливным газотурбинным двигателем мощностью 1250 
л.с. с гидрообъемной передачей. Проработан двигатель 
мощностью 1400 л.с. Отечественный газотурбинный 
танковый двигатель — наша национальная гордость. Ана-
логичный двигатель танка «Абрамс» даже близко с ним 
ставить нельзя. Наш прекрасно работает не только при 
сильнейшем морозе, но и в пустыне. 

«Восьмидесятка» оборудована оригинальнейшим 
устройством, которое через определенные промежутки 
времени встряхивает работающий мотор, и вся налипа-
ющая на лопатках турбин грязь, песок и пыль отрывают-
ся и улетают в выхлоп. У американского танка сложней-
шая система воздухоочистки занимает в моторно-тран-
смиссионном отсеке два кубометра — почти столько, 
сколько отсек Т-80. И в условиях сильной запыленности 
фильтры надо менять каждые 15 минут.

На обновленном танке установлена гидрообъемная 
передача. Модернизированный Т-80 сможет разогнаться 
до скорости 50 км/час всего за 17 сек. Максимальная ско-
рость движения — 70 км/час. А еще он способен прыгать с 
места на 7 метров. В бою такая динамика бесценна. 

На одной из первых выставок IDEX, проходящих в 
Абу-Даби, Т-80 прыгнул с трамплина на дальность 14 ме-
тров. Это стало так и не превзойденным мировым рекор-
дом. Американский «Абрамс» попытался повторить 
прыжок, но плюхнулся сразу за трамплином, да так, что 
у него лопнули трубопроводы, на песок потекло масло — 
танк еле уполз с показательной арены.

Расход топлива удалось значительно уменьшить за 
счет установки вспомогательного газотурбинного агре-
гата и введения режима так называемого стояночного 
малого газа. Как уверяют специалисты,  расход топлива 
танковой газовой турбины можно довести до уровня рас-
хода дизеля аналогичной мощности. Да и сейчас запас 
хода у Т-80 — 500,  у дизельных в среднем — 550 км.

По совокупности боевых и эксплуатационных харак-
теристик обновленная «восьмидесятка» может стать 
лучшим танком не только в Арктике, но и во всем мире. 
Наверное, не случайно в начале 1990-х годов армия Шве-
ции вполне серьезно рассматривала возможность заку-
пок Т-80.  Привлекали их, прежде всего, великолепные 
динамические характеристики и почти идеальная при-
способленность машины к работе в снегах и при сильных 
морозах. 

ЗА ГРАНЬЮ В Польше продолжается снос воинских мемориалов

Могилы поищет прокуратура
Ариадна Рокоссовская

Г
ородские власти Тшчанки 
ликвидировали мавзолей, на 
территории которого в янва-

ре 1945 года по документам были 
захоронены 56 красноармейцев. 
Власти утверждают, что останки 
на территории мавзолея обнару-
жены не были. Но никаких доку-
ментов о перезахоронении у го-
рода нет. Польское общественное 
движение «Центр мониторинга 
расистских действий» опублико-
вало сообщение о том, что акти-
висты центра готовят заявление 
в прокуратуру в связи с осквер-
нением могил советских воинов.

Город Тшчанка с населением 
около 17 тысяч человек совет-
ским воинам обязан хотя бы тем, 
что с 1945 года он носит свое 
историческое название. 27 янва-
ря 1945 года этот городок под не-
мецким названием Шонланке 
был занят советскими войсками 
и, спустя 173 года отсутствия в 
границах страны, возвращен 

Польше. На месте захоронения 
погибших в боях красноармей-
цев на Почтовой площади позже 
был воздвигнут мавзолей, став-
ший одной из городских досто-
примечательностей. В центре со-
оружения с колоннами стоял об-
елиск, на котором было написа-
но: «Здесь похоронены рядовые, 
сержанты и офицеры Красной 
Армии…» и далее фамилии.

Но время идет, подвиг солдат 
стирается из памяти, и некото-
рые молодые жители города счи-
тают, что фашисты сами ни с 
того, ни с сего убежали из Шон-
ланке. А в мэрии уже несколько 
лет пылится план о перестройке 
района, на реализацию которого 
уже выделены средства из евро-
пейских фондов. Единственная 
помеха — мавзолей. Бурмистр Тш-
чанки Кшиштоф Чарнецки еще 
год назад признал в интервью 
местному телеканалу TVP: «В 
свидетельстве воеводского 
управления 50-х годов значится, 
что на этой площади должны на-

ходиться останки 56 человек». 
По слухам эти останки были в 
конце 50-х перезахоронены на 
окрестные воинские кладбища, 
но никаких документальных под-
тверждений этому нет.  А город-
ские власти поставили перед со-
бой цель избавиться от мавзолея 
любой ценой. Они то собирались 
переносить останки на местное 
коммунальное кладбище, то про-
водили исследования, чтобы до-
казать, что захоронений под мав-
золеем нет, а в итоге просто при-
няли решение о сносе. 8 сентября 
к мавзолею подъехали два буль-
дозера, которые сравняли его с 

землей, оставив местных жите-
лей разделенными на два лагеря 
— тех, кто радовался, потому что 
«давно пора», и тех, кто счел про-
исходящее святотатством. На 
снос отреагировали в посольстве 
России: «Считаем, что польская 
сторона не представила весомых 
аргументов в пользу ликвидации 
или переноса этого мемориала. 
Согласно имеющимся в посоль-
стве документам под мавзолеем 
по-прежнему находятся захоро-
нения воинов Красной Армии, 
что придает еще более противо-
правный и аморальный характер 
акции по его разрушению». 

Спецкомандировка Наш корреспондент лично осмотрел уникальные экспонаты 
Парка чести и бесчестия, среди которых памятник русскому офицеру

Миру — мэр
Владимир Снегирев, 
«Российская газета», 
Тоскана, Италия

В 
минувшую субботу в 
крохотном тосканском 
городке у черта на ку-
личках происходило 
удивительное действо. 

Представители российского по-
сольства в Италии, а это были в 
основном бравые офицеры из 
аппарата военного атташе во 
главе с двумя полковниками, 
вручали местным жителям бла-
годарственное письмо министра 
обороны РФ Сергея Шойгу за со-
здание памятника Герою России 
старшему лейтенанту Александ-
ру Прохоренко, героически по-
гибшему под сирийской Паль-
мирой. Министр в своем посла-
нии особо отметил, что военно-
служащие Вооруженных Сил РФ 
высоко оценили этот благород-
ный и трогательный поступок 
итальянцев, которые увековечи-
ли на своей земле подвиг росси-
янина.

Но и местные жители тоже 
приготовили свой подарок го-
стям из России. Они вручили 
полковникам копию памятника, 
установленного здесь в августе, 
и пообещали, что другая копия, 
сделанная из местного мрамора, 
будет вскоре передана для пре-
зидента Российской Федерации 
Владимира Путина. В горном 
ущелье звучал Гимн России, ря-
дом с трехцветным итальянским 
флагом поднимался флаг нашей 
страны, звучали трехкратные 
здравицы: «Виват, Руссия! Ви-
ват, Путин»! А следом за этим к 
микрофону выходил знамени-
тый итальянский тенор и выда-
вал такое, что камни сыпались с 
крутых  склонов и горная речка 
текла вспять. Верди — «Аида», 
Пуччини — «Турандот».  И участ-
ники митинга украдкой смахи-
вали слезы: ах, как это хорошо, 
как это к месту — высокая клас-
сика сразу после официальных 
государственных гимнов.

И, конечно, к месту был ти-
пично деревенский банкет без 
напыщенных тостов, зато с «Ка-
тюшей», «Калинкой», большим 
количеством местного вина, а за-
тем с песней итальянских парти-
зан, бивших в этих горах фаши-
стов, «Аванти популо, бандьера 
Россо». 

А собрал здесь всех нас хра-
брый офицер российского спец-
наза, старший лейтенант Саша 
Прохоренко, вызвавший огонь на 
себя, когда игиловцы окружили 
его под Пальмирой. Хотя надо на-
звать и второе действующее лицо 
этой почти феллиниевской по-
становки — местного мэра Марио 
Пулья, стараниями которого соо-
ружен памятник офицеру. 

Место, где происходило это 
невиданное действо, расположе-
но очень далеко от всего нам при-
вычного. От автобанов. От боль-
ших городов. От моря. От тури-
стических троп. Я, тертый путе-
шественник, истоптавший нема-
ло подошв о земную твердь, не 
раз мысленно чертыхался, когда 
моя машина едва вписывалась в 
крутые горные повороты. Ита-
льянская глубинка. Мрачноватые 
горы Тосканы. Зимой здесь все 
засыпано двухметровым снегом. 

Даже верный автонавигатор на-
долго задумался, прежде чем 
проложил маршрут от границы 
до искомой точки.

Место называется Вальи-Сот-
то. Крохотный городок или, луч-
ше сказать, поселок, а по-местно-
му коммуна в глухом ущелье, в 
окружении неприступных скал. 
Раньше известный только тем, 
что по соседству располагается 
крупный карьер, поставляющий 
миру самый качественный мра-
мор. Потом прославившийся 
уникальным аттракционом под 
названием «Полет ангела»: чело-
века прицепляют к тросу, натяну-
тому на высоте триста метров, и 
он несется над бездной, словно 
действительно ангел. Полтора 
километра то ли кайфа, то ли 
ужаса, не знаю, сам не пробовал. 
Но желающих выложить за это 
приключение сорок евро много.

В последние годы коммуна все 
чаще на слуху благодаря затее 
Марио Пулья, устроившего здесь 
Парк чести и бесчестия. В минув-
шем августе галерея мраморных 
скульптур пополнилась изваяни-
ем русского героя. Теперь я рас-
скажу вам, что это такое.

Довольно широкое русло гор-
ной реки, над которой перекинут 
подвесной мост — он сам по себе 

тоже может считаться достопри-
мечательностью. На крутых от-
косах правого берега несколько 
скульптур из белого мрамора. 
Выше всех высеченная из камня 
композиция: боец словно зовет с 
неба помощь или, быть может, 
возмездие. Это и есть Саша Про-
хоренко.

По соседству расположены 
другие экспонаты парка. Памят-
ник итальянскому рабочему Фа-
брицио Кватрокки — его террори-
сты захватили в Ираке, перед 
казнью надели на голову мешок, 
но этот храбрый парень сорвал 
мешок и сказал своим палачам: 
«Вы несете зло миру. Если я умру, 
то с гордо поднятой головой». Так 
это запечатлела видеосъемка. 
Высеченная из мрамора собака-
сапер, спасшая жизни французов 
в аэропорту Орли. Чуть в сторон-
ке стоит антипамятник антиге-
рою капитану судна «Коста Кон-
кордия» Франческо Скеттино, по 
вине которого корабль сел на 
мель,  а сам он позорно бежал, 
бросив пассажиров на произвол 
судьбы. 

«Командует парадом» мэр 
коммуны 66-летний Марио Пу-
лья. Это по его инициативе кро-
хотный городок в итальянской 
глуши обзавелся целым рядом 
чудес, которые привлекают сюда 
десятки тысяч туристов. Подве-
сной мост. Высокогорная дерев-
ня, где снимают голливудские 
фильмы. «Полет ангела». И вот 
теперь Парк чести и бесчестия.

Внешне мэр напоминает воен-
ного командира: сухощав, сдер-
жан, глаза стальные, прическа 
бобриком.

— Я и был когда-то парашюти-
стом, — охотно соглашается сень-
ор Марио.

Но последние тринадцать лет 
он рулит своим городком, насе-
ление которого под тысячу чело-
век, и, похоже, в ближайшее вре-
мя не собирается уступать мэр-
ские полномочия кому бы то ни 
было.

— То есть ваша затея — это не 
что иное как часть коммерческо-
го проекта, призванного при-
влечь туристов? — прямо спросил 
я мэра, едва мы обменялись при-
ветственными рукопожатиями.  

— Ничего подобного, — твердо 
ответил мне этот человек, хотя 
мог бы и обидеться. — Сейчас я 
вам расскажу, в чем тут дело.

А дело тут вот в чем. В нашей 
жизни, как считает Марио Пулья, 
героизм и самопожертвование 
идут рука об руку с трусостью и 
изменой. Оборотная сторона че-
сти — бесчестие. Верность сосед-
ствует с предательством. Добро-
та со злом. Скульптуры парка — 
это как бы символы, призванные 
напоминать нам о высоком и низ-
ком.

— Согласен, — сказал я мэру, — 
героизм нуждается в мраморных 
изваяниях. Но надо ли высекать 
из камня подлость?  

— Мы тоже задавали себе этот 
вопрос. И тоже сомневались. Все-
таки каждая скульптура стоит де-
нег. Но в итоге пришли к мнению, 
что память должна хранить не 
только светлое, но и позорное в 
назидание, как урок потомкам. 
Капитан круизного судна «Коста 
Конкордия» Франческо Скетти-
ни, из-за которого погибли люди 
и который позорно бежал со сво-
его корабля, разве этот поступок 
достоин забвения? Нет, пусть 
люди видят и делают выводы.

— А есть ли уже другие претен-
денты в эти антигерои?

— Пока нет. Это ведь не шоу. Не 
спектакль. Не спекуляция. Но 
если появится такой антигерой, 
то место для него у нас в парке мы 
найдем.

Кстати, трусливый моряк изо-
бражен здесь в явно карикатур-
ном виде — с заячьими ушами. Так 
ему и надо.

Есть в планах Парка чести и 
фигуры исторического масшта-
ба, в числе которых наш прези-
дент Владимир Путин, который, 
как я убедился, очень популярен 
в итальянской глубинке. Самой 
большой его заслугой местные 
граждане считают борьбу с ме-
ждународным терроризмом, ре-
альное, а не показное противо-
стояние злу. И американский ли-
дер Дональд Трамп тоже в работе. 
Однако по его поводу мэр огова-
ривается: «Мы с этой скульпту-
рой спешить не будем». 

Все-таки, хотел того мэр или 
не хотел, а туристов с появлени-
ем парка здесь стало в разы боль-
ше. 235 тысяч в год — это для про-
винции, согласитесь, хорошая 
цифра. И если раньше почти все 
местные жители были заняты в 
основном на мраморном карье-
ре, то сегодня половину уже кор-
мит туризм. Прощаясь, я спросил 
мэра, каково его самое сокровен-
ное желание.

— Обнять маму и жену русско-
го Героя Александра Прохоренко, 
— не задумываясь, сказал Марио 
Пулья. — Мы уже пригласили их в 
Италию. Теперь ждем. Поверьте, 
это идет от сердца.

И какие у меня основания не 
верить?

Итальянцы увековечили на своей земле подвиг погибшего в Сирии 
 старшего лейтенанта Александра Прохоренко.

Мэр Марио Пулья считает, что 
памятник Прохоренко поможет 
людям помнить о совершенном 
россиянином подвиге.

Мавзолей «советским воинам, павшим на Тшчанской земле», был одной 
из достопримечательностей города. 

Акцент

 К мавзолею подъехали 
два бульдозера, которые 
сравняли его с землей

Акцент

 В горном ущелье звучал Гимн 
России, рядом с трехцветным 
итальянским флагом подни-
мался флаг нашей страны

Т-80 может разо-
гнаться до скорости 
50 км/час за 17 сек., 
максимальная ско-
рость движения — 
70 км/час 

Танк Т-80У первым стали называть «летающим». 
Лишь он способен пролететь с трамплина 14 метров. 
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ГАСТРОЛИ

Английская 
певица Дуа 
Липа спела 
на крыше 
в Москве

АДЕЛЬ 
ТЕПЕРЬ 
ПОЗАДИ

Александр Алексеев

МАЛО кто ожидал,  что эта брю-
нетка с длинными волосами и 
резким, размашистым и чуть 
гортанным вокалом, едва поя-
вившись на сцене,  так резво сме-
стит с вершины английских хит-
парадов их многолетнюю люби-
мицу Адель. 

С дебютным альбомом и, 
главное, с новым синглом New 
Rules Дуа Липа была признана 
самой  популярной певицей Ве-
ликобритании, опередив Адель…  
Очевидно, что есть в ее успехе и 
заслуга небольшого акустиче-
ского концерта, который бурно 
восходящая артистка дала на 
крыше московской гостиницы 
The Ritz-Carlton.  Спела там и 
New Rules, и Be The One, и Blow 
Your Mind (MWAH). А потом вы-
пустила этот фильм и его стали-
продавать на одном из главных 
музыкальных сервисов мира. И 
он мгновенно стал очень попу-
лярным. 

 Певица объяснила успех сво-
его «московского фильма» и 
вдохновение, с которым она так 
увлеченно пела на крыше (жите-
ли соседних домов на Тверской 
могли слушать ее с балконов, да 
и видеть Дуа Липу на ее фактиче-
ски бесплатном концерте для 
москвичей): «Я испытала неве-
роятные ощущения, записывая 
сессию на крыше московского 
отеля с потрясающим видом на 
город!» 

Необычен был и формат этого 
импровизированного концерта. 
Ведь Дуа Липа поет R’n’B  лихо, с 
использованием синтезаторов, 
компьютерных тембров и элек-
тронных ритмов. Ее песнибой-
кие и куражные, с азартными, 
хуковыми припевами. Хотя нель-
зя сказать, что в своем жанре 
22-летняя Дуа Липа (родилась 
она в Лондоне, но по националь-
ности — албанка, отсюда и непри-
вычное для нас имя) изобретает 
что-то новое. Она идет проторен-
ной дорогой тех же Сиа или Бей-
онсе. Но выделяется экспрес-
сией, страстью и чарующей 
взбалмошностью интонаций. 
Сама  и пишет песни: из двенад-
цати, попавших на альбом, не 
участвовала в сочинении только 
двух. Охотно добавляет в аран-
жировки электрогитары, партии 
баса, ударных и фортепиано. Все 
это создает ощущение полета, 
динамики композиций, да и ак-
туальную плотность саунда.  За-
метно,  что в  студии Дуа Липа и 
ее продюсеры на идеях и инстру-
ментах не экономили. Но все 
равно — главным распорядите-
лем бала были электроника и 
синтезаторы.  

Тем неожиданней и ориги-
нальней, что на  московской 
крыше  Дуа Липа  решила  спеть  
под акустическую шестиструн-
ную гитару. В один микрофон и 
не используя студийные обра-
ботки вокала. Темпераментно,  
страстно, драматично и так,  как 
ее песни еще  раньше, наверное, 
не слышали. Особенно на фоне 
Исторического музея, стен 
Кремля и высотного здания на 
Котельнической набережной, 
тоже  попавшей в кадр, на  самом 
дальнем плане… Наверняка ан-
глийские поклонники, да и те,  
что есть у Дуа Липы уже по всему 
миру,  обращали внимание и на 
виды Москвы за спиной у певи-
цы. Что, наверное, тоже увеличи-
вало число желающих купить 
этот концерт (многие артисты, 
напротив, выкладывают свои ви-
део в Интернете бесплатно). 

Ну, а Дуа Липа спела в Москве 
и еще раз, уже для огромной ау-
дитории, на open-air фестивале в 
московских Лужниках. И в своем 
привычном — электронном фор-
мате.

Фестиваль Итоги «Киношока»: вся Россия на экране

Кому улыбнулась удача

Ирина Корнеева

З
авершился обновленный 
26-й «Киношок». Кон-
цепция фестиваля изме-
нилась: кино бывших со-
юзных республик, кото-

рому посвящались первые 25 лет 
жизни кинофорума в Анапе, ока-
залось вне конкурса, а пять кон-
курсных программ (включая дет-
скую и документальную) форми-
ровали исключительно из россий-
ских региональных националь-
ных картин. На самом деле редких 
и подчас экзотических гостей на 
других фестивалях. Так что глав-
ным итогом 26-го «Киношока» в 
Анапе стоило бы назвать прежде 
всего саму попытку собрать на 
экране всю Россию от края до 
края.  

«Ситуация на самом деле от-
чаянная, — рассказывал вице-
президент Гильдии киноведов и 
кинокритиков и член жюри «Ки-
ношока» Андрей Шемякин. — И 
связать прошлое с настоящим 
одна из кардинальных задач не 
только фестивального движе-
ния, но и сегодняшнего киноо-
бразования. Всего лишь 15 лет 
назад фестивали были единст-
венной прокатной институцией, 
и каждый своего рода лаборато-
рией. Мы собирались не просто 

посмотреть, обсудить кино и вы-
брать лауреатов. Мы все вместе, 
включая жюри, участвовали в 
процессе выработки новой мо-
дели кинематографа. И в этом 
смысле «Киношок» мог многое 
себе позволить — он был экспе-
риментальным фестивалем по 
сравнению с «Кинотавром», ко-
торый демонстрировал некую 
вершину, вернее главную интри-
гу, скажем так... Сейчас на «Ки-
ношоке» я вижу огромную со-
ставительскую работу; одно удо-
вольствие держать в руках ката-
лог — сколько всего происходит. 
Важно это не просто сегодня по-
казать, но и не утратить в буду-
щем, и большая надежда в этом 
на Сергея Новожилова (с этого 
года возглавившего руководство 
«Киношока». — Прим. ред.) с его 
абсолютным чутьем на фести-

вальный менеджмент. Это не 
мой комплимент, все знают, что 
комплименты он ненавидит, по-
тому что им не доверяет. Но на 
сегодняшний день он один из по-
следних креативных фестиваль-
ных менеджеров. «Киношок» 
стал опережать события. Есть 
масса регионов, где необходимо 
заново придумать кинематог-
раф, в котором люди бы узнали 
себя: именно себя, а не образцы 
для подражания. Восстановить 
естественную среду, которая 
была просто разрушена (речь о 
разрушенности более глубокой, 
включая нравственную); видеть 
весь комплекс проблем в срезе, 
который мы имеем… Фестиваль 
многое может. И, в частности, 
препятствовать опасной для на-
шей культуры «игре на пониже-
ние». 

Одну из самых почетных на-
град 26-го «Киношока» — приз 
«Госпожа удача» имени Павла 
Луспекаева за мужество и до-
стоинство в профессии — вручи-
ли режиссеру и председателю 
большого  жюри фестива ля 
Александру Прошкину, которо-
му в числе первых пришлось 
оценивать потенциал нацио-
нального регионального кино и 
определять его победителей.

Гл а в н ы й  п р и з  « З ол от у ю 
лозу» за лучший полнометраж-
ный фильм получила якутская 
лента «Кэрэл — невидимая кра-
сота» режиссеров Ильи Портня-
гина и Валентина Макарова. 
Приз за лучшую режиссуру взя-
ли москвичи — учащиеся ма-
стерской Владимира Хотиненко 
Денис Колонтай, Дмитрий Гла-
зовский и Иван Качалин за 
фильм «Странник». (Москов-
ские работы в фестивальных 
конкурсах, разумеется, присут-
ствовали, но не доминировали). 
Приз за лучший сценарий в пол-
нометражном кино увез в Баш-
кирию Айдар Акманов за лири-
ческую комедию «Из Уфы с лю-
бовью», которой также вручили 
приз кинопрессы имени Ирины 
Шиловой с  формулировкой 
«за большой зрительский потен-
циал».

Сыгравшими лучшую жен-
скую роль на «Киношоке» при-
знали сразу двух актрис: Елену 
Нестерову и Виталию Еньшину в 
фильме «Язычники», снятом в 
Москве. Этому фильму режиссе-
ра Леры Сурковой с формулиров-
кой «За попытку понять разницу 
между нормой и аномалией» вру-
чили и Приз гильдии киноведов и 
кинокритиков России «Слон». 
Приз имени Александра Княжин-
ского за лучшую операторскую 
работу присудили Федору Стру-
чеву за бурятскую картину «Эла-
стико», в котором отметили и ак-
тера Дмитрия Власкина за луч-
шую мужскую роль. Создавшим 
лучшую музыку к фильму назва-
ли Моисея Кобякова за якутский 
хоррор «Хара дьай. Нечисть», а ее 
режиссерам Степану Бурнашеву 
и Евгению Осипову вручили и 
специальный диплом большого 
жюри «за поиск оригинального 
изобразительного решения в 
жанре притчи».

Теперь вопрос в том, кто из но-
вых победителей сможет найти 
себя не только в списке лауреа-
тов 26-го «Киношока», но и, воз-
можно, в числе будущих лидеров 
российского проката. 

Акцент

 Заново придумать кинемато-
граф, в котором люди бы
узнали себя, а не образцы 
для подражания

ВЕРНИСАЖ Знаменитые гусары встретились на выставке «Клюндер. Графика»

Блещут эполеты
Андрей Васянин

П
о музею в этот день флани-
ровали люди в киверах, в 
фойе оркестр гремел музы-

кой императорских полков. Пер-
вым прозвучал марш Лейб-гвар-
дии гусарского полка — в честь от-
крывшейся выставки акварель-
ных портретов его офицеров.

Художник Александр Клюндер 
прославился в русском искусстве 
именно этими портретами, со-
бранными сегодня вместе в Музее 
А.С. Пушкина. В 1839-м, когда ге-
нерал Михаил Хомутов покидал 
пост командира Лейб-гвардии Гу-
сарского Его Величества полка, 
благодарные сослуживцы решили  
преподнести любимому полково-
му командиру в подарок свои ак-
варельные изображения, которые 
заказали  актуальному в 30-х жи-
вописцу Александру  Клюндеру — 
он был знаменит тем, что работал 
быстро, был точен в «физиогно-
мике» и брал недорого. Несколько 
десятков портретов, составившие 
так называемую хомутовскую 
коллекцию, генерал передал в пол-
ковой музей в Царском селе. По-
сле революции коллекция разош-
лась по стране, и выставка собира-
лась Музеем А.С  Пушкина по де-
сяткам российских и зарубежных 
музеев, частным коллекциям. И 
вот впервые за почти сто лет лейб-
гвардейцы снова встретились на 
выставке «Клюндер. Графика».

«Он был некрасив и мал ро-
стом, но у него было милое выра-
жение лица, и глаза его искрились 
умом» — так сказано вот об этом 
юноше с эполетами корнета, друге 
генерала Хомутова, Михаиле Лер-

монтове, после кавказской ссыл-
ки служившем в гусарском полку. 
Поэт, конечно, позировал для 
«снимка» (благодаря Лермонтову 
коллекция и стала знаменитой), и, 
по мнению многих, он здесь похож 
на себя более, чем на других своих 
портретах.

И рядом с Лермонтовым, на ли-
стах торшона одинакового разме-
ра, десятки изображений его со-
служивцев. Александр Клюндер 
был незаурядным рисовальщи-
ком, психологизм ему был свойст-
вен не в такой степени, в какой 
способность точно копировать на-

блюдаемое. Но, возможно, для та-
кой выставки и нужна была такая 
документальность, именно она 
оказалась способной   передать 
дух, настроение, и, если хотите, 
звук и запах эпохи — запахи мун-
дирного сукна и барашковой па-
пахи, скрип портупей и позвяки-
вание орденов на лентах.

Тонкое восточное лицо, взгляд 
в сторону — это Семен Абамелик-
Лазарев. Рядом послужной список 
князя, изображенного «в мундире 
полка с эполетами поручика 1837 
года, надетым поверх нерегламен-
тированного красного жилета, до-

ломан украшен расшивкой». А вот 
в анфас красавец-поручик Павел 
Годейн — «в офицерском доломане 
с лядуночной (сумка для патро-
нов. — Ред.) перевязью через пле-
чо». И бурка — знак того, что слу-
жил на Кавказе. 

Анфас вправо и влево, изредка 
профиль — весь запас художест-
венных приемов для парадного 
портрета, что фотографического, 
что живописного, всегда был ог-
раничен. Клюндер, избегая моно-

тонности хотя бы в одежде, изо-
бражает отпрысков блестящих 
родов от Витгенштейна до Долго-
рукого в сюртуках и жилетах, в 
парадной форме и в повседнев-
ной, в ментиках  застегнутых и 
распахнутых.

Несколько портретов, прие-
хавших в Москву на выставку, до-
селе проходили по разряду «пор-
трет неизвестного». Организато-
ры во главе с вдохновителем вы-
ставки, руководителем Департа-
мента культуры Москвы Алексан-
дром Кибовским, взялись устано-
вить личности, например, вот это-
го лихого «неизвестного в черке-
ске». «Анна» с бантом… Черкеска 
без эполет (значит не из «кавказ-
ских частей»)… Боевые награды… 
Сопоставив факты и документы, 
выяснили, что изображенный — 
светлейший князь Владимир Мен-
шиков, поступивший в полк летом 
36-го. 

Светлейший стал впоследст-
вии генерал-адъютантом. Иные 
герои Клюндера, быстро закончив 
службу, закончили жизнь в дво-
рянских гнездах и остались из-
вестными лишь тем, что были в 
кругу Лермонтова. Но на выставке 
в Музее А.С. Пушкина они пред-
стают перед нами все еще молоды-
ми лейб-гусарами. С небольших 
аккуратных, скрупулезно выпи-
санных акварелей-снимков на 
зрителя смотрит цвет русского 
офицерства его золотой эпохи. 
Лица особой породы, давно выве-
тренной вихрями революций.

МУЗЫКА В Петербурге 
стартовал XI конкурс 
Елены Образцовой

Одолжите 
тенора

Ольга Штраус

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ начался Международный конкурс 
молодых оперных певцов Елены Образцовой. Устроители 
настаивают: именно так: не «имени», а просто Образцо-
вой. Он пройдет уже в 11-й раз и совсем скоро — через два 
года — будет отмечать свой первый юбилей: 20 лет.

Один из самых престижных (в 2017 году он включен во 
Всемирную федерацию оперных конкурсов) и самых де-
мократичных: принять участие в нем может вокалист от 
18 до 32 лет, даже не имеющий специального образования. 
Это было условие самой Елены Образцовой: никаких от-
борочных туров, никаких ограничений по статусу. И в то 
же время строжайшая оценка самых взыскательных маэ-
стро. В этом году, например, в жюри конкурса профессора 
прославленных вокальных школ из Италии, Испании, 
Франции, Румынии, Китая и, конечно, России.

К слову сказать, за свою многолетнюю историю кон-
курс Елены Образцовой лишь трижды присуждал Гран-
при: его обладателями в разные годы становились бас Иль-
дар Абдразаков, баритон Виталий Билый, сопрано Юлия 
Лежнева. Все они сейчас выступают на лучших оперных 
сценах мира. 

— Конкурс — зако-
номерная ступень в 
биографии любого 
вокалиста, — говорит 
художественный ру-
ководитель конкурса 
Лариса Гергиева. — 
Победа окрыляет, от-
крывает большие ка-
рьерные возможно-
сти. Но нам важно, 
чтобы не опустились 
руки и у тех, кому удача не улыбнется. Ведь важнее не по-
беда, а подготовка к конкурсу, возможность показать свой 
голос специалистам высочайшего класса, получить от них 
рекомендации. Этим отличалась Елена Образцова, кото-
рая при всей своей строгости очень доброжелательно от-
носилась к молодым. Эти традиции стараемся соблюдать и 
мы.

За 18 лет жизни  конкурса в нем приняли участие свы-
ше 1200 оперных вокалистов из 30 стран мира. Но нынеш-
ний смотр самый представительный. 

262 участника из 22 стран принесут, уверены устроите-
ли, немало открытий. Например, уже ясно, что среди кон-
курсантов как никогда много басов и теноров. Есть даже 
обладатель контратенора — этот редкий голос принадле-
жит самому юному участнику. Наряду со столичными го-
родами в списках присутствуют и Ямало-Ненецкий округ, 
и Урал, и Сибирь, и южные регионы. И далекое зарубежье: 
например, США и Австралия. На редкость много конкур-
сантов из Украины — более 20 человек.

Соискателям придется пройти непростые испытания: в 
первом туре исполнить барочную музыку и арии русских 
композиторов XIX — ХХ веков, во втором камерную музы-
ку и арии из итальянских опер, в третьем четыре арии на 
выбор жюри. 

— Подобные состязания не самый гуманный путь к вер-
шинам профессии, — отмечает член жюри, художествен-
ный руководитель Молодежной оперной программы Боль-
шого театра России Дмитрий Вдовин. — Но ничего лучше, 
увы, для молодых артистов еще не придумано. Такие стрес-
совые качели — то наземь, то ввысь — вообще слагаемое на-
шей профессии. Признаюсь: из 262 участников мы как ми-
нимум 180 человек, а то и больше, должны будем отсеять в 
первом туре. Что делать тем, кто не пройдет на следующие 
испытания?

По словам эксперта, можно утешиться двумя сообра-
жениями. Первое: многие высококлассные вокалисты не 
участвовали ни в каких конкурсах, но это не помешало им 
сделать успешную карьеру. И второе: конкурс дает шанс 
всем, даже тем, кто не становится его лауреатом. Ведь это 
возможность профессионального общения с теми специа-
листами, с которыми иначе встретиться молодым певцам, 
особенно из глубинки, невозможно. 

Примечательно, что проходить эти состязания будут на 
сценах  Санкт-Петербургской филармонии, слышавших 
великих музыкантов. Запланирована и телетрансляция.

Вспоминая, как все начиналось, Лариса Гергиева под-
черкивает:

— Первый конкурс Елены Образцовой мы готовили 
втайне от нее, как приношение к ее 60-летию. А перед сво-
им уходом она позвонила мне и сказала: только не бросай 
мой конкурс. Певцы живут, пока о них помнят. Наш долг  - 
сохранить искусство Елены Образцовой в голосах моло-
дых.

Фоторепортаж с выставки 
на сайте
rg.ru/tema/kultura

Дуа Липа: Я испытала невероятные 
ощущения, записывая сессию 
на крыше отеля с потрясающим 
видом на город!

Гвардейцев на вернисаже можно 
было увидеть и на портретах, 
и рядом с ними.

Лариса Гергиева — художественный руководитель конкурса 
Елены Образцовой. 

«Елена Образцова 
сказала: не бросай 
конкурс. Певцы 
живут, пока о них 
помнят»

Почетный приз «Госпожа удача» 
вручили режиссеру Александру 
Прошкину.

J
U

S
T

IN
 H

IG
U

C
H

I 
/ 

W
IK

IP
E

D
IA

.O
R

G

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Б
О

Р
И

С
 К

Р
Е

М
Е

Р

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

СПРАВКА «РГ»
Призовой фонд конкурса — более двух миллионов рублей: 
Гран-при — 700 тысяч рублей, первая премия — 500 тысяч, 
вторая — 350 тысяч, третья — 250 тысяч рублей, «Приз 
зрительских симпатий» — 50 тысяч рублей. Участники 
третьего тура, не ставшие лауреатами, также будут на-
граждены денежными премиями. Специальная премия 
«Лучший концертмейстер конкурса» составит 30 000 ру-
блей.
Кроме того певцы будут удостоены специальных призов, в 
числе которых выступления в спектаклях театров «Но-
вая опера» и «Геликон-опера», сольные концерты на сто-
личных сценах,  а также премии «Интонация», «Чистый 
голос» и другие, учрежденные партнерами конкурса.
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СКАНДАЛ Зачем выпускники 
забрали с собой парты

Миллион 
на лицей

Елена Мелихова, Элиста

В КАЛМЫКИИ набирает обороты скандал с поборами 
в учебных заведениях. Вслед за школой № 12, где родите-
лей заставляли сдавать деньги на парты, следователи за-
интересовались элистинским лицеем — с родителей уче-
ников там собрали почти миллион рублей! 

Как сообщили «РГ» в СУ СКР по Калмыкии, по версии 
следствия, с июня по сентябрь 2016 года и с июня по 
июль 2017 года «неустановленные лица» МБОУ «Эли-
стинский лицей» незаконно, под видом добровольных 
взносов, получили со 125 родителей учеников в общей 
сложности 843 тысячи 900 рублей. Якобы на приобрете-
ние учебников, пособий и школьной мебели. На все то, 
что по закону предоставляется бесплатно. 

Кто инициатор сборов, на каком основании и кто кон-
кретно собирал мзду, а также куда и в чей карман в итоге 
пошли деньги, предстоит еще выяснить.

Напомним, темная история с поборами всплылыла во 
время «Прямой линии» с президентом. Примечательно, 
против системы восстала лишь одна женщина. Осталь-
ные тоже были недовольны и возмущались, но все же 
молчали и покорно платили, боясь «сделать хуже» своим 
детям. Тогда в школе № 12 нашли крайнего — директора. 
После скандала она написала заявление об уходе по соб-
ственному желанию, так и не признав себя виновной.

Проблема поборов остра в целом для республики. Так, 
одной семье пришлось за несколько лет приобрести це-
лых три парты: когда сын и дочь отправлялись в первый 
класс, а потом еще при переходе ребенка из начальной 
школы в среднюю. Оказалось, выпускники забрали пар-
ты с собой, так как покупали их сами…

Примечательно, что когда разгорелся скандал, чинов-
ники от образования отчитались: для калмыцких школ 
закупили пять тысяч парт-трансформеров на 31 милли-
он рублей, а министр образования региона пообещал, 
что никаких поборов больше не будет. При этом отмеча-
лось, что родительская помощь школам должна носить 
исключительно добровольный характер .

Урок истории 
болезни

Электронная очередь при записи в школы и ин-
клюзия, которые задумывались как благо, обе-
рнулись проблемами. Накануне первого сентя-

бря многие школы понятия не имеют, кто придет в пер-
вый класс. И как-то 
незаметно вышло, 
что вроде бы очевид-
ное благо — защита 
личных данных, 
в том числе — о со-
стоянии здоровья, 
стала приводить 
к трагедиям. Но если 
мы доверяем жизнь 
ребенка школе, по-
чему не хотим рассказать о том, где потенциально его 
может ожидать опасность? Можно сколько угодно гово-
рить о том, что любая школа должна одинаково хорошо 
учить и ребенка с гемофилией, и с умственной отстало-
стью, и со слабым зрением, но без медика, дефектолога, 
тифлопедагога это не сделать. И, если в школе все же нет 
медика, учитель должен уметь оказывать первую по-
мощь ребенку, не боясь, что его за это завтра уволят.

ВЫПУСКНОЙ

ЕГЭ
разрешили
пересдать

ДВОЙКА 
ОТМЕНЯЕТСЯ

Ирина Борисова

В РОСОБРНАДЗОРЕ сообщи-
ли, что по решению суда лишился 
лицензии Институт правовой 
экономики. Приостановлено дей-
ствие лицензии у филиала Рос-
сийского государственного соци-
ального университета в Дедовске 
и у Московского института физи-
ческой культуры и спорта. 

За то, что вуз не устранил за-
мечания Рособрнадзора в поло-
женный срок, запрещен прием 
в Калмыцкий филиал Москов-
ской академии экономики и пра-
ва, а также в Институт бизнеса 
и дизайна.

Филиал РГСУ в Дедовске пред-
лагал довольно много программ 
высшего и среднего профобразо-
вания. Если говорить о высшем, 
то это, например, юриспруден-
ция, экономика, торговое дело, 
реклама и связи с общественно-
стью, менеджмент, информатика, 
экология и другие. Среднее — эко-
номика и бухгалтерский учет, ре-
клама, право.

В Рособрнадзоре напомнили, 
что при приостановке или анну-
лировании лицензии учредитель 
вуза обязан обеспечить перевод 
обучающихся, с их письменного 
согласия, в другие высшие учеб-
ные заведения на имеющие го-
саккредитацию программы по 
аналогичным направлениям под-
готовки с сохранением всех усло-
вий обучения (формы и курса, 
а также стоимости обучения). 

ВУЗЫ Как
заработать
на иностранцах

В ГОСТИ 
ЗА ДИПЛОМОМ

Петр Ильин

ОТОБРАНЫ 39 университетов, 
которые будут участвовать 
в приоритетном проекте «Эк-
спорт образования». Цель про-
екта сделать привлекательной 
для иностранных граждан учебу 
в наших вузах и колледжах.

Если сейчас в России очно об-
учается около 220 тысяч ино-
странцев, то к 2020 году их 
должно быть не менее 310 ты-
сяч, а к 2025-му — 710 тысяч. 
Надо пояснить, что это не толь-
ко бакалавриат или магистрату-
ра, но и среднее профобразова-
ние, дополнительное образова-
ние. Сегодня доход от обучения 
иностранных студентов состав-
ляет 84 млрд рублей. Планиру-
ется, что сумма увеличится 
к 2025 году в четыре раза. 
В два раза вырастет число ино-
странных школьников, которые 
будут проходить в России про-
граммы дополнительного обра-
зования. Не менее 3 млн человек 
станут слушателями дистанци-
онных образовательных онлайн 
курсов. 

В России уже открыта Ассо-
циация «Национальная плат-
форма открытого образования», 
в создании которой участвовали 
8 вузов — ВШЭ, МИСиС, СПбПУ, 
МФТИ, СПбГУ, УрФУ и Универ-
ситет ИТМО. 

Как сообщили в Ассоциации, 
зарегистрировано более 
360 000 слушателей и размеще-
но 214 открытых онлайн курсов 
от лучших профессоров этих 
университетов. Все курсы могут 
стать частью образовательной 
программы. Их могут зачесть 
студентам профильных направ-
лений и более 60 вузов уже при-
знают результаты онлайн обуче-
ния. Среди них Сибирский феде-
ральный университет, Томский 
политехнический университет, 
Омский государственный уни-
верситет, Северный (Арктиче-
ский) федеральный университет 
имени М.В. Ломоносова, Тольят-
тинский государственный уни-
верситет, Южный федеральный 
университет и другие.

Школа Почему русский язык исчезает из расписания

Будешь говорить

Ирина Ивойлова,
Ольга Горюнова (Уфа),

Олег Корякин (Казань),

Евгений Петров (Чебоксары) 

М
инобрнауки России 
проверит соблюде-
ние прав граждан 
на добровольное 
изучение государ-

ственных языков республик и род-
ного языка. К проверке подключи-
лись Рособрнадзор и Генеральная 
прокуратура. Что стало причиной 
такого пристального внимания 
и правда ли, что русский язык в не-
которых регионах вытесняется из 
школьного расписания?

Почему так вышло? Школы 
в регионах имеют право добав-
лять в расписание родные языки. 
Правда, не сокращая при этом 
обязательную часть учебного пла-
на, на которую отводится 80 про-
центов времени. Условно говоря, 
школе положено провести в год 
600 часов математики, русского, 
физики, химии — это закон, а еще 
120 часов школа может потратить 
на краеведение, родной язык, ло-
гику, право или добавив уроки 
того же русского или английского. 
Эта вариативная часть обязатель-
но обсуждается с родителями, 
и все учебные планы утверждает 
управляющий совет школы. Неко-
торые школы не только использо-
вали чуть ли не весь резерв часов 
исключительно на родной язык 
и литературу без всякого совета 
с родителями, но и «залезли» 
в основную часть плана, урезая 
часы на обязательные предметы. 

Маму не спросили
Как пояснили в Министерстве 

образования Башкортостана, 
учебный предмет «башкирский 
язык» изучается школьниками на 

добровольной основе по выбору 
родителей. Не больше двух часов 
в неделю с выставлением оценок.

Однако в соцсетях родители 
школьников пишут, что у них 
остался один урок башкирского 
и согласия родителей об этом не 
спрашивали.

— Совсем отказаться от баш-
кирского языка нельзя, — сообща-
ет в Сети родительница уфимской 
школы № 5 Рушана Ибраева.

— У нас в 5-м классе в гимназии 
№ 91 два урока башкирского оста-
вили. Идти разбираться — опять 
будет конфликт, — пишет Гульшат 
Давлетова.

А вот уфимка Наталья Панчи-
шина считает, что все зависит от 
принципиальности родителей: 
«Башкирский язык как государ-
ственный входит в вариативную 
часть учебного плана. И родите-
ли выбирают либо его, либо дру-
гой предмет. В некоторых школах 
так и поступили. Это вопрос 
принципиальности родителей. 
И только».

— У нас есть национальные 
школы, где количество часов рус-
ского меньше, а башкирского 
больше. Но эти школьники сдают 
ЕГЭ по русскому языку на общих 

основаниях, — говорит аккредито-
ванный эксперт ЕГЭ Иляна Ами-
нова.

Двойки отменяются
В Чувашии, как и в Башкор-

тостане, и русский, и чувашский 
языки являются государственны-
ми. Как сообщили «РГ» в респу-
бликанском минобразования, во 
всех школах чувашский язык и ли-
тература изучаются за счет часов, 

выделенных на предметные обла-
сти «родной язык и родная лите-
ратура». В школах с русским язы-
ком обучения на изучение русско-
го языка и литературы определено 
5 — 9 часов в неделю, чувашского 
языка — 2 — 3 часа. 

В школах с родным языком об-
учения русский учат 5 — 9 часов 
в неделю, а чувашский  до 4 — 5 ча-
сов. Чувашский язык изучается 
в школах в качестве принудитель-
ного. При этом местные власти ки-
вают на иностранные языки, де-
скать, их тоже насильно заставля-
ют учить. И ничего!

Понятно, что для некоторых 
школьников изучение чувашско-
го может быть проблемой. Поэто-
му местный минобр разрешил не 
ставить оценки по этому предме-
ту. Если того пожелают родители. 
Кроме этого школы обязаны раз-
рабатывать индивидуальные про-
граммы обучения. В том числе 
разноуровневые. 

— В школах Чувашии часы, вы-
деленные на русский язык и лите-
ратуру, сохранены в полном объе-
ме. Более того, в ряде школ тради-
ционно на русский язык даются 
дополнительные часы,— отмечает 
министр образования Чувашии 
Юрий Исаев.

Никакого притеснения русско-
го языка в национальной респу-
блике нет, утверждают чиновни-

ки. Напротив, из года в год доля 
выпускников школ Чувашии, не 
сдавших ЕГЭ по русскому языку, 
оказывается ниже, чем в среднем 
по России. Например, в 2016 году 
доля не сдавших экзамен по рус-
скому языку у чувашских школь-
ников составила 0,28 процента, 
в то время как по России — 1,0 про-
цента. В 2017 году— 0,15 процента 
и 0,54 соответственно.

Уравняли в часах
В Татарстане уже более двадца-

ти лет хочешь — не хочешь, тата-
рин ты или нет, учи татарский. 
Конституция Республики это 
школам позволяет. И точно так же, 
как в других регионах, родной 
язык вводится за счет вариатив-
ной части программы, но мнения 
мам и пап не спрашивают. Выбор 
у родителей есть только из двух 
«видов» татарского. Преподают 
его либо как родной, либо как ино-
странный. Более того, азам татар-
ского обучают и в детских садах. 

На изучение обоих языков вы-
деляется равное количество вре-
мени, не раз подчеркивал ми-
нистр образования и науки РТ Эн-
гель Фаттахов. 

— Все согласовано с Министер-
ством образования и науки Рос-
сии. Родители не против, чтобы их 
дети в совершенстве владели рус-
ским и татарским языками, еще 
и английским, — уверен министр.

Кроме того ежегодно из респу-
бликанского бюджета выделяется 
около 150 миллионов рублей на 
дополнительное изучение русско-
го (каждая школа по желанию мо-
жет добавить в расписание еще 
один урок). 

Как быть, если ребенок перее-
хал из другого региона? Его учат 
по индивидуальной программе. 
Так что и в 9-м классе у тебя может 
быть учебник татарского для пер-
вого. 

— Проблема в том, что обучают 
не разговорному, а академическо-
му татарскому языку, а он очень 
сложный, — говорит учитель рус-
ского языка и литературы одной 

из казанских школ. — Даже родите-
ли-татары не справляются с до-
машними заданиями, не то что 
русские. Больше всего возмуща-
ются те, у кого дети учатся в на-
чальных и средних классах. Дети 
речь не осваивают, словарный за-
пас маленький. А старшеклассни-
ки попросту не ходят на эти уроки. 
Правда, когда ввели обязательный 
экзамен по татарскому для 9-х 
классов, они стали лучше посе-
щать занятия.

Сложности связаны еще и с 
тем, что не синхронизированы 
учебные программы. Например, 
на уроках татарского приступили 
к изучению наречий, а на русском 
их еще не проходили… Есть и дру-
гие проблемы.

И точно так же, как в Чувашии, 
местные власти кивают на резуль-
таты ЕГЭ по русскому языку: 
средний балл в Татарстане растет. 
Стало быть, татарский освоению 
русского не мешает. На что неко-
торые родители возражают, что 
высокие баллы по русскому заслу-
га не школы, а репетиторов.

Как рассказала «РГ» завотде-
лом Института истории имени 
Марджани Академии наук РТ 
Гульнара Габдрахманова, отноше-
ние к преподаванию татарского 
языка замеряют в течение многих 
лет.

— Большая часть респондентов 
говорит о том, что нужно сохра-
нить татарский как обязательный 
предмет, — сообщила она. — Треть 
говорит, что надо изменить систе-
му преподавания — либо сделать 
факультативной, либо сократить 
часы. Оставшиеся 20 процентов 
не могут выразить свое отноше-
ние.  Исследования показывают, 
что ситуация за последние 20 лет 
кардинально изменилась. В совет-
ское время люди стеснялись гово-
рить на татарском языке. Оказа-
лось, что сейчас даже русскоязыч-
ные вставляют в речь татарские 
слова. Сегодня это модно. 

Больше всего страстей в школе 
кипит вокруг русского языка, 
астрономии и истории.

Акцент

 Там, где школьникам 
не приходится изучать 
государственный язык респу-
блик, остается больше часов 
на русский язык и наоборот

КОМПЕТЕНТНО

Ольга Артеменко, 
руководитель Центра этнокультурной стратегии 
образования Федерального института развития 
образования:

— Если мы посмотрим стандарт, например начального обра-

зования, то оказывается, что есть вилка нормы учебных ча-

сов, отводимых для изучения предметов. Количество учеб-

ных занятий за 4 учебных года не может составлять менее 

2904 часов и более 3210 часов и для программ у школы мо-

жет быть несколько учебных планов. Разница за 4 года со-

ставляет 306 часов, а в год 76,5 часа. Там, где школьникам не 

приходится изучать государственный язык республик, 

остается больше часов на русский язык и наоборот. Родите-

ли из Татарстана так и задают вопрос: почему дети, живущие 

в Москве, имеют большее количество часов на изучение 

русского языка, чем наши дети, а при поступлении в вузы 

у всех одинаковые права? Второй аспект этой проблемы 

сводится к вопросу, почему на русский язык выделяется 

столько же часов, сколько на татарский, а иногда даже на 

час больше. Почему русский язык стал государственным 

языком республики, а не Российской Федерации? Почему 

татарский язык обязателен к изучению? Обязательное из-

учение государственного языка республики введено не 

только в Татарстане, но и в Башкортостане, Коми, Чувашии 

и в ряде других республик. На мой взгляд, это попытка влас-

ти улучшить ситуацию с родными языками. 

Ситуация с родными языками за последнее десятилетие 

действительно ухудшается. На сегодняшний день учеба 

в начальных классах идет только на 12 языках. Даже в Да-

гестане из 14 языков остались лишь школы с обучением 

на аварском. 

К сожалению, для школ с обучением на языках народов 

России никто не прописал содержание образования, не 

разработаны особые методики, направленные на разви-

тие интеллекта, логического мышления в условиях двуя-

зычия. А ведь развитие этих школ за последние 25 лет пол-

ностью находилось в ведении регионов. 

Относительно здоровым можно считать лишь одного из пяти 
российских первоклассников.
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КСТАТИ
Выпускники школ пересдали ЕГЭ 
по русскому языку и базовой ма-
тематике. На участие в сен-
тябрьской волне подано около 
9 тысяч заявлений. На ЕГЭ по 
русскому языку подали заявления 
2200 человек, на математику — 
7 тысяч участников, в том числе 
6 тысяч — выпускники этого года, 
которые не смогли сдать экзамен 
в основные сроки. Для всех участ-
ников ЕГЭ предусмотрен еще 
один резервный день. В Рособрнад-
зоре заметили, что пересдать эк-
замен можно только тем, кто 
получил «неуд».

1

Школа не знает, 
пришел в класс 
аутист или ученик 
с пороком сердца

КОММЕНТАРИИ

Павел Суворов, 
директор московской специальной коррекционной 
школы-интерната № 2:

— Считаю, что директор школы и социальный психолог должны 

иметь полную информацию о состоянии здоровья учеников. Но 

вот учителям, может быть, знать все диагнозы не обязательно. 

К сожалению, есть определенные риски разглашения врачебной 

тайны. Как обезопасить учеников и педагогов от неадекватной ре-

акции учеников с девиантным или асоциальным поведением, пси-

хически нездоровых? Надо шире использовать возможности ин-

тернатов, где такие дети чаще будут под присмотром педагогов.

Татьяна Князева, 
психолог Московской психологической лаборатории:

— Мое мнение — школа должна знать, какие дети учатся. Но есть 

и еще одна важная проблема. Давайте вспомним последний шоки-

рующий случай в ивантеевской школе, когда учителя даже не за-

мечали, что с ребенком что-то не так. Почему? Думаю, сказыва-

лось профессиональное выгорание. Оно есть у представителей 

многих профессий — врачей, учителей, журналистов. И ты прине-

си хоть какие справки, учитель, который ведет по 25—30 уроков 

в неделю десятилетиями (!), в какой-то момент становится равно-

душным ко всему. О профессиональном выгорании педагогов по-

чему-то мало говорят. Хотя есть методики, помогающие снять та-

кое напряжение и помочь человеку. В последнее время появились 

директора школ, которых интересует, как помочь сохранить здо-

ровье не только своим ученикам, но и педагогам. 
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ПОКА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Министерство образования и науки Татарстана сообщило, что «при-
нято решение о доведении с 1 января 2018 года объемов изучения русского 
языка до объемов, рекомендуемых министерством образования и науки 
Российской Федерации».



15Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 сентября 2017
вторник №204 (7370)

Спортfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ТУРНИР В Подмосковье
более ста тысяч человек
вышли на площадки
для стритбола

Игра 
в одно кольцо

Владимир Ильин 

БОЛЕЕ ста тысяч человек приняли участие в традицион-
ном подмосковном турнире по стритболу (баскетболу 
3х3) имени заслуженного тренера Давида Берлина, со-
здателя женского ногинского «Спартака», где он бес-
сменно трудится с момента основания команды 
в 1949 году. В финальном раунде, который прошел в Но-
гинске, участвовали 369 команд. Они играли на 16 пло-
щадках с раннего утра до восьми часов вечера.

Столь массовые соревнования по стритболу прово-
дятся в Подмосковье уже не первый год, но на этот раз 
к турниру было приковано особенное внимание. Ведь 
прошедшим летом баскетбол 3х3 включили в олимпий-
скую программу, и эта дисциплина дебютирует на Играх 
2020 года в японском Токио.

— Я впервые осознал феномен стритбола в 1998 году 
в немецком Бремене, когда с группой других тренеров 
выезжал на матчи женского чемпионата мира, — расска-
зал «РГ» Давид Берлин. — В один из выходных дней увидел 
на площади перед дворцом спорта несколько десятков 
открытых площадок и огромное количество ребят и дев-
чонок разного возраста. Сейчас с большим удовольстви-
ем организовываю стритбольный турнир в Подмоско-
вье. Конечно, при поддержке губернатора области Анд-
рея Воробьева, министра спорта региона Романа Терюш-
ков. Сейчас очень много сделал для нашего турнира гла-
ва Ногинского муниципального района Игорь Красавин.

Кстати, областное правительство закупило для юных 
спортсменов из разных подмосковных городов более по-
лутысяч стоек с баскетбольными кольцами, порядка де-
сяти тысяч мячей. Соревнования турнира имени Берли-
на начались еще в мае, все лето шли предварительные 
игры в шести возрастных категориях. Плюс очень инте-
ресный формат «семья на семью». Организаторы сооб-
щили, что самому молодому участнику было десять лет, 
а самому взрослому — 70. 

Министр спорта Московской области Роман Терюш-
ков считает, что именно на таких турнирах рождаются 
будущие звезды сборной России: «Ребята и девушки 
пока пробуют свои силы на любительском уровне, но 
кто-то из них обязательно загорится этой игрой и пойдет 
дальше. Не будем забывать, что теперь уличный баскет-
бол — это не просто драйв и настроение, это — олимпий-
ский вид спорта».

ТЕННИС Надаль завоевал 
титул на US Open 

С испанской 
страстью 

Анна Козина

ПЕРВАЯ ракетка мира Рафаэль Надаль выиграл в Нью-
Йорке последний в сезоне-2017 турнир «Большого шле-
ма» и таким образом сравнял счет с Роджером Федере-
ром. В этом году каждый победил на двух «мэйджорах». 
Швейцарец стал чемпионом на Australian Open и на Уим-
блдоне. Испанец был вне конкуренции на грунте «Ролан 
Гаррос» и на «харде» US Open. Два давних соперника 
вспомнили молодость и разделили между собой главные 
трофеи сезона впервые с 2010 года. По общему количест-
ву «Шлемов» в одиночном разряде Роджер по-прежнему 
впереди — 19 против 16. Но в обновленном мировом рей-
тинге он второй.

— Все, что прои-
зошло со мной в этом 
году после пары лет 
неприятностей, 
травм и провальных 
матчей, кажется про-
сто невероятным, — 
отметил Надаль.

Вообще итоги От-
крытого чемпионата 
США хороши именно 
с точки зрения выда-
ющихся или неожи-
данных достижений 
теннисистов. Сами 
финалы получились не самыми зрелищными и захватыва-
ющими. Рафаэль Надаль в трех сетах со счетом 6:3, 6:3, 
6:4 обыграл представителя ЮАР Кевина Андерсона. Про-
тив Рафы должным образом не сработала даже мощней-
шая подача, которая считается козырем Кевина. 

В женском турнире титул взяла 24-летняя американка 
Слоан Стивенс. Она в одну калитку обыграла свою сооте-
чественницу Мэдисон Кис — 6:3, 6:0. Интересно другое. 
Стивенс пропала с радаров год назад. У спортсменки был 
диагностирован стрессовый перелом правой ступни. Ей 
потребовалась операция и много времени на восстановле-
ние. Но за пять недель, которые прошли с ее возвращения 
в тур в Торонто, она взлетела с 934-го места на 17-е! Такой 
прорыв, пожалуй, даже затмил восхождение испанки Гар-
бинье Мугурусы на первую строчку рейтинга WTA. Так 
что речь чемпионки Слоан Стивенс была очень похожа на 
слова Надаля. «Четыре месяца назад я даже не могла на-
ступать на ногу. Так что мою историю можно назвать без-
умием. То, что я стала чемпионкой, пока не поддается объ-
яснению», — заявила Слоан.

ФУТБОЛ  ЦСКА стартует в групповом этапе Лиги чемпионов матчем в Лиссабоне

Испытание «Бенфикой» 
Илья Зубко

С
егодня вечером начинает-
ся самое престижное и по-
пулярное клубное сорев-

нование Европы — футбольная 
Лига чемпионов. В первый день 
российские болельщики будут 
наиболее пристально следить за 
Лиссабоном, где местная «Бен-
фика» примет московский ЦСКА. 

Возможности армейского 
клуба ограничены настолько, что 
даже при экстремально короткой 
скамейке запасных в это тран-
сферное окно «красно-синие» не 
пригласили ни одного новичка. 

Поэтому болельщики ждут этой 
лигочемпионской кампании со 
смешанными чувствами. С одной 
стороны, всегда хочется больше-
го, чем просто участие. Благо, в 
группе с «Манчестер Юнайтед», 
«Бенфикой» и «Базелем» уж на 
третье место точно можно рас-
считывать. С другой, с таким со-
ставом бороться на два фронта 
невероятно тяжело и требовать 
от ЦСКА подвигов в Лиге чемпио-
нов просто негуманно.

Чтобы понять «масштаб бед-
ствия», достаточно изучить со-
став «красно-синих» на предсто-
ящий матч. В воскресенье в Лис-

сабон отправились 19 футболи-
стов — этого не хватит даже для 
двусторонки. Стартовый состав 
за исключением одной-двух по-
зиций можно назвать заранее. 
Усилить игру рулевой ЦСКА Вик-
тор Гончаренко может разве что 
за счет талантливой молодежи — 
Константина Кучаева, Астемира 
Гордюшенко и Тимура Жамалет-
динова. Насколько этого доста-
точно в условиях Лиги чемпио-
нов, вопрос риторический.

Первый соперник по группо-
вому этапу вряд ли вызовет у ар-
мейцев дрожь в коленках. «Бен-
фика» пусть и уважаемый кол-

лектив, но к категории европей-
ских грандов не относящийся. На 
уровне Португалии «орлы» не 
знают конкуренции несколько 
лет, но по меркам Лиги чемпио-
нов это скорее крепкий серед-
няк. То есть по статусу сопоста-
вим с ЦСКА. Но история и букме-
керские котировки указывают 
на преимущество португальцев.

«Бенфика» особенно опасна 
на своем поле. Огромный «Эшта-
диу да Луж», что переводится как 
«Стадион света», гостям покоря-
ется крайне редко. Может, при-
чина в живом талисмане клуба 
орле, который перед игрой обле-
тает арену. C его помощью из 11 
последних еврокубковых матчей 
на домашней арене «Бенфика» 
проиграла всего два. Из россий-
ских клубов здесь успеха добил-
ся только «Зенит», выигравший 
2:0 на старте Лиги чемпионов 
2014/15. Остальные пять пое-
динков на «Да Луж» заверши-
лись для наших команд печаль-
но.

Статистика гостевых матчей 
ЦСКА тоже красноречивая. В по-
следний раз армейцы добива-
лись успеха на выезде в рамках 
группового этапа в ноябре 2014-
го, когда обыграли «Манчестер 
Сити» 2:1. С тех пор одна ничья 
при шести поражениях. Оба по-
следних вояжа в Португалию 
тоже были неудачными — «кра-
сно-синие» проиграли здесь и 
«Порту», и «Спортингу».

Все эти расклады не могли не 
учесть букмекеры, которые счи-
тают «Бенфику» явным фавори-
том матча. Коэффициенты на по-
беду хозяев составляют в сред-
нем 1 к 1,70, тогда как выигрыш 
ЦСКА считается маловероятным 

событием — 1 к 5,60. Шансы на 
ничью чуть выше — 1 к 3,80. 
Впрочем, это совершенно не оз-
начает, что армейцам в Лиссабо-
не ничего не светит. А тот факт, 
что команда не является фавори-
том, может ее только раскрепо-
стить.

Отметим, что сегодня в Евро-
пе состоится еще семь поедин-
ков. Центральным, безусловно, 
станет противостояние «Барсе-
лоны» и «Ювентуса», которое 
состоится на «Камп Ноу». Пра-
ктически все матчи можно будет 
увидеть в прямом эфире на кана-
лах холдинга «Матч-ТВ». 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 сентября, вторник, 
Матч-ТВ
21.35 «Бенфика» (Португалия) — ЦСКА 

(Россия). Прямая трансляция.

Матч! Наш Спорт
21.35 «Манчестер Юнайтед» (Англия) 

— «Базель» (Швейцария). Прямая тран-

сляция.

Матч! Арена
21.35 «Рома» (Италия) — «Атлетико» 

(Испания). Прямая трансляция.

Матч! Футбол-2
21.35 «Барселона» (Испания) — 

«Ювентус» (Италия). Прямая трансля-

ция.

Матч! Футбол-1
21.35 «Селтик» (Шотландия) — ПСЖ 

(Франция). Прямая трансляция.

Баскетбол  Блестящая игра защитника «Химок» помогла 
сборной России выйти в четвертьфинал чемпионата Европы

У Шведа полетело
Илья Соболев, Стамбул

С
борная России прове-
ла пока свою лучшую 
игру на чемпионате 
Европы по баскетбо-
лу. Произошло это 

в самый подходящий момент: 
в матче 1/8 финала против Хорва-
тии, который наши выиграли 
с разгромным счетом 101:78. 
В четвертьфинале россиян ждут 
греки.

Президент Российской феде-
рации баскетбола Андрей Кири-
ленко заранее говорил, что при 
благоприятных обстоятельствах 
хорваты способны стать чемпио-
нами Европы. Но этих обстоя-
тельств «шахматные», как назы-
вают хорватскую сборную за 
традиционную раскраску игро-
вой формы, так и не дождались.

— Вам кажется, что все было 
легко, — утверждал уже после 
матча Никита Курбанов. — На са-
мом деле получилась супертяже-
лая игра, особенно в эмоцио-
нальном плане.

В первых двух четвертях тако-
вой она рядовому болельщику 
и виделась. Команды долгое вре-
мя шли ноздря в ноздрю. Решаю-
щий рывок россияне предприня-
ли в третьей четверти. В той са-
мой, в которой, по словам Сергея 
Базаревича, парни в предыдущих 
трех матчах регулярно теряли 
концентрацию.

— Сегодня мы были сплочен-
ными как никогда, — объяснял 
в микст-зоне метаморфозу Анд-
рей Воронцевич. — Хорваты дума-
ли, что затопчут нас, но они оши-
бались. Против русского духа 
мало что может устоять.

Впрочем, даже на фоне такой 
сборной России выделялся один 
человек. Речь, конечно, об Алек-
сее Шведе, который, как и в пяти 
предыдущих матчах, стал луч-
шим снайпером своей команды. 
На этот раз Алексей «настре-
лял» 27 очков, к которым при-
плюсовал 12 результативных 
передач.

— Швед все еще играет отвра-
тительно! — картинно тряс за пле-
чи вышедшего к журналистам иг-
рока президент Российской фе-
дерации баскетбола Андрей Ки-
риленко, а потом продолжал уже 
всерьез. — Он начал контролиро-
вать ситуацию. Он ведет игру, 
а не движение игры его несет. 
Вижу, что ему иногда хочется 
плюнуть на все и побежать, но он 
выступает диспетчером игры. 
Когда он не поддается движению 
игры, все остальные начинают 
верить в него, от этого и резуль-
тат совершенно иной.

Сам Леша по обыкновению 
был чрезвычайно скромен: «Моя 
лучшая игра на турнире? Это су-
дить специалистам. Надеюсь, 
что она еще впереди». Между тем 
специалисты уже вовсю проро-

чат Шведу если не лавры самого 
ценного игрока Евробаске-
та-2017, то уж точно попадание 
в символическую сборную.

Свои итоги триумфального 
матча с Хорватией подвел и на-
ставник нашей сборной Сергей 
Базаревич. На пресс-конферен-

ции после игры, которая прохо-
дит на английском языке, было 
весело.

— Мы показали лучшую игру на 
турнире. Были как кулак, поддер-
живали друг друга, и это принесло 
результат, — выверял каждое сло-
во Дмитрий Кулагин, составив-
ший компанию наставнику.

— Он все сказал, мне добавить 
нечего, — с облегчением развел 
руками Базаревич.

На вопрос о предстоящей 
встрече с греками Кулагин снова 
отвечал очень вдумчиво: «Мы 
еще не думали о следующем со-
пернике. Как игрок могу сказать: 
сейчас нам нужен отдых, мы вы-
спимся и завтра начнем разби-
рать Грецию».

— А ты мог бы быть трене-
ром, — под общий хохот констати-
ровал Базаревич.

Уже в отдельной беседе за пол-
ночь с российскими журналиста-
ми Сергей Валерьянович ответил 
на все вопросы подробнее.

Вы говорили, что сборная Рос-
сии ищет свою игру. Сегодня 
этот поиск закончился?
СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: Мы до сих пор 
в процессе. Совершенству нет 
предела. Мы пока только в чет-
вертьфинале. Хотелось бы при-
бавлять, и для этого есть ресур-
сы. Хорошо, что мы выигрываем. 
Это помогает игрокам верить 
в то, что мы делаем.

Что именно вас обрадовало се-
годня больше всего?
СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: Меня радует то, 
что мы были ментально сильны-
ми и стабильными на протяже-
нии всех 40 минут. Те вещи, о ко-
торых мы говорили, все сработа-
ли. Не всегда так бывает. Но мы 
стараемся.

Андрей Кириленко считает, что 
Швед прибавляет по ходу тур-
нира…
СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: Соглашусь с ним. 
Мне казалось, что девять игр под-
готовки к Евробаскету — в самый 
раз. А перед турниром появилось 
ощущение, что этих игр не хвати-
ло. В том числе из-за того, что 
Швед не сыграл на турнире в Ка-
зани. Он и команда должны были 
притереться друг к другу. На Ев-
робаскете мы фактически вы-
страиваем командную игру.

Вы говорили, что сборная Рос-
сии узнает свои возможности 
прямо по ходу турнира. Что вы 
узнали на этот раз?
СЕРГЕЙ БАЗАРЕВИЧ: Мы узнали, что 
мы можем играть вместе. Можем 
играть дисциплинированно. Дис-
циплина — слово, которое было 
рефреном в последние три дня. 
Сегодня, наконец, она у нас была.

Расписание матчей 
1/4 финала Евробаскета

12 сентября, вторник
18.45 Германия — Испания

21.30 Словения — Латвия

13 сентября, среда
18.45 Греция — Россия

21.30 Италия — Сербия 

Эксклюзивное интервью 
с Алексеем Шведом читайте 
в следующем номере «РГ—Неделя»

Алексей Швед (номер 1) в Стамбуле 
оправдывает статус лидера сбор-
ной России.

Акцент

 В матче с хорватами Швед 
«настрелял» 27 очков и сделал 
12 результативных передач

Онлайн-трансляция матча 
«Бенфика» — ЦСКА на сайте
rg.ru/sujet/4739

Рафаэль Надаль признался, что для него главное — не побе-
ждать на «Шлемах», а быть здоровым и счастливым.

НОВОСТИ

Глушаков
и «Спартак»
договорились
о контракте 
до 2021 года

КАПИТАН 
ОСТАНЕТСЯ

Артур Нанян

КАПИТАН столичного «Спарта-
ка» Денис Глушаков согласился 
подписать новый трехлетний 
контракт с «красно-белыми». 
Действующее соглашение футбо-
листа с клубом истекает в июне 
2018 года.

По информации «РГ», офици-
ально о продлении контракта Глу-
шакова должно быть объявлено 
после матча первого тура группо-
вого этапа Лиги чемпионов, в ко-
тором спартаковцы в среду 
встретятся в Словении с «Мари-
бором». 

Что касается финансовой со-
ставляющей сделки, то, по неофи-
циальной информации, зарплата 
Дениса останется прежней — око-
ло 2 миллионов евро в год. Боль-
ше в столичной команде зараба-
тывают только два игрока — Квин-
си Промес и Луис Адриано. 

В стан «красно-белых» Глуша-
ков перешел летом 2013 года из 
«Локомотива». Денис неодно-
кратно говорил о том, что готов 
завершить карьеру в «Спартаке». 

Хабаровский
СКА продлил
ничейную 
серию
до четырех игр

НОВИЧКИ
НЕ СДАЛИСЬ

Сергей Литвинов

ВЧЕРА в Екатеринбурге состо-
ялся заключительный матч девя-
того тура российской футболь-
ной Премьер-лиги. В нем мест-
ный «Урал» не сумел победить 
дебютанта элитного дивизиона 
«СКА-Хабаровск» — 1:1.

Оба мяча команды провели во 
втором тайме. На 54-й минуте 
у хозяев отличился Георгий Чан-
турия, а в концовке гости срав-
няли счет усилиями Виталия Фе-
дотова. Гол Федотова стал пер-
вым для СКА, забитым в госте-
вом матче высшего дивизиона. 

Сыграв вничью в четвертый 
раз подряд, хабаровчане с семью 
очками поднялись на 14-ю 
строчку, опередив по дополни-
тельным показателям «Анжи». 
Ну а «Урал» упустил возмож-
ность догнать «Спартак». Екате-
ринбуржцы остались на десятой 
строчке с десятью очками в ак-
тиве.

— Гол СКА не вытекал из логи-
ки игры. Жаль, что потеряли два 
очка в такой встрече, — отметил 
главный тренер «Урала» Алек-
сандр Тарханов. 

Китайский 
клуб дал бой
ЦСКА

ВОЛЕВОЙ 
«КУНЬЛУНЬ» 

Иван Ильин

В РЕГУЛЯРНОМ чемпионате 
КХЛ вчера состоялось несколько 
матчей. Пожалуй, самый любо-
пытный прошел в Шанхае, где 
«Куньлунь Ред Стар» принимал 
ЦСКА. 

Китайский клуб, который 
с этого сезона тренирует знаме-
нитый канадский специалист 
Майк Кинэн, неожиданно для 
многих выбился в лидеры Восточ-
ной конференции. ЦСКА же, а вот 
это как раз соответствует всем 
прогнозам, сразу закрепился сре-
ди сильнейших команд Запада. 
Поначалу казалось, что москвичи 
оппонентов разгромят — уже 
к 24-й минуте счет был 3:0 в поль-
зу ЦСКА. Голы на счету Кузьмен-
ко, Скотта и Капризова. Однако 
«Куньлунь» этот удар выдержал 
и в третьем периоде сумел отыг-
рать столь серьезную фору. Брюле 
отличился в большинстве, затем 
он же оформил дубль уже в рав-
ных составах, а незадолго до сире-
ны Поникаровский перевел игру 
в овертайм. Армейцы все-таки 
вырвали победу за секунду до за-
вершения дополнительной пяти-
минутки — это сделал Шумаков. 
Итоговый счет 4:3 в пользу ЦСКА, 
но и «Куньлунь» за ничью 
в основное время заработал важ-
ное очко. 

Рафаэль Надаль 
и Роджер Федерер 
впервые за семь лет 
разыграли все 
«Большие шлемы» 
между собой

Игрокам ЦСКА для успеха в Лиге чемпионов придется прыгнуть выше головы.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Наконец-то ваши силы найдут до-
стойное применение! Не бойтесь 
проявлять инициативу. Возмож-
ны новые знакомства, которые 
перерастут в долгосрочное дело-
вое партнерство или дружбу. 

Телец 
Не стоит обращать внимания на 
придирки коллег и руководства.
Вы на верном пути. Будьте  увере-
ны: ваши решения окажутся пра-
вильными. 

Близнецы  
Чем активнее вы будете сегодня 
себя вести, тем больше шансов 
завоевать расположение началь-
ства и влиятельных персон.

Рак 
Будьте готовы к неожиданным 
поворотам судьбы. Хотя и ничто 
не будет предвещать перемен. 
Главное,сохраняйте хладнокро-
вие, и  вы справитесь  со  всеми  
жизненными сложностями. 

Лев 
Сегодня вы раскроете свой твор-
ческий потенциал. Вас ожидает 
активный, трудовой день. 

Дева 
Сейчас вам будет везти в делах, 
которые необходимо довести до 
ума в самые короткие сроки. 

Весы 
Напряженное утро перейдет в де-
ловой день, а затем —в приятный 
вечер, и вы, наконец, отдохнете.

Скорпион 
Ритмика сулит перепады настро-
ения, но при этом вы наверняка 
сможете справиться с какими-то 
сложными ситуациями.

Стрелец 
Кредиторы не преминут напом-
нить о себе. Постарайтесь карди-
нально разделаться с долгами.

Козерог 
Постарайтесь сегодня отбросить 
ненужные сомнения. В работе вы-
бирайте проверенные методы.

Водолей 
Могут появиться перспективные 
идеи, которые принесет ветер пе-
ремен. Не упускайте их! 

Рыбы 
Окружающие  учитывают ваши 
просьбы.  Используйте все воз-
можности  для  самореализации. 
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Эксперты оценили идею изменить 
автомобильные номера
Соб. инф.
rg.ru/art/1447978
В России начали разработку нового национального стан-
дарта для автомобильных номеров. У нас как-то остаются 
мотоциклисты без внимания. Камер, фиксирующих нару-
шения ПДД мотоциклистами гораздо меньше, чем камер, 
которые «секут» нарушение правил автомобилями. Меж-
ду рядами они ездят. Когда наказывать их начнут? Лучше 
бы мотоциклистов обязали 2 номерных знака ставить — и 
сзади, и спереди. Да и вообще как раньше было одни номе-
ра у частников (физических лиц), другие у организаций 
(юридических лиц) — все было просто и понятно для всех.
Игорь Д.

В Госдуме запрет мощных лампочек назвали 
ударом по карману граждан
Татьяна Замахина
rg.ru/art/1446630
Инициатива минэнерго запретить лампы накаливания 
мощностью более 50 ватт не нашла поддержки в думском 
Комитете по энергетике. Депутаты оценили это как «удар 
по карману» граждан. Мне кажется, что однозначно нужно 
переходить на светодиодные лампы, т.к. это экономически 
выгодно потребителю — это окупается во всех отношениях. 
А вот утилизировать нужно все виды лампочек, в том чи-
сле и лампы накаливания. Думскому комитету нужно еще 
раз проверить экономический сравнительный расчет.
Евгений Наумов

Прежде всего надо запретить использование в производст-
ве электроприборов (и не только патронов) пластика, не 
выдерживающего малейшего нагрева. Оснастка из такого 
пластика просто опасна, в отличие от давно существую-
щих электроламп накаливания. И, наконец, освоить техно-
логии производства дешевых и качественных светодиод-
ных ламп взамен завозимых китайских — с нынешней их 
ценой при низком качестве (в частности, при быстрой по-
тере светоотдачи) никакой экономии у потребителя не 
происходит. Да и здоровье населения, все больше осваива-
ющего очки и линзы, тоже чего-то стоит, как и его потеря.
Анатолий К.

В Омске заявили, что школьники не должны 
приносить обеды из дома
Нина Рузанова
rg.ru/art/1447582
В департаменте образования Омска считают, что ученики 
не должны приносить в школу еду из дома. Предположим, 
что 20 учебных дней по 75 рублей — 1500 рублей с родите-
лей. Причем учитывая, что сегодня очень много аллерги-
ков среди детей, им нужно специальное питание. Специ-
альное питание необходимо и детям с другими болезнями. 
Школа обеспечит?
Олеся Пащенко

В NASA предупредили об угрозе, 
способной уничтожить человечество
Юрий Когалов
rg.ru/art/1448248
Извержение супервулканов может уничтожить 99 процен-
тов человечества, говорят специалисты NASA. Но сделав 
столь громкое заявление, эксперты предложили и план 
спасения. Согласно исследованиям, на планете существу-
ют около 20 супервулканов, катастрофические изверже-
ния которых происходят примерно раз в 100 тысяч лет. Из-
бежать этого можно, «остудив» супервулканы. Я плохо 
разбираюсь в физике, но, на мой взгляд, заливать водой ду-
маю смысла нет, она же будет испаряться при соприкосно-
вении с лавой, а внутри вулкана будет повышаться давле-
ние. Его будет распирать изнутри и он может взорваться. 
Может лучше набурить скважин вокруг вулкана и тем са-
мым дозированно понижать температуру.
Светлана Фролова
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
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Москва +14...+24, облачно

Санкт-Петербург +13...+21, дождь

Анадырь +2...+7, дождь

Архангельск +5...+9, дождь

Астрахань +14...+27, облачно

Благовещенск  +7...+15, дождь

Владивосток +15...+20, облачно

Волгоград +14...+27, облачно

Воронеж +12...+27, облачно

Екатеринбург +2...+10, облачно

Иркутск +7...+22, облачно

Казань +10...+20, облачно

Калининград +14...+15, дождь

Краснодар +17...+33, облачно

Магнитогорск 0...+12, дождь

Мурманск +5...+12, облачно

Нижний Новгород +14...+21, дождь

Новосибирск +12...+14, дождь

Омск +4...+7, дождь

Орел +14...+26, облачно

Оренбург +4...+22, дождь

Пермь +1...+8, дождь

Ростов-на-Дону +17...+29, облачно

Севастополь +17...+30, облачно

Симферополь +17...+33, облачно

Сочи +20...+30, облачно

Тамбов +11...+26, солнечно

Тюмень +1...+9, облачно

Уфа +2...+14, дождь

Хабаровск +10...+14, дождь

Челябинск +2...+9, дождь

Чита +3...+17, облачно

Элиста +14...+27, солнечно

Южно-Сахалинск +10...+18, дождь

Якутск +6...+17, облачно

Ярославль +14...+23, дождь

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
«Бабье лето» в самом 
разгаре. На улице будет 
солнечно и тепло. 
Атмо сферное давление —       
746 мм ртутного столба.

СРЕДА
Переменная облачность. 
Синоптики не исключают 
даже небольшой дождь 
с грозой.

ЧЕТВЕРГ
Немного похолодает.
Пройдет дождь. 
Атмосферное давление —       
740 мм ртутного столба.

Житель Бразилии наблюдает по ноутбуку за тем, как развивается насту-
пление урагана «Ирма» на Флориду. Электричество в его квартире из-за 
урагана отключили уже несколько часов назад. «Ирма», по оценкам 
экспертов, является самым мощным ураганом из зафиксированных 
в Атлантическом океане за все время наблюдений. До этого он достиг 
максимальной пятой категории по шкале Саффира — Симпсона. 
На островах Карибского бассейна «Ирма» унесла жизни 27 человек. 
В американском штате Флорида пока известно о гибели пяти человек.

СОБЫТИЕ 

11.09| ПОНЕДЕЛЬНИК

ПРИ ВЫБОРЕ нового автомо-
биля я руководствуюсь всеми 
параметрами, о которых «РГ» 
пишет на 7-й полосе. Это и отзы-
вы в Интернете, и данные произ-
водителя, и дилер транспортно-
го средства. Могу сказать, что 
для меня существенны все 
источники, которые информи-
руют о надежности, качестве, 
комплекта ции, мощности и даже 
красоте автомобиля. Безуслов-
но, особенно интересны коммен-
тарии в Интернете, которые 
оставляют покупатели, хотя они  
могут быть весьма субъективны-
ми, а порой и саркастическими. 
Я считаю: человек, который ча-
сто смотрит отзывы в Интерне-
те, уже может определить, где 
они проплаченные, где задейст-
вована рука производителя или 
компании, нанятой производи-
телем. Или где эти описания — 
дело рук черного пиа ра. И опять 
же нужно не забывать об одном 
психологическом моменте: у лю-
дей обычно есть желание напи-
сать на сайт, когда у них был ка-
кой-то негативный опыт с авто-
мобилем. Поэтому если, к при-
меру, вы встречаете в отзывах 60 
негативных и 10 позитивных от-
кликов, это вовсе не значит, что 
перед вами такой отвратитель-
ный товар. Это просто говорит о 
том, что люди столкнулись с не-
гативным опытом и решили им 
поделиться. Думаю, что те, кого 
все устроило, писать не будут.

Более того, немаловажно знать 
и данные производителя, где ука-
зана страна сборки и выпуска ав-
томобиля, год выпуска. Также 
принципиально, чтобы у тран-
спортного средства был офици-
альный, добросовестный, прове-
ренный дилер, который бы  дейст-
вовал исключительно в интересах 

клиента, создавал бы хорошие ус-
ловия исполнения сделок, предо-
ставлял бы бесплатное гарантий-
ное обслуживание реализован-
ных машин и тому подобное, что 
работает и на бренд, и на покупа-
теля. Хотя и у неофициальных ди-
леров цены могут быть ниже, они 
нередко предлагают покупателю 
неоригинальные автозапчасти.

Не могу сказать, что только ав-
томобили с высоким клиренсом 
или дорожным просветом хоро-
ши для России. Это дело вкуса, ув-
лечения  и необходимости. Понят-
но, что есть машины для города, 
они могут быть даже спортивны-
ми, приемлемыми только для го-
родских трасс — с низким клирен-
сом. И они мне очень нравятся. В 
городском пространстве хорошо 
кататься на корейских и немец-
ких автомобилях.

И также есть исключительный 
вариант для езды по нашим сель-
ским дорогам, которые в боль-
шинстве своем не в лучшем состо-
янии. Для некоторых таких дорог 
подходят наши отечественные 
«автовездеходы».  Может быть, 
эти  массивные авто не столь ком-
фортные, но везде проходимые. 
Выбирая такие машины, шансы 
повредить дно автомобиля (его 
подвеску, ходовую часть, бензо-
бак, масляный картер двигателя) 
или расколоть коробку передач 
значительно снижаются. Как и ве-
роятность  несколько часов про-
буксовать в яме. 

Я, конечно, не эксперт в отече-
ственном автопроме, уже много 
лет не ездил на наших автомоби-
лях. Предполагаю, что некоторые 
новые марки стали лучшего каче-
ства. Но в большей степени пото-
му, что многие из них лишь на 25 
процентов принадлежат россий-
скому производителю и на 75 — 
зарубежной компании.  Преиму-
щество российских автомобилей, 
наверное, в том, что отечествен-
ная продукция чуть дешевле, чем 
импортная. Но вот встретить 
наши авто за границей — большая 
редкость: для меня это словно 
увидеть  березу, к которой  я при-
слоняюсь и роняю несколько но-
стальгических слез. 

Подготовила Елена Кухтенкова
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